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No soy historiador. 
Soy un modesto ciudadano que, desde hace medio Siglo, 

sin fatiga, sin utilizar a ningun subalterno en la decifracién de 
documentos, ni en la copia y estudio del microfilm, ni con el 
estimulo de ninguna institucién nacional ni extranjera, he es- 
tudiado en las tuentes mismas de los Archivos, para formar- 
me directa y cabal idea de los acontecimientos y de los hom- 
bres. 

Lejos de cendculos, un estudioso compatriota, quiso y 
quiere, ofrecer a otros humildes estudiosos como y6o, éste pe- 
queno aporte de la Historia Nacional. 

Mads facil habria sido mi labor, si hubiera podido impri- 
mir aquella y ésta investigacidn en las maquinarias de mi 
propia Editorial. En esa Editorial que no respetd, inméri- 
ta, el despotismo ni sus albaceas. Aqué] y éstos, con su jus- 
ticia dirigida y sus larvados procedimienios, destruyeron has- 
ta la forzosa liquidacién, llevando el desastre econémico, a la 
organizada Editorial, fruto de sacrificios familiares. 

jQue Dios los perdone! 
Mas facil habria sido mi labor, si e] mal “‘trato” y el “tra- 

to desigual’’, de sedicentes. democracias, hubieran resuelto 
nuestras gestiones anuales reclamando justicia, desde hace 
seis lustros, y, sin mds laguna, que, e] tiempo en que toma- 
mos la ruia del “asilo’’ como antemural contra la oligarquia, 
alla, en el editicio que tengo el] derecho de llamar, para mi, 
la Isla de la Justicia. ; : 

_ En este brevisimo estudio, recordaré dos hechos memo- 
tables en la lucha por la Libertad e Independencia, acaecidos 
en la heroica Tacna, en 1811 y 1812, y el intento de rebe- 
li6n en Arequipa de 1813, los que tuvieron por autores a Fran- 
cisco Antonio de Zela Neyra, a Enrique Payardelle, a José Gé- 
mez, 4 Manuel] de Rivero.y Aranibar, de acuerdo con los Ge- 
nerales_bonaerenses Castelli y Belgrano. — 
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Las rolas de Huaqui, de Vilca-Puquio y de Allo-Umac, fa 
falta de coordinacién y el refuerzo que por Arica debid ve- 
nir, de la Junta de Buenos Aires, y, la falia de cooperacion de 

las Intendencias y partidos vecinos, junto con el cortejo de 
delaciones que, suministrando a Jas autoridades realistas los 
datos sobre esfuerzos y nombres de los indicados patriotas, 
fué casi siempre el epilogo de la inmolaciédn de nuestros Pré- 
ceres, en frustradas y heroicas actitudes. 

Las actividades de Zela, de Payardelle, de Gdmez y de Ri- 
vero fueron jsalvas espirituales!, explosiones cargadas de in- 
tenso amor a la Libertad y de anhelos vor la Emancipacion de 
América. 

Y, estos fugaces apuntes, se publican hoy, dislndamibrie 
aunque estos episodios fueron concomiiantes con e] complot 
de Lima, en 1812 dirigido por José Mérida, Hilario Vial (en 
viado de la Junta de Chile) con e] designio de apresar al Vi- 
rrey a la salida de Ja Comedia; y, al mismo tiempo, que, las 
cruentas rebeliones de] Leén de Hudnuco, Huamalies, Cerro 
de Pasco y Panataguas, ocurridas e] mismo ano de 1812, in- 
vestigaciones que, a] publicarlas, arian muy onéroso mi ern- 
pefhio, y se postergaria éste modssio recordatorio de los Pré- 
ceres de 1811—1813, en Tacna y Arequipa motivo principal 
de esta informacidén. 

Hace apenas 150 afios, at 20 de Junio de 1811, que Fran- 
cisco Antonio de Zela Neyra dié el Primer Grito de Libertad 
y Emancipacién en Tacna, y, por este hecho magnifico, sufrid 
el martirio de una cadena perpétua hasta e! fin de sus dias, 
en la manigua de San Lorenzo de Chagres 

Frecuentemente sucede, en las ideas y escritos, que et! 
error confunde las definiciones de Independencia y de Liber- 
tad, que vulgarmente se tienen por sinédnimos. La Indepen- 
dencia, e] derecho de poder que tiene una Nacién de que 
ninguna pretensiédn fordnea intervenga en su Gobierno, ni en 
sus leyes, ni en sus intereses, sino en lo que tenga relecién con 
ella misma. La Liberiad, el derecho ate tienen los ciudada- 
nos de vivir seguros, en sus vidas, derecho y propiedad, y 
honor, para si y su hogar, bajo la salvaguardia de la Ley, 
mientras no la infrinjan. 

Resulta de estas diferencias, que la Independencia es de 
la Nacidn, la Libertad es de los hombres que la componen. 

Nuestros compatriotas que forman en las filas de la oli- 
garguia, en plena Republica, los hemos visto imitar a les 
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Manolas, de Madrid, cuando regreséd de su cautividad Don 
Férnando VII, que lo recibieron con los gritos destemplados; 
jAsi, asi, Déspota te queremos! Los nuestros, exclamaron mu- 
chas veces: jLegicidas, por vosotros hemos aumentado nues- 
tros monopolios, nuestras ganancias anarecen formidables en 
los balances! 

Conviene tener presente estos cuadros pintorescos, al re- 
chazar la clasificaci6n de fidelistas dada por técnicos de la 
Historia a muchos de nuestros ilustres Préceres cuando, por 
razon de politica, urgida por el terror, uSaron palabras en ab- 
soluta contradiccién con la mentalidad honda de sus proyec- 
tos y con su heroico final. 

Los humildes Préceres de América, cuando reaccionaban 
en favor de Ja Patria, jamds claudicaron. 

Pumacahua, ensefa el camino de honor, y concurre al 

holocausto por la Patria, despojandose por si de su casaca de 
Brigadier realisia; y, el indio colombiano Corone!] realista Re- 

yes Vargas, ofrece a los técnicos de la Historia fidelista, todo 
una respuesta, en su Proclama brillanie, desde el cuartel di- 
visionario en Carora, el 21 de Octubre de !820: 

“Si extraviado por la senda, de nuestros enemigos co- 
munes, empené unas armas liberticidas que no debid 
emplearse sino en defensa de] suelo patrio, los trastor- 
nos de nuestra antigua Metropoli, me han dado leccio- 
nes luminosas, de] derecho de Jos hombres. 
“La Espafia misma, me ha ensenado, que un Rey no 
€s mds que un subdito de! nuehlo y que el pueblo es 
el verdadero soberano. Cuando yo sin meditar bien, 
pensé como mis mayores que el] Rey es el Sefor legi- 
timo de la Nacién, expuse en su defensa ni vida. A- 
hora que los inmortales Quiroga y Riego han descu- 
bierto con sus armas libertadoras, los titulos impres- 
criptibles de la Nacién, me he convencido gue tanto el 
pueblo espanol, como e] americano, tienen derecho pa 
ra establecer un gobierno segun su conciencia y su 
propia felicidad. Antiguos compafieros de armas: la 
Constitucién espanola os excluye, a los mds de voso- 

- tros, a pretexto de africanos, de Jos legitimos goces que 
-° concede la Constitucién de Colombia. Alld se nos 

trata como seres nulos en la sociedad. Acd somos los 
‘ -. primeros ciudadanos de la Republica. Creedme ami- 
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gos mfos, nuestras armas se han empleado en nuestro 
dafio, volved a nuesira Patria legitima que ella os aco- 

gerd con la misma indulgencia que a mi. Fui su ma- 

yor enemigo, ahora soy su primer defensor. Morir 

por la Patria serd& mi gloria”’. 

En las Cortes de 1810, que, seguin Pérez Galdés sefialaron 

en Cddiz “la gran campanada, no por todos oida”; en el mis- 

mo recinto, de las Cortes, resoné la voz discordanie de] Obis- 

po de Orense Don Pedro Quevedo Quintana, Presidente del 

Consejo de Regencia, que se nego a prestar e] juramento pres- 
crito, por Decreto de 24 de setiembre, reconociendo la sobe- 
rania de la Nacidén, representada por las Cortes y renuncid, 

antes de hacerlo, el puesto de Regente y el de Diputado por 
la Provincia de Extremadura; y, por haberlo rebatido, en ex- 
pléndido y jugoso memoria] impreso, el Presbitero peruano 

Don Angel de Luque, sufrid prisiédn en el Heal Felipe, a pesar 
de su dignidad sacerdotal, y, fue enviado a la Metrdpoli bajo 
partida de registro, sufriendo otra prisiédn severa, en el Cas- 
tillo de San Sebastian de Cddiz. 

Antonio Narifio, ese americano extraordinario, merecida- 
mente elogiado por e! historiador Mancini, en su obra sobre 
“El Libertador Bolivar’, fue enviado a Lima preso, para ser 
remitido por la via de Guayaquil] a la Metzdépoli, bajo partida 
de registro. A pesar de ser designado Diputado Suplente a 
las Cortes, fue apresado en Cddiz, hasta que Ja autoridad de 
Cadiz, sin orden ministerial, lo puso en libertad. Fecunda 
fué su labor por la libertad y emancipacién de América. Sen- 
dos’ procesos seguidos contra é] impidieron su ingreso a las 
Cories; pero su labor honda, su pensamiento altivo, hicieron 
que las mismas Cortes lo relajasen de la orden de prisidn, con 
el designio de que se acogiera a la amnistie. Inttiles los es- 
fuerzos del Duque de Frias Embajador de Espafia, en Ingla- 
terra, para hacerlo regresar a su escano en las Cortes, Narifio 
le expresa una y cien veces que América sdélo quiere la 
emancipacién como Nacidn y la libertad, concedida al ciuda- 
dano americano. Trabajando fuera de las Cortes por la cau- 
sa de la Libertad, cumplia los encargos del Gobierno de An- 
gostura, y secunda al Précer Zela en la obtencidn de elemen- 
tos para la causa de la Emancipacién. Quien presidid e] Con- 
greso de Cundinamarca, al conocer de la expedicién que el 
General San Martin, y Lord Cochrane preparaban para 
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venir a las costas de] Peru, Narifio, que habia sido testigo de 
los sacrilficios de Zela, su compafiero en la Rea] Cadrce] de 
Lima, obtuvo mover la conciencia publica de Espafia misma, 
y, unido a los bravos espanoles como Antonio Maria Alcald 
Galiano e] antiquo Presidente de las Cortes de Cddiz, e] au- 
tor de la jugosa obra “Recuerdos de un Anciano”, y, con 
Fernando Alvarez de Sotomayor, General realista inventor 
del cafidn que lleva su nombre, con el que sefialé gran avan- 
ce en el progreso de la Artilleria, y, con Azcdarate y otras 
ireinta espaholes de gran linea, reclamaron de] Monarca, en 
documento que e] mismo Narifio concibi6 y firmd, junto con 
éllos, en abril de 1820, pidiendo al Monarca que no enviase, 
en la poderosa y mds grande Escuadra que habia de cruzar 
los mares de] Pacifico, a los jefes realistas que llevaban la 
consigna de seguir abatiendo a América subyugada, y que, en 
todo caso, debia ser una Escuadra de pacificacién. Esta ma- 

_nifestacién publica, did lugar a la insurreccidn de las fuerzas 
espafiolas destinadas a Sudamérica. jEra un alerta, previsor, 
y cooperatorio, un plebiscito fraterno rubricado por ilustres 
hermanos de Espafia!: ‘‘Los americanos pelean por su inde- 
pendencia, y, América, no lo dudamos. va a excitarse, a des- 
pertar preocupaciones, a sobresaltarse muchas esperanzas”. 
"La experiencia de diez afos debe habernos convencido de 
que es temeridad esperar reducir por Ja fuerza regiones vas- 
tisimas divididas de nosotros, por espaciosos mares y que tle- 
nen para su defensa, no solamente la decisidn de sus pue- 
blos, sino también las graves dificultades que para su con- 
quista presentan el] clima y el estado de] pais’. 

Recordamos con entusiasmo, como lo hicimos, al senalar 
Su paso por las calles de esta capital limefa apresado, para 
ser remitido a Espafia, a Antonio Narifio, figura heroica de 
América. (“Las Calles de Lima’’, Tomo II). 

Yo no he reconocido fidelismo en los préceres de Améri- 
ca; pero si he reconocido y abominado la sensible apostasia 
de otros. Claudicar’ de la libertad volviendo al absolutis- 
mo, es un retroceso, es un fidelismo suigéneris no de amor a 
Fernando VII sino extrafias ideas, un individualismo peli- 
groso, apartandose de los ideales de la gesta emancipadora. 

No debemos olvidar que la claudicacidn costé.-mucha 
sangre. La entrega de los Castillos de] Callao d-los realistas, 
por el negro Moyano, no fue sino un cuento como la Leyenda 
de Manco Cdpac surgiendo del fondo de un lago. La causa de 
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aquella prodicidn no fue el atraso de haberes. Cuando el Padre 
Navarréle y otros patriotas de Lima acudieron llevando ion- 
dos al Real Felipe vy ofreciendo beneticios cuantiosos, unos y 
olros fueron rechazados. La causa y origen de aquella gra- 
visima elevosia, que caus6 inmensos dafios, la senalaron dos 
préceres peruanos, en documentos imborrables, uno de 6llos, 
va trascrito en estas pdaginas al tratar de Manue] de Rivero y 
Aranibar; y, e] otro, es la carta histérica de] apdstol de la In- 
denendencia, Sanchez Carrién, misiva a Don Juan Antonio 
Tavara en 7 de febrero de 1824 sefialando también el verda- 
dero motivo y autores de Ja prodicién y entrega del Real Cas- 
tillo. 

Los humildes, fueron nuestres Préceres. a8 
Francisco Antonio de Zela Neyra, Prometéo encadenado! 

Martir jlustre de la Libertad! Los humildes y decepcionados 

cludaclancs saludamos, una vez mds, el] 20 de junio de 1811, 
y reconocemos en vuestro espiritu inmorta] los supremos es- 

fuerzos para abatir e] despotismo. Tu eres el simbolo de los 
Préceres humildes. Por esto fuiste encadenado con cadena 
perpéiua, en oposicion a !a conducta de los Faraones que des- 
truyeron libertades y la economia publica. 

Con cuanta razon el] apdsto] de la Independencia Minis- 
iro General de Bolivar, el Solitario de Saydn, huyendo de las 
nacientes Oligarquias, dijo al Perti, de todos los tiempos: 

“Los privilegios exclusivos y las distinciones civiles tuer- 
cen el fie] de la balanza y destruyen e] supremo bien social. 
Son clerla especie de tributo que se impone a la sociedad, 
para comprarle sus cadenas”,. 

Miraflores, 20 de Junio de 1961. — 

L. A. EGUIGUREN. 
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; FRANCISCO ANTONIO DE ZELA NEYRA 
Y SUS LUGARTENIENTES 

En la obra de-Romulo Cuneo Vidal, se. reproduce, en par- 
te, la sumaria informacion practicada por e] gobernador sub- 

delegado de Tacna, capitan Antonio de: Rivero y Aranivar, en 
julio de 1811 CExp. de propiedad del senior Pedro Quina Cas- 
tanoén ); en la obra de! Dr. Anibal Gdlvez; en la de Juan Bau- 
tista de Lavalle, y en la de José Belisario Gomez, entre otros, 
asi como en el Diccionario de Mendiburu y en Garcia Cam- 
ba, etc., encontrara e] lector abundante material para conocer 
la biografia de] Précer Zela y de algunos de sus lugartenien- 
tes. Asimismo, en esos libros se narran los hechos prepara- 
torios de] Primer Grito de la Independencia, dado en Tacna 
en la noche del 20 de Junio de 1811. 

éEn poder de quiénes se encuentran los expedientes del 
proceso seguido a Francisco Antonio Zela y a sus lugarte- 
nientes, en la Rea] Audiencia de Lima? ¢En poder de quié- 
nes se encuentran los siete cuadernos del proceso seguido en 
la Real Audiencia de Lima con motivo del segundo movi- 
miento de Tacna en 1813, y subsiguiente, en el 1814 y 1815? 
éDonde se encuentran? 

Es sensible que la historia nacional hasta hoy esté des- 
poseida de esios valiosos documentos, cuya extensién queda 
establecida en los pequefios datos obtenidos de los libros: 
De Razones de Causas, en los de la Secretaria de Camara de 
la Audiencia, y en los de Cargos de Fiscales y Procuradores. 

Puestas estas noitas obtenidas, en el orden cronoldgico 
respectivo, aportan, sin duda, un esfuerzo destinado a reha- 
cer, por lo menos, la marcha de] proceso en los estrados de 
la Real Audiencia. El] proceso seguido con motivo del primer 
levantamiento de Tacna, en 1811, llegé6 a constar de dos cua- 
dernos con un total de 228 folios e] primero y de 118 folios el 
segundo de dichos cuadernos. Los autos con motivo del se- 
gundo movimiento en Tacna en 1813 se componian de siete 
Cuadernos con un total de 1,332 folios. 
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En 1791, el 6 de agosto —20 afios antes del levantamien- 
to de Tacna—, cuando el Précer tendria 23 afios de edad se 
vid en el acuerdo ordinario de la Rea] Audiencia de Lima, 
la causa remitida por el Alcalde ordinario de Tacna contra 
don Francisco Antonio Zela, ‘sobre desacato contra la real 
justicia, constando el séquito de élla, en los términos que 
aparecen del proceso’. 

Este dato escueto, ofrecido en “Hojas para la Historia de 
la Emancipacién de] Perti’’ —Tomo I, Pdg. 96 -97—, deja en 
el] espiritu la enorme curiosidad de saber los alcances y la 
soluci6n que dieron en ese caso judicial los oidores Garcia 
de la Plata, Pino Manrique, Arnaiz, y el Fiscal que aparecen 
tubricando la expresada ‘’raz6n”, sin haber encontrado en los 
libros subsiguientes, rastro alguno de! mismo asunto, y mu- 
cho menos el proceso que, sin duda, se encontraba en el pe- 
nosamente saqueado Archivo de la Real Audiencia de Lima. 

En el libro de los ‘'Fiscales y Defensores’’, correspondien- 
te a 1811 el 18 de noviembre, el escribano de Cdmara José 
Bancos Garcia anotaba a Fs. 22, que, en esa fecha “paso los 
autos criminales seguidos contra don Francisco de Zela en 
Fs. 103’. En el “libro de conocimiento de Procuradores de las 
causas sacadas del oficio de la sala del crimen de la Real 
Audiencia de Lima”, a cargo del escribano Manuel Benaven- 
te (1809 —13 de enero a 8 de julio de 1815) en el! folio 161 
se lee, la siguiente constancia: 

“El 13 de febrero de 1813. Recibi en Fs. 170 los 
autos que de oficio se siguen contra don Francis- 
co Antonio de Zela, don José Siles y don Pedro 
José Gil por la insurreccién del partido de Tacna, 
y los saco por Siles para contestar a la acusacion 
del sefior Fiscal. 

Dr. Benavides Gorostizaga. 

Al madrgen: Volvieron con escrito en 18 de febre- 
ro de 1813. 

Fis; e862; 7 
“En 17 de febrero de 1813. Recibi en Fs. 171 los 
autos que se siguen de oficio contra Francisco An- 
tonio de Zela, y don José Siles por la revolucién 
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re. 

Fé: 

163. 

Lit. 

tumultuaria del pueblo de Tacna, que se mandan 
a entregar para Siles para presentar interrogatorio 
y contribuir a su defensa por lo que antes los ha- 
bia sacado. 

Dr. Mantilla Molina. 

Al mdrgen: Volvieron con escrito en 26 de febre- 
ro de 1813. 

“En 10 de marzo de 1813. Recibi en Fs. 174 los 
autos que de oficio se siguen contra don Francisco 
Antonio de Zela, don José Siles, don Pedro José 
Gil por el levantamiento del pueb!o de Tacna, los 
saco por Zela para contestar a la acusacién puesta 
por el senor Fiscal. 

Cornejo. 

Al mdrgen: Volvieron sin respuesta. 

“En 20 de octubre de 1813. Recibi en Fs. 282 y 
65 los autos seguidos contra don Francisco Anto- 
nio de Zela, don José Siles, presos en la cdrcel de 
corte por la sublevacion en el pueblo de Tacna pro- 
vincia de Arica, los que saco para Zela para con- 
testar a la acusacién del sefior Fiscal, con las prue- 
bas producidas por mi parte. 

Dr. Vivar Cornejo. 

Fl Précer don Francisco Antonio de Zela y don José Si- 
les, aparecen como se ve, presos en la cdrcel de corte de 
Lima, en la fecha que estallé el segundo movimiento en Tac- 
na, dirigido por Enrique Payardelle. 

Fs. 177. 
"En 4 de noviembre de 1813 en Fs. 282, 60, dos 
cuadernos de que se compone la causa seguida 
contra don Francisco Antonio de Zela, don José 
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‘Siles, don Pedro José Gi] por.e]l levantamiento que 
‘Se experiment6 en el pueblo de Tacna partido de 
Arica, los. saco por. Siles para contestar a la acu- 
sacién del sefior Fiscal. ; 

Dr...Benavides. Gorostizaga. 

Pss'194; «\ Oe PLOT Gp . 
“En 6 de junio de 1814. Recibi en Fs. 282 y 76, 
los dos cuadernos de que se compone la causa 
seguida de oficio contra don Francisco Antonio. de. - 
Zela, don José Siles y. don Pedro José Gil por la 
conmocion y levaniamiento del pueblo de Tacna, 
partido de Arica, los que saco por Zela de Neyra 
para contestar a] iraslado pendienite de la acusa- 
cién del. sefior Fiscal. 

Cornejo. 

Al mdrgen: Se devolvieron con escrito en 12 de 
julio de 1814. 

En el libro “Razén del despacho diario de la Sala del 
crimen’’ Cescribano de cdmara Vicente Gordillo Garcés), go- 
bernador de la Sala Manue! Maria del Valle Postigo; y ante 
el oidor Manue] Bravo de Rivero, a Fs. 399, se encuentra la 
constancia siguiente: 

“Francisco Antonio Zela. 
"En 11 de octubre de 1814 se pronuncio sentencia 
de vista por los sefiores de la Rea! Sala del Cri- 
men por la que condenaron a este reo a diez afios 
de destierro en el presidio del morro de la Haba- 
na para que sirva en las obras de S. M. y publicas, 
a racién y sin sueldo, cumplidos los cuales no 
pueda volver al reino del Pert, pena de la vida 
cuya sentencia de vista por otra pronunciada en 

grado de revista a 19 de abril de 1815 se confirmd 
con la calidad que los diez afios se entendian en 
el presidio de Chagres y no en el del morro de la 
Habana. En la causa criminal que de oficio se ha se- 
guido contra e] indicado Zela de Neyra y otros co- 
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reos por el levantamiento que en la noche del 20 
de junio de 1811 se verificéd en la villa de Tacna, 
partido de Arica de la Intendencia de Arequipa. 
Escribano de camara actuario don Manuel de Be- 
navente y Medina. 

Ya el 4 de marzo de 1812 la Real Sala de] Crimen de la 
audiencia habia promulgado un auto de perddén para todos 
los rebeldes de Tacna, exceptuando de la gracia a Zela, a 
José Siles Antequera y a don Pedro José Gil. CVer “El Co- 
mercio’’ de 29 de junio de 1911). 

A Fs. 206 del “libro de conocimiento de Procuradores de 
las causas sacadas del oficio de la Sala del Crimen de la 
Real Audiencia (1809—1815) se encuentra la constancia: 

Folio 213. 

"En 4 de noviembre de 1814. Recibi en Fs. 282 y 
Fs. 100 de que se compone la causa seguida con- 
tra don Francisco Antonio de Zela y don José Siles 
y otros por e] levantamiento en la villa de Tacna, 
los que saco para responder a] traslado que se me 
ha conferido, en fuerza de la suplica interpuesta 
por los mencionados reos. 

Al Dr. Vivar. Cornejo. 

Al mdrgen: ‘“Volvieron con escrito en 24 de di- 
ciembre de 1814”. 

“En 3 de enero de 1815. Recibi en Fs. 282 y Fs. 
102 los dos cuadernos de que se compone la cau- 
sa seguida de oficio contra don Francisco Antonio 
de Zela, don José Siles y don Pedro José Gil por 
la insurrecci6n y movimiento de Tacna, los que 
saco por Siles para alegar en virtud de la réplica 

que tengo interpuesta de la sentencia que en 1] 
de octubre de 1814 se le impuso de dos afios de 
presidio a] del Callao. 
Dr. Benavides. Gorostizaga. 

En el madrgen: ‘Volvieron con escrito en 13 de 
mayo de 1815”. 
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En el cuaderno: "Relacioén de las causas que por la ofi- 
cina de camara de] cargo de don Manue] de Benavente que- 
daron pendientes en la Real Sala del Crimen de Lima y reos 
que se hallan presos a fin de] amo de 1816", se lee: 

"2] de marzo de 1815. Mariano Nicolds de Sala- 
zar, natural y vecino de la ciudad de Arequipa, 
espafiol, casado, ejercitando el comercio, de edad 
31 afios. 
"Preso por traici6n a nuestro soberano, haber co- 
mandado tropas de los insurgentes de] Cuzco en 
el pueblo de Chuquibamba, etc.” 
‘ll de diciembre de 1815. Don José Gomez, natu- 
ral y vecino del partido de Tacna, Intendencia de 
Arequipa, espafiol, soltero, ejercitando e] comercio, 
de edad de 33 anos. 
“Id. José Genaro Rivera, natural y vecino de la 
ciudad de Trujillo, mulato libre, ejercicio san- 
grador, soltero, de edad 30 afios”. 
“Id. Don Juan Ojeda y Marques, natural de la ciu- 
dad de Valparaiso en el reino de Chile, vecino de 
Lima, soltero, de oficio campero, de edad 24 afios”. 
"Id. José Esteban Bricefio, natural y vecino de Tac- 

-na, Intendencia de Arequipa, espafiol, soltero, ejer- 
citado en el comercio, de edad 23 afios”. 
“Id. José Morales, natural y vecino de Tacna, (a) 
chino, casado, de oficio platero, de edad 22 afios”’. 
“Presos por la conspiracién, meditada y dispuesta 
para la noche del 1] de diciembre de 1815 en el 
pueblo de Arica, por cuyo subdelegado fueron re- 
mitidos en 18 de los mismos, con la sumaria in- 

(1) La sentencia contra Manuel Calderon de la Barca, debio ser 
dada por algun jefe, subalterno de Pezuela. Aunque habia 
sido electo Virrey, en lugar de Abascal, actuaba como Jefe 
de Expedicion en Oruro, donde tenia su cuartel. La abne- 
gada esposa de Calderén, Juana Toribia Ara, pignorando 
sus bienes, y con cartas de influencia realista, obtuvo que 
se le perdonase la vida 4 Calderon, “debiendo abjurar, de 
sus ideales, en la Plaza del pueblo, en dia de misa mayor, 
y al pié del retrato del soberano”. Ademas, con codiciosos 
ojos, lo obligaron “fa donar cinco mil pesos”, “para las ar- 
mas del Rey”, y “sufrir confinamiento en la reduccién de 
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formacién, a disposici6n del Excmo. sefior Virrey 

de] reino que, con oficio de 10 de febrero de 816, 
la remitid a la Real Sala, de cuya orden se libra- 
ron los despachos correspondientes para ia com- 
probacion del cuerpo del delito y, verificado, se 
libr6 mandamiento en forma contra los expresados 
reos y demds que resultaron complices; se tomd 
confesion a los primeros; se libré despacho pa- 
ra la captura de los segundos y, Uultimamente, la 
causa se halla recibida a prueba, a cuyo subdele 
gado se remitieron las sumarias originales, para 
las ratificaciones, desde 29 de noviembre de 1816”. 

Se advierte que, en la conspiracién que debia estallar en 
Tacna el 28 de octubre de 1814, y la que se fraguaba en Ari- 
ca, para el 10 de octubre, concomitantes con la rebelion de! 
Cuzco, actuaron también José Gomez, José Genaro Rivera, 
Juan Ojeda, José Esteban Bricefio y José Morales, a los que 
los vemos sumariados por el pronunciamiento anterior en Tac- 
na. El Précer mdximo Zela Neyra habia sido embarcado en 
cumplimiento de la sentencia; pero, ignoramos la fecha pre- 
cisa en que bajo partida de registro salio al presidio de Cha- 
gres. 

En un cuaderno titulado: ‘‘Asiento diario de las causas 
y negocios que se han despachado en la Real Sala del Cri- 
men de Lima, en 1816, por la escribania de cadmara de Ma- 
nuel de Benavente, leemos: 

“En viernes 19 de enero de 1816. ‘’Asistieron a la 
Real Sala (de la Audiencia) los sefiores: don To- 
mds Ignacio Palomeque, el Marqués de Castel Bra- 
vo, don Gaspar Antonio de Osma, don José de la 

  

indios en Convendo, situada en la selva de La Paz’. Su es- 
posa, siguid a Calder6én en ese penoso ostracismo. Cumplida 
ia condena de dos anos, regresOo a Tacna; pero nuevamente, 
€n 1820 es apresado por sospechoso, y depositado en el Real 
Felipe del Callao. Triunfantes las armas de la Libertad, al 
regresar a Tacna con su esposa en una embarcacién vetus- 
ta, “Santisimo Sacramento’, fueron cogidos por una paraca, 
en las aguas de Pisco, y, estrellados y ahogados y muertos 
€n los arrecifes de las islas. He aqui el fin tragico de dos 
patriotas: Calderén de la Barca y su consorte, dignos de 
recuerdo, 
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Iglesia, y el Marqués de Casa Calderon. Se vid la 
causa seguida contra el seflor Conde de la Vega 
de] Ren, don José Gomez, don Juan Ojeda y otros, 
por atribuirseles intentaban una conmocion en es- 
ta ciudad (Lima) y se reso’vid mandando que, se- 
pardndose la seguida sobre la insurreccion de Tac- 
na y poniéndose en élla testimonio de lo que re- 
sulta contra los expresados Gomez y Ojeda en la 
seguida sobre el Conde de la Vega, se le entre- 
gue a este, para que use de su cuaderno confor- 
me lo pide el sefior Fiscal a cuyo ministerio se pa- 
se la de Tacna’”. 
Al mdrgen, se lee: “Articulo ordinario”. 
“En miércoles 24 de enero de 1816 “asistieron a la 
Real Sala los sefores: don Tomds Ignacio Palo- 
meque, el Marqués Castell Bravo de Rivero, don 
José de la Iglesia y e] Marqués de Casa Calderén. 
Se vid la causa que de oficio se siguid contra don 
Francisco Antonio de Zela y don José de Siles, so- 
bre alzamiento que la noche del 20 de junio de 
1811 se verific6 en la villa de Tacna, partido de 
Arica, la que se halla revistada y, con previo dic- 
tamen del] sefior Fiscal, se resolvid manddndose 
dar a la parte de Zela testimonio cuyos autos para 
ocurrir al soberano, como !o ha solicitado”’. 
Al margen, se lee: “Articulo ordinario”. 

La Sala de] Crimen se componia en 1816 de los sefiores: 
Palomeque, Francisco Javier de Esterripe oidor de Quito con 
e] caracter de honorario y con voto, Gaspar Antonio de Os- 
ma, José de la Iglesia, Juan Baso Berri y Marqués de Casa 
Calderén, siendo Fiscal don José Pareja Cortez. El] Relator 
de la Sala era el Dr. Ignacio Pro Leén. 

En el libro en que se apuntan los reos condenados por 
la Real Sala del Crimen a los presidios de su destino, que co- 
tre desde el ano de 1779, se intercalan partidas que corres- 
ponden a los afios de 1815 y siguientes. “En 12 de febrero 
de 1816, recibi en Fs. 1 un pedimento presentado al Iltmo. 
sefior Regente, por el Dr. Juan Miguel de Zela, comin herma- 
no legitimo de Francisco de Zela, relativo a que el Dr. don 
Geronimo Vivar entregue unos documentos que depositd en 
su poder e] expresado Dr. como correspondientes a la causa 
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que se le seguia en la Real Saia por la insurreccidn de Tacna, 
y que no hizo uso y como esenciales se necesitan para ha- 
cerlo ante la rea] persona, con cuyo objeto se ha sacado testi- 
monio de los autos, y se ha mandado a su sefioria ilustrisima, 
que informe el expresado Dr. Vivar a cuyo proposito !o llevo 

para hacerlo saber. 
José Cabrera”. 

E] Dr. Vivar que habia presentado defensa y recursos de 
prueba a favor de Zela, segun se conoce por estas concisas 
certificaciones, fué un jurisconsulto cultisimo, eminente Cate- 
drdtico, miembro del Colegio de Abogados y Procurador del 
Ayuntamientc de Lima. E] Virrey Abascal en carta de 31 de 
mayo de 1813 habia dado cuenta a la gobernacion de Ulitra- 
mar de las érdenes que habia dado el Cabildo secular para 
contenerlo en los limites que se le sefialaba la nueva Consti- 
tucion Politica, y al referirse al Dr. Vivar decia: ‘’Es uno de 
los facciosos de la ciudad”, 

Vivar pues debia estar inquieto, y sobre aviso, de tan 
poderoso enemigo, vigilante de sus actos. 

El 12 de marzo de 1816 dia martes, asistieron a !a Real 
Sala del Crimen de Lima: Palomeque, Castell Bravo, Osma, 
Baso Berri y e] Marqués de Casa Calderén, ‘para empezar a 
ver la causa que de oficio se ha seguido contra don José Ma- 
nue] Antesana, subdelegado de Tacna, por infidencias y falta 
de actividad en la ejecucién de los encargos del gran servicio 
(Cuaderno de “Asiento diario de la Rea! Sala del Crimen afio 
de 1816, escribania de Camara de Manuel Benavente’’). 

Recordaremos que e] anterior subdelegado Antonio de 
Rivero, a pesar de haber apresado y embarcado para Lima 
al Précer Francisco Antonio de Zela, fue separado a su Solici- 
tud de ese cargo. 

“En viernes 15 de marzo de 1816: ‘Asistieron a la Real 
Sala los sefiores Palomeque, Castell Bravo, Osma, Baso Be- 
try y el Marqués de Casa Calderén. Se siguid viendo !a cau- 
sa empezada al relacionar el dia 12 del corriente, seguida de 
oficio contra don José Manue] Antesana, subdelegado de Tac- 
na por infidencia y falta de actividad en la ejecucién de los 
encargos del gran servicio. 

“En miércoles 27 de marzo de 1816: ‘Asistieron a la Real 
Sala, el gobernador de élla Dr. Palomeque, Castell Bravo de 
Rivero, Osma, Baso Berri y el Marqués de Casa Calderén. 
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Se acabé de ver la causa que de oficio se ha seguido contra 
e] teniente coronel del Ejército don José Antesana, sobre aitri- 
buirsele infidencia y falta de actividad en la ejecucion de los 
encargos que por el sefor General en Jefe de] Ejército del 
Alto Pert se le hicieron relativos al servicio del Rey como 
subdelegado y Comandante Militar de] partido de Tacna, cu- 
ya causa, con oficio de 16 de enero de 1816, remitio al Excmo. 
sefior Marqués de la Concordia para que se librasen las pro- 
videncias correspondientes, a consecuencia de haber consul- 
tado a su superioridad, el sefmor gobernador intendente 
de Arequipa, la sentencia en que lo declardé por fiel vasallo 
y celoso servidor del Rey, y, con previa audiencia del sefior 
Fiscal, se resolvid aprobdndose la expresada sentencia en to- 
das sus partes, y que se le den al expresado don José Manuel 
Antesana los testimonios que pidiere, para los usos que le 
convengan”. 

(Al mdrgen se lee: ‘Auto defintivo’), 
"En sdbado 30 de marzo de 1816: “Asistieron a la Real 

Sala los oidores Palomeque, Castell] Bravo, Osma, Baso Berri 
y e] Marqués de Casa Calderon. Se vid la causa seguida-de 
oficio contra José Gomez, por la insurreccion de Tacna y de 
la meditada para el dia 28 de octubre de 1814, y en la que 
fraguaban en la subdelegacién de Arica para el dia 10 del 
mismo octubre del afio proximo pasado, en que resultaron co- 

reos Juan Ojeda, Pablo Meza, Gabino Siles, Esteban Bricefio 
y Carlos Enriquez y con previa audiencia de] senor Fiscal, 
se resolvid manddndose librar mandamiento de prision con- 
ira los susodichos, y que respecto de que los dos primeros 
existen detenidos en la Real carcel y los otros en el presidio 
de] Callao, se pase oficio al Excmo. sefior Virrey para que los 
haga trasladar a la cdrcel, donde, reencargados por presos, 
se les tome sus confesiones por el sefior Juez semanero”. 
Al margen se lee: “Articulo ordinario”. 

En el mismo dia 28 de mayo de 1816 en el acuerdo de 
la Real Sala a la que asistieron los sefiores Palomeque, Os- 
ma, de la Iglesia y e] Marqués de Casa Calderén, ‘’se vid la 
causa que de oficio se sigue contra José Gémez, Juan Ojeda, 
Pablo Meza, Gabino Siles, Esteban Bricefio y Carlos Enriquez, 
por la insurreccién del partido de Tacna, y se resolvid man- 
dando que el mandamiento librado conta los referidos reos 
corra y se entienda con el correo Genaro Rivera y se eva- 
cuen las confesiones ordenadas en los presentes, sobre las



causas a cada uno les corresponda, y, por lo que respecta a 
los ausentes, se libre la respectiva carta-orden al subdele- 
gado del partido de Arica, para que a la mayor brevedad, se 
lo remita a la cdrcel de corte, a disposiciédn de la Real Sala, 
y, en caso de hallarse en soltura, libre las providencias mds 
activas para su apreension”. Al mdrgen se lee: ‘Articulo or- 
dinario”’. 

El 23 de julio de 1816, con los sefores Osma, de !a Igle- 
sia y el Marqués de Casa Calderdn ‘'se vid la causa seguida 
de oficio, que se sigue contra José Gomez, Juan Ojeda, Este- 
ban Bricefio, Genuario Rivero, José Morales y otros co-reos, 
por la insurreccion en e] partido de Tacna y, con lo expuesto 
por el sefor Fiscal] se resolvid mandando que el mandamien- 
to librado contra los cuatro primeros reos corra y se entien- 
da con José Morales y que respecto de hallarse preso, se le 
reencargue por tal y se le tome su confesion’’. Al mdrgen 
se lee: ‘Articulo ordinario”. 

El 17 de agosto de 1816, tuvieron vacaciédn los sefiores 
de la Real Audiencia por haberse recibido en publico al Ex- 
celentisimo sefor Virrey don Joaquin de la Pezuela que re- 
levé de este empleo al Virrey Abascal, Marques de la Con- 
cordia. Al siguiente dia, domingo 18 hubo misa de gracias 
en la Catedral en celebridad del recibimiento de Pezuela. 

"El viernes 20 de setiembre de 1816: Asistieron a la Real 
Sala los sefiores Palomeque, Manuel Genaro Villota, Osma, 
Castell Bravo, de la Iglesia y el Marqués de Casa Calderon. 
"Se vio la causa seguida que de oficio se sigue contra don 
Francisco Antonio Zela de Neyra y otros co-reos sobre el al- 
zamiento que se experimenté la noche del 20 de Junio de 
1811, en la villa de Tacna, partido de Arica, en Ja Intenden- 
cia de Arequipa con la incidencia promovida por e] expresa- 
do Zela de Neyra, sobre que se le conceda permiso de trafi- 
car desde e] itsmo de Panama hasta la Europa, para buscarse 
la vida, y, con previa audiencia del sefior Fisca] (José Pare- 
ja Cortez) se declaro no haber lugar y que se cumpla lo re- 
sue!to en la sentencia de revista, relativo al destierro, que se 
le tiene impuesto de diez afios de presidio en Chagres, y 
cumplidos los cuales, no pueda volver al reino del Pert so- 
pena de la vida’. Al margen se lee: ‘’Providencia decisiva”’. 

La estulticia de los sefiores oidores, no se detuvo al ne- 
gar el permiso o si se quiere el privilegio solicitado por el 
Précer, pero si se permitieron ofrecer a la justicia una senten- 
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cia de cadena perpétua desdoblandola en dos: etapas: el pre- 
sidio y la confinacidn por toda la vida, so pena de ésia en 
caso de quebrantar la sentencia. Era la prepotencia de la jus- 
ticia. dirigida por e] absolutismo. Fue el convencimiento que 
se tuvo de] valor de Francisco Antonio de Zela Neyra quien 
pudo obtener por su saber y constancia la emancipacion de 
la Patria si la desgracia fisica y si el apoyo oportuno no le 
hubiera faltado. Hay elementos de convicci6n para creer que 
Zela pudo alcanzar relieves a la altura de San Martin, de La 
Mar y de Sucre, 

En el libro en que se apuntan los reos condenados por 
la. Rea] Sala de] Crimen a los presidios de su destino: ‘En 
21 de enero de 1817. Recibi el primer cuaderno de Fs. 109; 
el segundo en Fs. 211: e] tercero en Fs. 102; el] cuarto en Fs. 

392: el quinto en Fs. 272; el sexto en Fs. 26; el sétimo en Fs. 
220; los siete cuadernos de que se compone la causa segui- 
da de oficio contra don José Gamez, don Juan Ojeda, Este- 

ban Bricefio y otros co-reos por e] levantamiento del pueblo 
de Tacna, los que saco por dicho Gomez para contestar la 
acusacion de] sebor Fiscal, de manera que por todos son sie- 
te los cuadernos con las fojas referidas’’. 

Grados. 

Al mdrgen: "Los volvi sin escrito a consecuencia de 
uno presentado por el co-reo José Morales solicitando su sol- 
tura en fiado”’. 

En un cuaderno: ‘Lista exacta de todos los negocios fe- 
necidos y causas resueltas en la Rea] Sala del Crimen de la 
Real Audiencia de Lima, desde el jueves 2 de enero de 1817 
hasta e] miércoles 24 de diciembre del mismo afio. Escriba- 
ne de camara Manuel de Benavente y Medina, se lee: “En 
martes 25 de febrero de 1817, asistieron a la Real Sala los se- 
fiores Palomeque, Villota, Marques de Casa Calderdén, José 
Santiago Aldunate y el Conde de Valle Hermoso. “Articulo 
ordinario, Se vid la causa seguida de oficio contra José Géd- 
mez, Genuario Rivera y otros co-reos, en que se le supone 

complicidad a José Morales y, con lo expuesto por el sefior 
Fiscal, se resolvid mandando se le ponga en libertad bajo 
fianza de haz, con la calidad de que no puede salir de esta 
ciudad hasta la finalizacién de la expresada causa y de pre- 
sentarse semanalmente en e] Tribunal el primer dia de des- 
pacho”, 
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El] 2 de mayo de 1817, con Villota, Marques de Casa Cal- 

derén, Aldunate, Antonio Caspe Rodriguez y el Conde de Va- 
lle Hermoso: “Articulo ordinario. Se vid la causa que de ofi- 
cio. se sigue contra José Gomez, Genuario Rivera, Este- 

ban Bricefio y otros co-rees por la ultima insurreccion.de Tac- 
na, que con motivo de la llegada del correo de Arequipa, se 
llevaron al despacho; se exiramaron que el subdelegado de 
Arica no hubiese cumplido con remitir absuelios la ratifica- 

cién de los testigos, a cuyo fin se le dirigid la sumaria origi- 
nal por el correo de esta ruta que salio de esta, ciudad el 5 
de enero proximo, pero ni ha acusado recibo, como debié ha- 
berlo ejecutado, y ordenaron se le escriba carta orden ha- 
ciéndole eniender el desagrado con que se ha visto semejan- 
te procedimiento y que aguarda que, a regreso de correo, y 
sin mds recargo, realice la remision de !as diligencias pen- 
dientes, bajo de apercibimiento que, de lo contrario, se le 
exigira la mulia de cien pesos aplicados en la forma ordina- 
ria’. 

El] jueves 10 de julio de 1817, con les sefiores Villota, 
Casa Calderon, Aldunate, Caspe Rodriguez y Conde Valle 
Hermosa, dictaron: ‘‘Auto definitivo, Se vid !a causa segui- 
da de oficio sobre la insurreccién inientada en el partido de 
Tacna que a consecuencia de la llegada de] correo de Arica, 

se hizo presente, y por auto se mando que, respecto de no 
haber cumplido el subdelegado de Arica con remitir las ra- 
tificaciones de los testigos, sin embargo del dilatado tiempo 
que ha corrido desde el 5 de enero proximo en que para ello 
le fue remitido el correspondiente despacho, de que aun no 
ha acusado recibo, como ni tampoco del que fue dirigido el 
9 de mayo del] afio anterior, para la captura y remision de los 
reos contenidos en e] auto de Fs. 168 y de habérsele conmi- 
nado en 2 de mayo inmediato con la multa de cien pesos, lo 
declararon por incurso en ello y la aplicaron en la forma or- 
dinaria, y que se escriba carta orden al gobernador intenden- 
te de Arequipa, para que se la exija y la remita a regreso de 
correo, insertdndose esta providencia en la carta orden y se 
remita al expresado subdelegado, conmindndolo de nuevo 

por la multa de doscientos pesos en que, por el mero hecho 
de no remitir evacuadas las diligencias, se le declarard por 
incurso, y se le ir4 aumentando la suma hasta que l'ene es-



te deber tan esencial, que tiene entorpecido el progreso de 
la causa’. 

El miércoles 13 de agosto de 1817, con los sefiores Villo- 
ta, Casa Calderon, Aldunate, Caspe Rodriguez y Conde de 
Villa Hermosa, se dicté ‘Auto definitivo. Se vid la causa se- 
guida contra José Gomez, Genuario Rivera, Esteban Bricefio, 
José Mcrales y Carlos Ojeda, presos en la cdrcel de corte, 
Pablo Meza, Gabino Siles, Carlos Enriquez y otros co-reos, 
per la insurreccion de Tacna, y con lo informado por el sub- 
delegado de este partido don Mariano Portocarrero ,se remi- 
tid las ratificaciones de los testigos de] sumario, se resolvid 
mandadndolo se entreguen los de la materia a los reos presen- 
tes, para que contesten al tras!lado pendiente de la acusacidon. 
El senor Fisca] sin perjuicio de que, se repita carta orden al 
subdelegado Portocarrero, para que, al regreso de correo y 
sin mds demora, devuelva diligenciado e] despacho que se 
le dirigid el 9 de mayo del afio proximo para la captura y re- 
mision de los reos contenidos en él, y, por el motivo que 
indica en su citado informe y justas consideraciones que se 
han tenido presentes, usando de equidad, se le alza y da por 
libre de la multa de cien pesos que por el auto de 10 de ju- 
lio proximo se le impuso, lo que se comunicard por carta or- 
den al gobernador intendente de Arequipa a quien estaba 
cometida su ejecucién”’. 

El lunes 22 de setiembre de 1817: ‘Asistieron a la Real 
Sala los sefiores Villota, de la Iglesia, Aldunate, Caspe Ro- 
driguez y el] Conde de Valle Hermosa y dictaron e] ‘Auto de- 
finitivo. Se vid la causa seguida de oficio contra José Gomez, 
Genuario Rivera, Esteban Bricefio, José Morales y Juan Oje- 
da, por la incurreccién del partido de Tacna, y, con lo expues- 
to por el sefior Fiscal, se manddé sobreseer en su séquito, en 
cuanto a Ojeda, a quien se le declaréd comprendido en el in- 
dulto concedido por S. M. en Real Cédula de 24 de enero del 
afio corriente, y que, prestando nuevo juramento de fideli- 
dad al soberano ante e] Juez semanero, se le puso en libertad, 
pasdndose oficio al Excmo. sefior Virrey, con insercién de es- 
ta providencia, y que se entreguen los autos a la parte de Go- 
mez para que use de su derecho, segtin lo solicita”’. 

En el libro de razén de causas del Secretario Benavente 

C1795 - 1817 y siguientes). 
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"En 22 de octubre de 1817, se le paso a] Excmo. 
sefior Virrey don Joaquin de la Pezuela, en Fs. 290 
los autos seguidos de oficio contra don José To- 
tres, Esteban Bricefio, Genuario Rivera, José Mo- 
rales, Gabino Siles y don Juan Ojeda por la insu- 
rreccién de Tacna, con mds la causa seguida ante- 
riormente por el mismo crimen en el expresado 

partido en que también esta comprendido como 
uno de los principales agresores José Gomez, por 
cuyos delitos fue condenado por la Auditoria Ge- 
neral de Guerra, por la que se siguidéd la causa a 
la pena ordinaria de muerte de horca, cuya cau- 
sa contiene si¢te cuadernos con fojas 392, fojas 
210, fojas 109, fojas 112, fojas 272, fojas 26 por 
manera que segun se ve especificado por todos 
son siete cuadernos y pasan a consecuencia de 
habérselos declarado a los reos, en 18 de octubre 
de 1817, por comprendidos en e] indulto de 24 de 
enero del mismo afio, en cuya providencia se man- 
do poner a Gomez a disvosiciédn de S. E. para que 
en uso de las facultades que le estan reservadas 
en dicha Real Cédula, disponga de su persona co- 
mo lo tenga por conveniente, manteniéndose en el 
entretanto en la carcel de cortes donde se halla en 
calidad de detenido”. 

Grados. 

"En 3 de abril de 1818. Recibi confidencialmente 
en fojas 282 y fojas 118 los dos cuadernos la cau- 
sa seguida de oficio contra don Francisco Antonio 
Zela de Neyra, don Jose Siles y don Pedro José 
Gil por alzamiento en la noche del 20 de Junio de 
1811 que se verificé en la villa de Tacna, partido de 
Arica, por cuyo delito ha sido sentenciado en gra- 
do de revista el expresado Zela a diez afios de pre- 
sidio de Chagres, cumplidos los cuales no pueda 
volver al reino de] Peri pena de la vida, cuyos 
dos cuadernos llevo para que se instruya el Dr. 
Ignacio Ortiz de Zevallos e interponga cierto recur- 
so por Zela en la inteligencia de que se ha de ve 
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rificar la devolucién de los autos en su perentorio 
termino de segundo dia’... (La firma del Procura- 
dor esta quemada por la tinta). 

Al madargen: ‘Volvieron sin escrito en 20 de abril 
de 1818". 
“En-19 de abri] de 1818. Recibi en fojas 342, fo- 
jas 72, fojas 210, fojas 102, fojas 109, fojas 225, fo- 

jas 26, los siete cuaderncs de que se compone la 
causa seguida. conira don José Gomez, Esteban 

Briceho, don Juan Ojeda y otros co-reos por levan- 
tamiento intentado en e] pueblo de Tacna, !os que 
saco por dicho Ojeda, para con su insiruccion, pe- 
dir lo conveniente a su soltura en fiado, que soli- 

cita. 

Dr. Quiroz Sudrez. 

El 19 de diciembre de 1818, el Consejo de Guerra Ordi- 
nario de Oficiales, formado por Juan Antonio Monet, Pedro 
Sdnchez, Juan Antonio de la Riva, Carlos Erdoisa, Rodrigo Ri- 
quelme, José Mariano Galdiano, Migue] Ventura Bahamonde, 
Crist6bal Domingo, Salvador Guillén, Tomds Moroti y Pedro 
de la Pefia estudiaban e] nuevo proceso de conspiracion para 
asaliar e] Castillo del Real Felipe, en el Callao, en la noche 
de! 21 de julio de 1818. Les servia como base la sumaria in- 
formacién que el Virrey Pezuela, por Decreto del 22 de julio 
habia ordenado a] Juez José Lanao, primer ayudante de] re- 
gimiento de infanteria de] Real Infante don Carlos, designa- 
do para tan delicada labor. Ese Consejo de Guerra, condeno 
a la pena de horca a don José Gomez, e] infatigable patriota 
de las jornadas de Tacna al lado de Payardelie y de Lima al 
lado del Conde de la Vega de] Ren, habiendo obrado tam- 
bién en las jornadas de 1814 y 1815 en Tacna y Arica. Tam- 
bien Genuario Rivera, Juan Ojeda, José Ramon Tolles, que ha- 
bian concurrido a las rebeliones de Tacna fueron condenados 
a seis y diez afos de presidio. Los vemos unides nuevamen- 
te en este complot para tomar el Rea] Felipe conjuntamente 
con José Casimiro Espejo y Nicolas Alcdzar ilusires victimas 
condenadas a la horca, como lo expresa la sentencia. 

El Dr, Anibal Gdlvez en su obra “El Real Felipe’’—1818, 
trata de este complot a base del proceso depositado entonces 
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en e] Archivo de la Rea] Audiencia que custodiaba la Corte 
Superior de Lima. 

La senorita Fani Torero Gomez, en su tesis para recibir 
el bachillerato de Humanidades, y, después en el estudio Cau- 
sa de la Emancipacion del Peru, editado por el Instituto Riva 
Agiiero, estudia ese proceso. 

El Virrey Pezuela encargé a los oidores Marques de Cas- 
tel Bravo de Rivera, Gaspar de Osma, José de la Iglesia, y 
José Santiago Aldunate que revisaran la sentencia de guerra. 
Fani Torero Gémez dice que el proceso se componia de sie- 
te cuadernos de los cuales el cuaderno 3ro., 4to. 6to, y 7mo. 
y otro sin numero con 12 folios, estaban en el] Archivo de la 
Real Audiencia; y que el cuaderno N° 2 y N® 3 estdn en la 
Biblioteca Nacional. Realmente es sensible esta desarticula- 
cion de los cuadernos que, con el ejemplo de lo ocurrido con 
los procesos conira Zela, contra Payardelle y Gomez, y con 
el proceso a los patriotas de Hudnuco, deberian estar agru- 
pados, empastados, vigilados, en una institucion fervorosa so- 
bre e] patrimonio historico. 

José Gomez, caudillo principal en esta patridtica y viril 
jornada de asalto al Castillo del Callao, y para “sublevar Li- 
ma’, junto con Alcazar y Espejo, fueron ejecutados el 2 de 
enero de 1819. 

Los oidores se dividieron respecto a la pena de diez afios 
de presidio, con la que se sancionaba por e] Consejo de Gue- 
rra a José Ramon Telles, a Mateo del Campo, Tomds Olivares, 
Nicolas Pifiateli, dos oidores opinaron, porque se conservase 
la misma pena, para los dos prisioneros, y se sancionara con 
cinco afios de presidio a Olivares y Pifiateli; pero, Castell Bra- 
vo de Rivero y Gaspar de Osma los consideraban también 
incursos en la pena de muerte de horca a los cuatro procesa- 
dos. 

En cuanto a Juan de Ojeda y José Genuario Rivera debian 
ser confinados por dos afios a Guayaquil, con apercibimien- 
to de que, en caso de fuga, se les impondria la pena mds 
grave. Asi lo firmaron los oidores el 16 de enero de 1819. 

La discordia en la revisiédn del fallo, did lugar a que el 
Dr. Bartolomé Bedoya, como asesor juridico de] Virrey Pezue- 
la hiciera literatura ‘’standard’’, que en todas las épocas de 
la Historia, usaron los gobiernos despdticos: “para éste, de 
discordia, usando de la benignidad caracteristica de la pa- 
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ternal piedad del Rey que debo hacer brillar, en este caso, 

como un vivo representante en estos dominios, y los que 
me impele por propio temple a mi espiritu a evitar a este pu- 

blico fiel la reiteracidn de] castigo que poco ha presencid, no 

menos que e! sacrificio de unos vasallos cuya radical enmien- 
da puede, talvez, conciliar la misma indulgencia piadosa que 
les dispensa en circunstancias de poder lievar a cabo la pe- 
na que los predichos §S. Ministros opinan correspondiente a 
‘su enormisimo crimen vengo en adherirme enteramente al 
dictamen de los que le salvaron la vida”. 

El Virrey pidiéd para todos ellos el presidio “no en la 
América sino en presidio de la mayor seguridad de S. M."’ No 
en las Indias, sino en Europa. 

En e] Libro ‘“Razén del Despacho Diario de la Sala del 
Crimen” desde 1810, a cargo de Vicente Gordillo Garcés en 
el folio 436 y siguientes esta copiada la sentencia del Conse- 
jo de Guerra Ordinario de Oficiales y la aprobacion de la 
Capitania General con la firma del Virrey don Joaquin de la 
Pezuela. 

  

Zela, altivo, sentimental, conocedor de los trabajos de 
los patriotas en todo el Virreynato de] Pert, no podia resig- 
narse a ser un prisionero por toda la vida, cuando la Patria 
necesitaba de sus esfuerzos, y su familia se debatia en la po- 
breza, a causa de la confiscacion de sus escasos bienes, Su 
madre dofia Maria Mercedes Arizaga Hurtado de Mendoza 
ya habia fallecido. Su esposa dofia Maria Siles Antequera 
Lasso de la Vega, habia recibido, seguiin refiere Cuneo Vidal, 
varias cartas, a principios de 1821; pero e] contenido de esas 
cartas se ignora. Por esto sin poder afirmarlo, y en todo ca- 
So sujeto a rectificaciones, fue porque en el ‘Diccionario Cro- 
nologico de la Universidad’’ Tomo III, Pdg. 1062, expresé: 
“El 18 de julio de 1819 muridé el prdécer Zela, mientras en Val- 
paraiso se preparaba la expedicién contra Lima”. No recuer- 
do el documento que me sirviera para afirmar esta fecha, por 
lo cual la dejo en suspenso en virtud de la afirmacién de exis- 
tir cartas de] précer fechadas posteriormente. 

De los hijos de] Précer: Maria Flora Dolores, Maria Ma- 
nuela, Santiago y Maria del Rosario, murieron sin sucesi6n. 
Buenaventura se casé con dofia Petronila Fernandez de Cor- 

Coons) Wee



nejo de cuyo matrimonio nacieron siete hijos: Francisco (sol- 
tero), Antolin, Martina, Segunda, Josefa, Adelaida y Edel- 
mira. 

El hijo menor del Prdécer, don Lucas Miguel senté plaza 
militar y segun los historidgrafos actud en las jornadas de 
Junin y Ayacucho, firmando con orgullo el Acta de la Inde- 
pendencia. 

Las nietas de] Précer se trasladaron primero a Ilabaya, 
después a Moquegua, viviendo del trabajo de la costura; y, 
en 1905, el gobierno les sefialé la pensién de 50 soles men- 
suales para las cinco descendientes de Zela, que inurieron 
de avanzada edad. 

jPension de pobreza, igual a la pension otorgada a la fa- 
milia del madrtir Olaya! Asi es la recomoensa que, al de- 
coro del patriotismo y honradez de los humildes otorgan las 
oligarquias insaciables al elevar sus monumentos y sarcofa- 
gos a los faraones irresponsables. 

A pesar de que Zela fue bautizado con el nombre de 
Francisco Solano, el 12 de diciembre de 1769 en la Parroquia 
de Santa Ana de Lima, toda la vida se llamdé el Prdécer Fran- 
cisco Antonio, no solo en su nombramiento de oficial ensa- 
yador y fundidor de las reales cajas de Arica y en toda la 
secuela de] proceso y en la sentencia dictada por la Real Au- 
diencia, y en e] trato diario se le llamaba Zela de Neyra, que 
fue el apellido del padre. 

A su hermano el presbitero Miguel Zela Neyra, se le 
nombra asi también en el libro de grados de la Universidad 
de San Marcos (Vide; Tomo III “Diccionario Cronoldégico His- 
torico de la Universidad”, Padgs. 727, 889, y 897". También al 
Précer lo nombra Zela Neyra a] copiarse la sentencia de 11 
de octubre de 1814, en el folio 399 del libro Razén del Despa- 
cho Diario de la Sala del Crimen (escribano Vicente Gordillo 
Garcés). Afio de 1810. De todo lo cual, se hace eco el gene- 
ral realista Garcia Camba en sus ‘‘’Memorias’” (Tomo I, Pdg. 
60, cuando al referirse a la marcha de Castelli y a la jornada 
de Huaqui, dice: Por el mismo tiempo uno de los oficiales 
reales de la villa de Tacna, llamado Zelaneira, logré seducir 
un corto numero de milicianos que componian la guarnicién 

y con su ayuda destituyé los alcaldes ordinarios y nombrdé 
otros que le parecian de mayor confianza para su designio; 
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mas uno de éllos rondando aquella misma noche (1), bajo 
el pretexto de asegurar la empresa comenzada, convocd con 
sagacidad a los vecinos honrados y con su auxilio se apode- 
ro del Cuartel y de las armas que en é] habia, puso en prisién 
a Zelaneira y restablecid el sociego de la vida, que muy pron- 
to pusieron a cubierto de nuevas alteraciones 200 hombres de 

la guarnicién de Arica remitidos a Tacna por el subdelegado 
en virtud del oportuno aviso que le habia impartido el cura 
Benavente, hermano de uno de los jefes de las tropas. del 
Rey. En tal estado se recibid en ambas poblaciones la noti- 
cia oficial de la gloriosa batalla de Huaqui’’. "jJuzguese ahora 
prudentemente de cudn diverso modo habian pasado las co- 
sas si nuestras armas hubiesen sido vencidas entonces!"’ 

Mal informado estuvo, sobre este levantamiento e] ge- 
neral realista Garcia Camba, e ignoréd o no quiso referirse a 
los nuevos estallidos de Tacna en 1813 y 1815. 

En la sumaria, mandada abrir por e! subdelegado y go- 

bernador de Tacna, Antonio’de Rivero y Aranibar, dice este 
funcionario: ‘"E] 20 de junio fue asaltado el cuartel a las ocho 
de ja noche por varios individuos, los cuales posesionados de 
las armas que en él] mismo existian, pasaron a hacer la pri- 
siédn del coronel don Francisco Navarro, como también a la 
C''de S. M. el declarante’’). Firma Antonio de Rivero y Ara- 
nibar ante el escribano Juan de Benavides. 

El coronel Navarro habia sido testigo en el matrimonio 
de Zela de Neyra el 5 de junio de 1796 en la misma villa de 
Tacna. 

En el parte enviado por el subdelegado de Arica Rivero 
y Aranibar, al intendente de Arequipa, por intermedio de] sub- 
delegado de Moquegua refiere que Ze!a unido al pueblo de 
Tacne asalté los cuarteles pusieron presos a los jefes y que 
él al oir la voz de mando de Zela exclamando virilmente “a 
la carga y adelante’ huydé inmediatamente a Arica donde es- 
taba la tropa de artilleria con la que concerté aumentar el nu- 
mero de soldados y marchar contra Tacna. Segtin es de ver- 
se en el articulo que el] malogrado historiador Francisco Mos- 
tajo publicd en una ediciédn de ‘’La Crénica” de Lima. 

  

(1), Esto no es exacto porque la rebelidbn de Tacna en poder 

de Zela y de los patriotas dur6é dos dias y medio.



~ El oficial realista Antonio Ferrandiz dice, que, comanda- 
dos por Zela cuarenta hombres armados de pistolas y armas 
blancas, se apoderaron del cuartel apresdndolo conjuntamen- 
te con el corone] Navarro, quedando baio la custodia de José 
Siles Antequera y otros patriotas. 

Zela, con su lugarteniente Pedro José Gil, José Rosa Ara 
y otros, fueron a la casa del Gobernador Antonio Rivero Ara- 
nibar, ‘para que entregase el mando”, luego puso en liber- 
tad al Gobernador con orden “de que se presentase al siguien- 

te dia a las ocho de la mafiana’’ aprovechando de esto el sub- 
delegado para huir a Arica en la misma noche del dia 20. 

‘ Asi como asaltaron el cuartel de infanteria, se tomd el 
cuartel de caballeria, situado a dos cuadras uno de -otro. 

El dia 21 publicé Zela e] bando mandando reconocer a la 
Junta de Buenos Aires, a cuyo nombre se habia hecho el. pro- 
nuriciamiento de Libertad. Envié propio para los pueblos de 
Sama, Locumba, Tarata y Arica, y el 23 convocd a los indios 
de los ayllus. 

En e] antiguo partido de Arica existian cuatro reparti- 
mientos que comprendian entonces los siguientes ayllus: 

1.Repartimiento: de Tacna: Ayllu Collana,;- Olanique, Ay- 
mara, Alca o Aypa, Tonchaca, Capanique, Humo,’ Silpa- 
ya, Calana, Pachia, Totorani, Palca, Tacora, Casapia, Ca- 
plina, Toquela y Estique. ; 
‘En 1815 después de los memorables sucesos que esta- 

eee estos ayllus se habian convertido en pueblos 
y haciendas sobre todo Pachia, Pachama o Totorani, Palca, 

Caplina, Toquela y Estique. Después de 1879 no existian co- 
munidades de indigenas, pues éstos devinieron: en peones;. 
jornaleros o propietarios de pequefas secciones de terrenos 
que trabajaban libremente, sin comunidad de ninguna es- 
pecie. 

“Solo en la hacienda Totora en Candarave, y de propie- 
dad del ciudadano francés don Gastén Pages se establecié el 
sistema de colonos indigenas. El] propietario concedia al otro 
en cambio de servicios personales, por cierto numero de 
afios, conirato privado sin nada que asemejara e] sistema co- 
munario. 
2.—Repartimiento de Collpa: Los ayllus Copenique, en el 

que habianse asociado no solo originarios sino forasteros, 
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cholos y zambainos; Collana, Cotpa, Pachia, Huayatiri, Ca- 
quina, Anansaya, Pachama. 

3.—Repartimiento de Tarata: Ayllus Yunga, Lancata, Hua- 
nacuni, Farucachi, Collana, Ticaco, Guanacuni, Maure, 
Chaspaya, Aransaya. 

4,—Repartimiento de Tiabaya: Ayllus Catnilica, Catnilica 
Chica, Saboyo, todos extinguidos desde 1796. En 1797, 
en el repartimiento de Tarata, los ayllus Ticaco y Chaspa- 
ya se convirtieron en pueblos. En ese afio se formdé en 
el Repartimiento de Belén los ayllus: Mancasalla, Aran- 
salla y Coquina, hasta 1811 o 1812 que estos ayllus des- 
pués de los recordados sucesos, los convirtieron en pue- 
blos, mientras en los dos primeros fueron introduciéndo- 
se forasteros absorbentes. 
La formacién de pueblos y de haciendas en estos ayllus 

significaba una sancidn para los humildes, creyéndose estas 
disposiciones administrativas mas humanas que las de sem- 
brar sal en las propiedades de los abatidos por el sistema do- 
minante, 

  

En la pampa de la Disciplina’o de Caramulle, Zela nom- 
bro coronel al cacique Toribio de Ara, teniente coronel a Pas- 
cual Quelopana y sargenito mayor a José Rosa Ara, en pre- 
sencia de los ayllus entusiastas y enardecidos. 

Fn la apotedsis de ese acto, después de una fervorosa 
arenga, sea porque e] esfuerzo de los dias anteriores habian 
agotado el] organismo de] Procer, acaso por conocer ya la de- 
rrota de las tropas de Castelli en Huaqui, y que por lo tanto 
el auxilio esperado no llegaria, este hombre responsable y 
sensible sufrid un fuerte ataque cerebral. Sus lugartenientes, 
Jo observaron con respetuosidad y tristeza, inutilizado para 
esa oportunidad. Designaron en su reemplazo al capitan Ra- 
fael Gabino de Barrios, a cuyo hermano el capitan Pedro Ale- 
jandrino de Barrios habia designado e] propio Ze!la como Mi- 
nistro de la Real Hacienda. 

E] Virrey Abascal en su ‘Memoria de Gobierno”, consi- 
dero que las explosiones de Tacna en 1811 y 1813 asi como 
la de Arequipa en este Ultimo afio eran un apéndice de la 
jornada de las tropas de Castelli, una leve avanzada, y, dice: 
"El plan de arbitrios, de los portefios, es semejante a] de Bo-



naparte y se extendia al trastorno general de esta parte de 
la América, para la cual tenia ensayos y corresponsales se- 

cretos en las provincias de este Virreynato mds inmediatas 
al Rio de la Plata. La explosio6n revolucionaria que estaba pa- 
ra manifestarse en Arequipa fue felizmente descubierta y ata- 
jada por el Intendente don Gabriel Moscoso. E] Comandan- 
te de Armas del Cuzco hizo abortar otra; y la de la subdele- 
gacion de Tacna, fue enteramente dispersada a beneficio de 
los prontos auxilios que encaminaron de Arequipa a Moque- 
gua consistentes en 250 hombres, bastantes para poner en fu- 
ga a los 400 6 500, con que se habian intentado”. 

E] Virrey, en cortas lineas, suma la serie de acontecimien- 
tos separatistas intentados en Tacna y Arequipa en 1811 — 
1813. De tanto sacrificio de Tacna, salid luego parte del nu- 
cleo de patriotas que quiso convulsionar Lima y e] Callao to- 
mando Jos castillos del Real Felipe en 1818. 

Se ha discutido por los historiadores sobre e] tiempo que 
don Francisco Antonio de Zela estuvo preso en Tacna hasta 
su envio a Lima a la real carcel, y sobre la fecha de su remi- 
sion a la prision de Chagres, bajo partida de registro. 

En la obra, en inglés: “Invincible Jaén’’ — Lima 1943 
porque la censura oficial entonces en las imprentas prohibio 
la publicacién en espafiol, en la pdg. 156 y siguientes pu- 
bliqué e] facsimil de la carta del gobernador, subdelegado y 
comandante militar de Arica, Antonio de Rivero, al capitan 
don Francisco Parga, a bordo de la fragata ‘‘Bretana”’ en la 
que se remitid a Lima a don Francisco Zela. 

Dice asi: 
“Con esta fecha noticio al Excmo. sefor Virrey del 
Reyno, que remito al cargo de Ud. en su fragata 
Bretafia, que hoy da a la vela al puerto del Callao, 
al revolucionario del pueblo de Tacna don Fran- 
cisco Zela, para que bajo las correspondientes se- 

guridades lo transporte Ud. a dicho puerto a dis- 
posicién del Excmo. sefor Virrey; e] oficial del 
cuartel don Justo Portocarrero a cuyo cargo estd el 
preso lo entregard a Ud. con el adjunto pliego y 
de todo otorgard Ud. el correspondiente recibo. 

Dios guarde a Ud. muchos afios. Sacalluta 
31 de julio de 1811. 

Antonio de Rivero”’. 
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El subdelegado sefiala la fecha en que salié al puerto del 
Callao, el Précer Zela: 31 de julio. 

E] duefio de la fragata Bretafia, Benito Cristi, dirige su so- 
licitud al Virrey, en los siguientes términos: 

“Excmo. sefior. 
Don Benito Cristi duefio de la fragata Bretagfia con 
su debido respeto comparezco ante Vuesencia y 
digo que en dicho se ha transportado del puerto 
de Arica al de] Callao en calidad de preso, a don 
Francisco Zela, el que fue embarcado de orden del 
subdelegado don Antonio de Rivero, y a dispo- 
sici6n de Vuesencia, como se expresa en el ad- 

junto oficio. Y habiendo cumplido con la entrega 
de dicho reo. ; 
A V. E. pido y suplico mandar se me pague el co- 

rrespondiente transporte, por ser de justicia que 
espero de la grandeza de V. E. : 

Benito Cristi’. 

Al madrgen: “Lima, setiembre 17 de 1811. Los sefio- 
res Ministros de la Real Hacienda informen. Rubri- 

ca del Virrey. Rdvago”’. 

Los Ministros de la Real Hacienda don Pab'o de Postu- 

ras y Landdzuri, y don Joaquin Bonet, al dia siguiente, infor- 
maron: 

“Excmo, senor. 
‘‘Constando del documento que se acompafia que 
en fragata Bretafia se transporté desde Arica al Ca- 

‘ llao a] revolucionario don Francisco Zela, en clase 
de preso, al duefio de dicho buque don Benito Cris- 
ti, es acreedor a 25 pesos conforme al reglamento 
de 9 de diciembre de 1788, pero esta cantidad de- 
be ser con cargo de reintegro de los bienes de] ci- 
tado Zela a su tiempo. V. E. en virtud de lo expues- 
to resolverd lo que tenga por mds _ conveniente. 
Ministro de Real Hacienda de Lima, y setiembre 18 
de 1811, 
Pablo de Posturas y Landdzuri — Joaquin Bonet”. 
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Luego el Virrey dictd la siguiente resolucidén: 

“Lima, setiembre 19 de 1811. 
“Conformandome con lo expuesto por los Minis- 
tros de Real Hacienda en su anterior informe, de- 
vuelvaseles para que satisfagan los 25 pesos del 
transporte de don Francisco Zela; y mediante a que 
dicha cantidad debe reintegrarse en cajas reales 
de los bienes de Zela, pdsese antes el correspon- 
diente oficio a la Real Audiencia que conoce de la 
causa de éste para que a su tiempo se verifique el 
reintegro. 

Rubrica del Virrey. 
Por el S. Secretario. Garrido. 

Fecho en dos. 

Real Audiencia”’. 

El subdelegado, don Antonio de Rivero solo el 9 de se- 
tiembre de 18]1 termino la sumaria informacién que remitid, 
en.esa fecha, al virrey, en oficio en que terminaba en la si- 
guiente forma: 

“VY respecto de no tener dicho Zela bienes conoci- 
dos que embargarle, agréguese a la presente su- 

oe maria, los documentos aque se han hallado en su 
poder, los cuales hacen ver su conducta, y dirija- 
se todo esto de igua] manera a S. E. el senor Vi- 
trey, dejando testimonio de los mismos en esie 
Juzgado. 

Rivero. 
7 Ante mi: Juan de Benavides”. 

: De las certificaciones, en las razones de causas, libros de 

Procuradores y de Fiscales que hemos insertado, se despren- 
de que, durante los afios de 1811 a 1815 permanecio ej Pro- 
cer-en la real cdrcel de Lima. ;Estuvo antes en el Rea] Felipe? 
No podemos afirmarlo, ni negarlo, Conocié Zela, desde su pri- 
sién en Lima la situacién de los procesos seguidos contra los 
patriotas de la rebeliédn de Hudnuco, Huamalies y Panataguas; 
estuvo al corriente de la forma cémo se promulgé la Consti-



tucién de 1812 con algaravia prefada de intimo rencor y 
desconfianza; sufrid el Decreto de la Rea] Sala concediendo 
auto de perddén a todos los rebeldes de la frustrada rebelién 
de Tacna, menos para él y sus parientes; fue notificado de la 
sentencia que lo condené al presidid de! Morro de La Haba- 
na y su espiritu debio sentir alivio, porque conocia las ges- 
tiones del Libertador Bolivar que hacia desde entonces para 
la liberaci6dn de aquella Isla; pero, luego, en 11 de octubre de 
1814 sufriéd terrible decepcion cuando la sentencia de revis- 
ta al confirmarla sefiaiaba el término de diez afios de prisién 
que se debia entender en e] inhdospito presidio de San Loren- 
zo de Chagres. : 

El biédgrafo de Zela, Cuneo Vidal, afirma que salid del 
Callao, bajo partida de registro, el 28 de marzo de 1815. 

E] presbitero Dr. Juan Miguel de Zela, hermano del Pré- 
cer y Cura de Sincos, disfrutaba de una regular situacién eco- 
nomica. E! 24 de abril de 1792 se matriculé en e] tercer curso 
de leyes en la Universidad Sanmarquina; el 23 de agosto de 
1810 recibia e] grado de doctor entregando 313 pesos 4 reales 
de propinas a los que asistieron a la secreta y un doblén de 
A pesos 2 reales a cada maestro en lugar de “la fuente de dul- 
ces y frasco de helados’’, como era de costumbre, A ese gra- 
do asistid el Rector Marqués de Casa Calderén, e] Vice-Rec- 
tor Jayo Noriega y !os maestros Valdiviezo, Foronda, Calata- 
yud, Echague, Figuerola, Arriz y mas de 35 graduandos y ca- 
tedraticos. E] ignoraba entonces los sucesos ocurridos en Tac- 
na y la actuacion inmortal de su hermano al que lo ligaba un 
tierno amor fraternal. 

E] Dr. Juan Miguel] en diversos recursos continuo gestio- 
nando mejorar la situacion terrible de su hermano, y solicito, 
en setiembre de 1816, que se “le conceda permiso de traficar 
desde el itsmo de Panamd a Europa para buscar ‘a vida’. El 
ambiente realista de oidores, cargados de neurosis, por las 
nuevas convulsiones de mayor resonancia en e] Cuzco, Are- 
quipa, Puno, respondieron, sefhaldndole como ‘“‘providencia 
decisiva’’ que se cumpliera con el destierro de diez afios de 
presidio en Chagres y que cumplides los cuales no pueda 
volver al reino del Peri so pena de la vida’’. Era la cadena 
perpetua. Tres sanciones sucesivas. 

El 12 de febrero de 1816 el hermano de] Procer pide al 
Regente que ordenase al Dr. Jerénimo Vivar que devuelva los 

=iwiQG ame



documentos que’el Précer enirego al ilustre jurista, y de los 

que no hizo uso en el proceso, ‘‘y como esenciales se nece- 
sita para hacerlo ante la real persona”. E] Regente pide infor- 
me al Dr. Vivar. Los oidores, resolvieron que "se de a la par- 
te de Zela testimonio de los autos para ocurrir al soberano, 
como se ha solicitado”. 

No existe documentaci6n para conocer cud] fue la res- 
puesta que el ilustre jurista, catedrdatico de Digesto viejo, de 
Instituta y de Cdédigo y de Decreto en la Universidad. Era 
maestro de varias generaciones, habia suscrito la exposicién 
universitaria dando gracias al monarca por la abolicién de !a 
Inguisicién, el Estatuto de Abogados de Lima lleva su firma, 
y habia sido Vice-Rector del Convictorio Carolino. Apresado 
Riva Agiiero como presunto autor de una publicacion impre- 
sa en Chile y tildada insurgente, en 1818, declaré que el au- 
tor de esa obra era el Dr. Vivar, que habia fallecido en dicho 
ano. 

Vivar hizo la defensa de] Précer Zela contestando la acu- 
sacion Fiscal, presentando recursos de prueba, y actuando los 
irdmites procesales, hasta el recurso de stplica. 

Por estas razones también, resulta una traicién a la cul- 
tura y al civismo la apropiacion y la ocultacién de los expe- 
dientes seguidos contra los proéceres del Primer Grito de In- 
dependencia en Tacna, que segiin lo que llevamos referido 
consiaban en dos cuadernos con un total de 400 folios. 

Fallecido e] Dr. Vivar, otro patriota el Dr. Ignacio Ortiz 
de Zevallos, continud presentando recursos, poniendo en re- 
lieve la angustia de] Procer, desterrado y preso, lejos de su 
esposa e hijos, habiendo fallecido José Manuel, e! pentltimo 
de sus hijos, que, teniendo nueve afios de edad, habia segui- 
do al autor de sus dias a Chagres, segin afirma Cuneo Vidal. 

La insolita peticion habia sido acogida por los oidores, y 
e] nino marcho al destierro junto con el Prdcer, falleciendo 
dos afos después, en brazos de su padre y sepultado en el 
cementerio de la Posada de las Cruces en un claro de la ma- 
nigua istmefa a corta distancia de Chagres. 

El presbitero Juan Miguel de Zela, hermano del Procer, 

estampo su firma en el Acta de la Universidad de San Mar- 
cos, jurando la Independencia e] 30 de julio de 1821 CVide 
“Diccionario Histérico Cronolégico de la Universidad’’ Tomo 
Ill, pag. 1196).



Inhabilitado por la fulminante conmocion cerebral agu- 
dizada al tomar noticia de] desastre de Castelli, en Huaqui; 
y, sin esperanza de recibir el auxilio que esperaba de los por- 
tefios, o de otros grupos regionales a los que habia compro- 

metido y que igualmente quedaron para'izados al saber, por 
oficio de Goyeneche a] Cabildo de Arequipa, e] triunfo de 
Huaqui, el Précer quedo en la impotencia. Asi quedo frustra- 
do’el tumultuario movimiento separatista en Tacna después 
del primer grito de emancipacioén en la pampa de Caramoye. 
Habia tremolado alli & presencia de sus lugartenientes, mesti- 
zos, criollos y de los ayllus de indios la bandera de los ‘por- 
tefios que, en ese momento, simbolizo la bandera de America, 
invocando log anhelos de las Juntas Revolucionarias. 

Pero, su ejemplo, su virilidad, su constancia y sus idea- 
les los legd el Prdécer a los Payardelle” Cnacionalizados), a 
José Gémez, natural de Tacna, de 33 afios de edad; a sit cu- 

fado Gil Antequera: a Pedro José Gil; a Juan Ojeda y Mar- 
quez Cdefendido por el patriota Dr. Quiroz): a José paeban 
Bricefio Cnatural ‘de Tacna, de 23 afios de edad); a José Ge- 
nuario Rivera (natural de Trujillo, de 30 afios de edad); a to- 
dos los humildes y consecuentes patriotas del Pert. 

E] final de esta cruenta e inhumana condena a cadena 
perpetua del pundonoroso e ilustre Précer Zela coincidié ‘con 
la Expedicién’ Libertadora del General San Martin que rédco- 
gia los anhelos de Balcarce, de Castelli y de Belgrano. Los 
restos del Prdécer: sufrieron la suerte de los despojos morta- 
les de los grandes y humildes héroes y proceres que como 
Olaya y Sdnchez Carrién dieron a la Republica lo que mas 
vale, honradez, decoro y consecuencia civica. 
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SEGUNDO ESTALLIDO DE LIBERTAD EN TACNA 
ENRIQUE PAYARDELLE, JOSE GOMEZ Y OTROS 

En el primer tomo de “Hojas para la Historia de la Eman- 
cipacién”’ pdg 422, en el Cap. "Los Procesos por el delito de 
pensar’ —nos referimos a la Real Orden, muy reservada, de 14 
de abril de 1809, relativa a la expulsion de extranjeros, prin- 
cipalmente ‘‘originarios de Francia’, que debian ser en- 
viados a Espana, si eran sospechosos o ‘‘comisarios” de 
Napoleon; pero, a los de buena conducta que se les permita 
ir a Francia, si lo desean, segin la Real Orden reservada de 
7 de diciembre de 1811 al Gobernador de Cddiz, en cuyo 
presidio correcciona] se encontraban los franceses, que ha- 
bian sido enviados bajo partida de registro. 

En ese curioso expediente, hay una lista de 47 extranje- 
ros que debian ser expulsados de Lima y otra lista de 57 que 
‘“podrdn continuar su residencia en Lima”. En esia ultima lis- 
ta, figura con el N° 18 Enrique Payardelle Sagardia, francés, 
casado en el Cuzco con dofia Melchora Carrillo y Allende, 
de cuyo matrimonio nacié Antonio Payardelle Carrillo que 
conirajo mairimonio con dofia Petronila Escobedo, 

La presencia en Lima. de Enrique Payardelle, en 1810, 
gtuvo algo que ver con la preparacion de los nucleos insur- 
gentes en la Capital de] Virreynato, para que se sumasen al 
primer grito de independencia que Zela preparo en Tacna? 
Acaso, estaba en Lima para responder a la Inquisici6n por 
ser lector de los enciclopedistas y autores prohibidos, como 
refiere don Ricardo Palma al estudiar y comentar el Indice 
de Registros que decia contener las denuncias ante el santo 
oficio, desde 1780? :Acaso estaba en la Capital del Virrey- 
nato para asistir a las juntas sediciosas de ciudadanos fran- 
ceses que aspiraban a proclamar la libertad como lo declara 

el patriota José Santos Figueroa? 3Quizd, para conocer la 
causa de la prisiédn del Intendente de Huancavelica don Juan 
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Vives, que se decia tener comunicacién con Bonaparte y 
tuvo el plan de favorecer la formacion de una Junta, como 
lo denuncié el Regidor y Alférez Real de Huancavelica don 
Gregorio Delgado? No lo creemos; porque, los Payardelle na- 
cionalizados espafioles, tierra nata] de su madre, no deseaban 

que Espafia pasara a ser provincia de Francia. En !a metrdépo- 
li misma no todos los gallegos que sabian leer y escribir 
eran del partido de Napoledén, como repetia el vulgo afran- 
cesado. No todos pensaban, que, con la dinastia de los Bo- 
naparte progresaria América (1). 

éPudo Payardelle entrevistar a Zela en la prisién de 
la Real cdrcel, al Dr. Anchoris, al Conde de la Vega del Ren, 
quiza a Mateo Silva, Pardo y otros insurgentes del frustrado 
movimiento de 1809? ¢zFue Payardelle a Lima para recoger 
informes que ofrecer a la Junta de Buenos Aires, y para co- 
nocer las opiniones de los que eran decididos por la eman- 
cipacion, en el mismo formidable bastién, del absolutismo 
mondrquico? 

Los Payardelle y José Gomez, a pesar de su alta calidad 
de agentes secretos de la Junta de Buenos Aires no intervi- 
nieron directamente en !a primera explosién separatista de 
Tacna, aunque si conocian la consigna de insurreccionar las 

provincias del Virreynato, sobre todo las de] Sur, a retaguar- 
dia de las tropas del general Goyoneche para distraer al 
ejército realista y favorecer las jornadas patriotas en el Alto 
Pert. 

El padre de los Payardelle, don Juan Felipe Maria, fue 
un médico honorable, que muriéd en Marsella, lugar de su 
nacimiento. Su esposa dofia Maria Eustaquia de Sagardia, 
natura] de Madrid, estaba emparentada con la familia de Pa- 
lencia D’Aponte, de Lima. 

Palencia D’Aponte habia fundado, en Lima, una Cape- 
llania lega, asi como los Sagardia legaron a sus sucesores 
en el Pert, el mayorazgo de Hoyos, fundado en varios fun- 
dos rusticos en el Alto Peri y en varias fincas en Lima, una 
de ellas, segun el historidgrafo don Tomds Lama, en su ¢s- 

  

(1). Proceso contra Pardo, Silva y otros en la rebelidn de 

1809, Tomo III Pags. 65, 80, 196.



iudio “Guerra de la Independencia’, era el inmueble donde 
esta actualmente edificado e] diario ‘’E] Comercio”. 

En las pdginas 40, 41, 131, 215 del tomo I de “Hojas 
para la Historia de la Emancipacion"’ se citan los libros de 
la Real Audiencia de Lima (afio de 1816) que evidencian 
que el] juicio sobre posesion de] mayorazgo citado, habia 

principiado en 1792, y continuaba, entre las partes don Juan 
Francisco Payardelle con dofia Maria Josefa Sagardia, alin en 
el afio de 1821, entreteniendo primero a los oidores y, des- 
pugs, a los magistrados de la Repitblica. 

A la muerte de su esposo dofa Maria Eustaquia de Sa- 
gardia obtuvo la nacionalizaciédn espafiola de sus hijos, para 
que viniendo al Peru, reclamaran el] mayorazgo, que favore- 

cia al de mayor edad. La viuda se radicé en Cddiz y fue en 
esta ciudad donde se nacionalizaron espafioles. 

Enrique Payardelle, el afio de 1806 se enrolé en el bata- 
llén de patricios de] Regimiento de la Concordia, en Lima; 
pero, en razon de haber nacido en Francia y ser alumno de 
la Escuela Politécnica en Paris era constantemente vigilado, 

al punto de figurar su nombre en la lista de extranjeros. Sus 
hermanos también se enrolaron en el Batall6n de la Concor- 
dia, aunque Juan Francisco, ostentaba e] grado de Teniente 
de Zapadores de Francia. Habia contraido mairimonio, en 
Moquegua, donde residiéd algun tiempo. Como hermano ma- 
yor ilustr6 el mayorazgo que ejercia, con el hecho de haber- 

se puesto al frente del vecindario para debelar una subleva- 
cién que los negros esclavos de las haciendas, seducidos 
por esclavos o pardos que, después de militar en el ejército 
portefio, habian sido hechos prisioneros, y vendidos en pt- 
blica subasta. Después, don Juan Francisco Payardelle y su 
familia se domiciliaron en Puno en forma definitiva. 

Refiere el estudioso Cuneo Vidal, que un nieto de Juan 
Francisco Payardelle, con el] mismo nombre del abuelo con- 
currid en 1880 en la defensa de Arica donde fue herido y 
prisionero. 

Antonio Felipe Payardelle, educado en la Escuela Poli- 
técnica de Paris, se avecindé en Tacna, y luego en Arequipa 
donde conspiré por los ideales de libertad y emancipacién 
del Perl. Después de los desastres de las tropas portefias 
en el Alto Pert, pasé a Rio de Janeiro y luego a Marsella. 
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Enrique Payardelle, residia en el Cuzco donde ejercié su 
profesién ejecutando importantes obras como el trazado del 
puente de Izcuchaca; levanté las cuadraturas de minas en 
Huancavelica y Puno y verificO inspecciones técnicas en los 
almacenes reales de azogue en Huancavelica, etc, Su profe- 
sidn como ingeniero le permitia movilizarse de una regién 
a otra, hasta los confines de la residencia de su hermano 
Juan Francisco, en Puno. Era esta intendencia de Puno bas- 
tante minada por los agentes de Castelli y de Belgrano. Es- 

ta vecindad, limitrofe con jurisdicciédn de la Junta de Buenos 
Aires, permitid a los hermanos Payardelle entrevistarse con 
los jefes portehios en el Alto Pert, acordando e] levantamien- 
to de los partidos del Virreynato del Peru, a retaguardia de 
los ejércitos de la monarquia, en sus jornadas, a la oril'a de- 
recha de] Desaguadero, 

Desde su residencia en Puno, don Juan Francisco Pa- 
yardell, esquivando e] espionaje realista marché en busca del 
genera] Belgrano a quien visits en su campamento, como lo 

refiere don Bariolomé Mitre. Consecuencia de esta histdrica 
conferencia fue el compromiso de que los pueblos de Tacna, 
Arequipa, Arica, Moquegua y Puno solo esperarian la noti- 
cia de] triunfo de las armas que comandaba el] general Bel- 
grano para levantarse, Sensiblemente, el fracaso de las ar- 
mas de Castelli en Huaqui habia frustrado el primer levan- 
tamiento de Tacna para el cual] habian tenido iguales con- 
ferencias, conduciendo los bandos y las proclamas del jefe 
porieno. 

Enrique Payardelle habia actuado al lado del jefe porte- 
fio, por lo cual fue hecho prisionero en e] Alto Pert y confi- 
nado a Tacna, por tratarse de un profesional Util, y distin- 
guirse por su conducta y cristianos sentimientos. Se alojaba 
en casa del Alcalde de primer voto don Manuel Calderon 
de la Barca, igualmente un gran patriota. 

Inusitadamente se present6é en Tacna Antonio Felipe Pa- 

yardelle a comunicar a su hermano la ultima conferencia que 

Juan Francisco el hermano mayor, habia tenido con el ge- 

nera] Belgrano, sefialdndose el dia 28 de setiembre para el 
levantamiento acordado en Tacna y otras ciudades y para 
entregarle las proclamas y cartas del general portefio dirigi- 

das a diversos patriotas de los partidos e intendencias lim! 
trofes. 
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Mucho trabajo cost6 a Enrique Payardelle obtener del 
subdelegado Antonio de Rivero el pasaporte para viajar a 
Puno, ‘para atender improrrogables asuntos de familia’’. Solo 
pudo convencer a] subdelegado Rivero cuando ofrecié dejar 
en rehenes, en Tacna, a su hermano don Antonio, hasta su 
propio retorno. 

Pasando por Moquegua, ingresOo a Arequipa donde en- 
trevisté a su fie] aliado don Manuel de Rivero y Aranivar, 
entregandole las cartas y proclamas y aun gorras militares, 
como veremos al estudiar, brevemente, lo ocurrido, coetda- 
neamente en Arequipa. Entonces aquel gran patriota Manuel 
Rivero le refirid, los momentos de angustia por los que pa- 
saron él y los patriotas al conocer e] valiente grito de eman- 

cipacion dado por Zela en la pampa de la Disciplina. Un 
cabildo secreto y anticonstitucional presidido por el Inten- 
denie Salamanca y al que concurrieron e] Diputado a Cortes 

Dr. Nicolds Aranivar, el licenciado asesor Pereyra y el coro- 
ne] Matias Cossio, el 26 de junio de 1811, leyeron los partes 
de los subdelegados de Lima y de Moquegua comunicdandoles 
los sucesos realizados en Tacna. Ellos acordaron citar para 
cabildo publico e] siguiente dia 27 a los Alcaldes, Regidores, 
al Obispo y prelados para contemplar la situacion. Y el In- 
tendente y el corone] Cossio propusieron la inmediata salida 
de fuerzas para combatir a los rebeldes, pero e] propio Obis- 

po realista manifesto que habia que actuar con cautela para 
evitar la difusidn de sangre. Entonces Rivero, como Alcalde, 
habia tomado la palabra y propuso, dgilmente, suspender 
toda medida hostil, y que mds bien se empleasen persua- 
ciones a los habitantes de Tacna, bajo el supuesto de que 
en e] entretanto se recibirian noticias positivas sobre el éxito 

de las armas realistas en el] Desaguadero, porque esta noti- 
cia seria suficiente para la paciificacién. Todos conocian las 
ideas de Rivero, y su ponderaciédn en estos momentos, hizo 
que su palabra y votos fuesen aceptados por unanimidad. 
El Cabildo dispuso la formaciédn de un cuerpo de caballeria 
y de infantes voluntarios los que deberian estar bajo el co- 
mando de] mismo capitan don Manuel de Rivero, lo cual 
naturalmente, fue de todo su agrado, Sensiblemente al si- 
guiente dia se recibieron las noticias oficiales e inmediata- 
mente la comunicacién de Goyoneche refiriendo la derrota



en Huaqui, hecho que ya Rivero conocia anteladamente por 
los veloces conductos de los mismos insurgentes. 

Después de conocer la alta preparacion de este formida- 
ble aliado, Enrique Payardelle paso de inmediato a conferen- 
ciar con su hermano en Puno, y estuvo de regreso en Tacna 
el 10 de setiembre como habia ofrecido a] subdelegado Ri- 
vero. 

La zozobra en que vivian las autoridades a causa de los 
pasquines y de las murmuraciones, descubrieron, mds aun, 
que el fermento revolucionario, se habia acentuado con mo- 
tivo del viaje fugaz de Enrique Payardelle, el confinado en 
Tacna, 

El mismo subdelegado Antonio de Rivero en oficio al 
Intendente de Arequipa, le expresaba que “habia que meter 
a la cdrcel a medio Tacna por la notoria simpatia a la insur- 
gencia, sembrada por la propaganda de Buenos Aires’. Y, 
cautelosamente pidid que por motivos de salud se le releva- 
ra de] cargo para trasladarse a Arequipa. 

El] Intendente de Arequipa, que habia hecho espiar a 
Payardelle en su misteriosa y rdpida excursion, determind 
enviar a Tacna como subdelegado, en reemplazo de Rivero, 
al teniente coronel Francisco Suero. Le confié instrucciones 
para apresar a los tres hermanos Payardelle con los papeles 
que tuvieran, especialmente a Enrique con las cartas que 
Belgrano hubiese remitido para sus afiliados en Tacna’ y ciu- 
dades vecinas. Le ordendé, ademds, requerir al Alcalde, Cal- 
derén de la Barca, para que dentro de] plazo de diez dias 
sé presentara en Arequipa, y diera razon de] por qué servia 
Su casa de domicilio de los Payardelle. 

E] patriota y estudioso Cuneo Vidal, que tuvo la suerte 
de leer el expediente concerniente ‘al proceso de la 2da. 
revolucion tacnefia’, no cuidé de decirnos, a_ sus lectores, 
quién era el poseedor de esa histdédrica e importante reliquia 
Cob. cit. pdg. 225). Nos refiere el citado autor que, presen- 
t4ndose el] coronel Suero a Rivero le solicité la entrega de 
la Subdelegacién. Rivero le contesté excusando la entrega 
inmediata pues no podia hacerlo sino dentro de algunos dias 
mientras “‘terminaba la comisién de compra de caballos pa- 
ra el] ejército del Alto Pert’ que !e habia confiado el gobier- 
no y, para buscar ademds, la forma de hacerse pago de dos 
mil pesos que para esa comisién, habia suplido de su peculio. 
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_Reunido el] Cabildo en Tacna, en sesion secreta, envid 
un propio'a Arica, comunicando la orden del Intendente de 
Arequipa para reemplazar a] subdelegado Rivero. E] Cabil- 

do de Arica oficid, en respuesta al de Tacna, recomenddndo- 
le que no se recibiera al nuevo subdelegado, ni se dejase 
salir a Rivero. 

Reunido el 3 de octubre, el Cabildo de Tacna con los 
vecinos mds respetables, en la casa del Vicario, se debatio 
sobre la falta de facultades que tuviera e] Intendente de Are- 
quipa para ordenar el cambio de subdelegado, por ser ex- 
clusiva y constitucionalmente, del resorte de la Suprema Jun- 
ta de Regencia del Reino. 

Intempestivamente se presenté en el Cabildo el coronel 
Suero que interrog6é a los presenites sobre el motivo del aca- 
lorado debate y con tan nutrida concurrencia. 

En respuesta, el Alcalde Calderén de la Barca, leyd so- 
lemnemente e] oficio del Cabildo de Arica y le comunicd 
que esa resolucion era idéntica a la decision que habia to- 
mado e] Cabildo de Tacna. E] pueblo, tumultuariamente, ru- 

bricO con sus voces, la respuesta dada al subdelegado coro- 
nel Suero, que, se retir6é en espera de los acontecimientos. 

A las diez de la noche, del mismo 3 de octubre, se tocd 
a generala y se daban voces altivas contra: e] nuevo sub- 
delegado al grito de ;Viva la Patria! E] coronel Suero, pru- 
dente, trato de ocultarse, saltando los paredones de las casas 
vecinas, pero fue detenido, por orden de Enrique Payardelle, 
y se le apresé en el cuartel que ya estaba a las ordenes de 
Calderon de la Barca. Este patriota Alcalde notificé al coro- 
nel Suero que, al siguiente dia se presentase en su casa,>y 
mientras tanto, lo dejd custodiado por centinelas. 

Fl capitan de ejército, Antonio Palacios, que habia lle- 
gado en comisién para la compra de caballos, para el ejér- 
cito realista fue también apresado, junto con el coronel Sue- 

ro. Palacios. estuvo antes en Oruro, conjuntamente con 
los jefes realistas Blanco y Ponferrada al frente de 200: hom- 
bres y con un cafidén, de a dos, habia causado inmensos da- 
nos y dispersado, hacia las montafias, a los hijos patriotas del 
pueblo de Pomabamba. 

En la situacién de incertidumbre, que en Tacna se en- 
contraban, los realistas, como también los insurgentes, Pa- 
yardelle y sus lugartenientes, inquietos por ignorar los sucesos 
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de] Alto Peru, pero, advirtiendo que se les habia descubier- 
io en sus proyectos, permanecieron inactivos hasta el 12 de 
octubre. Este dia resueltas, las tropas patriotas salieron de 
la ciudad con rumbo a la p'aya y hacia Locumba, al mando 
de Enrique Payardelle. 

Antes de salir de la ciudad, éste jefe de la revolucidén 
de Tacna, dicté severas ordenes para que se pasara por 

las armas al corone] Susro y al teniente Palacios, que esta- 
ban con grillos en el cuarte!. José Gomez, a quien se habia 
designado Comandante del cuartel, una vez que partid Pa- 
yardelle, se adelanto a caballo, retiro la guardia, con pretexto 
de aumentar el efectivo de la expedicion, y, expresd que 
siendo en ese momenio unico jefe militar en Tacna debia 
ser obedecido. Llevo a los presos, Suero y Palacios, a una 
casa particular, expresando que, él deseaba la revolucidn, 
pero sin extremar los limites. Cuando ya habia salido la ex- 
pedicion, sacando subrepticiamente, al corone] Suero y al 
ieniente Palacios, los condujo a una chacra distante, donde 
cs proveyo de cabalgaduras de dos guias para que huyeran. 

La entrevista, en estas condiciones con estos jefes rea- 
listas a los que salvaba debidé ser muy cordial. Le comunica- 
ron reservadamente, el primer desastre sufrido por las tro- 
pes de Belgrano, y le ofrecieron, en caso necesario, interesar- 
ss por el indulto de quien los habia salvado. 

Enrique y Antonio Payardelle al tener noticias, sin cono- 
cer el episodio que lo habia motivado, de la fuga de] coronel 
y teniente realistas, ordenaron que se cercara el pueblo y 
despachara gente en su persecusion. 

En el Alto de la Villa CMoquegua), Suero did parte con 
un propio al Intendente de Arequipa sobre e] levantamiento 
de Tacna y los sucesos ocurridos. En este lugar se encon- 
tré Suero con el religioso dominico Fray Julidn Fernandez de 
Gandarillas, prior de] convento de la Villa de Moquegua, y, 
que de propia voluntad se encaminaba al lugar de los sucesos. 
Fl corone] Suero, al tener conucimiento de que el religioso 
cultivaba amistad con José Gdémez, le refirid, la conducta de 
éste para su libertad y fuga, y el ofrecimiento que le habia 
hecho para é] y dos personas mds, que podia indicar para 
concederles el indulto o pasaporte, en cualquier momento 
dificil. 
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Después de la rota de Vilcapuquio el 1° de octubre, ya no 

era facil que los patriotas lograsen e] auxilio que esperaban 

del campamento portefio. El experimentado coronel realista 

pensdé que era el momento de negociar poniendo un alto precio 

al ofrecido indulto. La carta de Suero 4 Gomez de que era 
portador e] religicso contenia estas dolosas frases: “Si en el 
+érmino de diez dias no cumple con lo que me ha ofrecido 
de entregarme a los Payardelle no espere ese indulto”. 

En la casa del Alcalde Calderon de la Barca, casado con 

la hija del cacique de Tacna, dofia Maria Toribia Juana Ara 

Robles, estaban alojados los hermanos Enrique y Antonio 
Payardell. Alli en ceremonia emocionante un Presbitero pa- 
triota de Tacna bendijo la primera bandera que los portefios 
enviaron con el mejor estandarte para presidir e! levantamien- 
to. Payardell publicd un bando haciendo obligatoria la mo- 
neda acufiada vor e] general Belgrano, en Potosi que conte- 
nia emblemas, simbolos de la Independencia, monedas que 
serian confiscadas, después, por orden de Pezuela. En otro 
bando, ofrecié Payardelle la libertad a los esclavos que se in- 
corporasen a la revolucién, proclama que terminaba con la 
palabra de ;Viva la Patria! 

El 3 de octubre de 1813 la insurreccién habia triunfado 
en Tacna. Sensiblemente los saqueos, en casa de los realis- 
tas, a pesar de las amonestaciones de Gdmez, que pensaba 
no correspondian esos métodos para afianzar la rebelién, no 
pudo evitar esta forma incorrecta. Algunos oficiales espafio- 
les que, al principio, se unieron a los insurgentes en Tacna, 
desertaron, pasando a Arequipa, al realizarse estos atropellos. 

Los patriotas confiscaron para sus soldados, los caballos 
que, para las tropas realistas del Alto Pert, habian adquirido 
el subdelegado Antonio Rivero y el capitan Palacios. Se for- 
mo asi un selecto cuerpo de caballeria, Se requisaron fusiles, 
pistolas y lanzas. Y esta legidn de caballeria tuvo por jefe al 
patriota don Pedro José Julio Rospigliosi. 

El batall6n de cazadores de Tacna, se confid a José Géd- 
mez, a quien, Payardelle, a nombre de la Junta de Buenos Ai- 
res, le otorgé e] grado de Teniente Coronel del Ejército In- 
dependiente. 
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Hemos expresado ya la inquietud existente entre los je 

fes de] movimiento emancipador, en Tacna, por el silencio y 
la falta de auxilios y noticias de] ejécito de Belgrano. Enrique 
Payardelle envié a su hermano Antonio, para que desafiando 
circunstancias, pasase al campamento del procer argentino, a 
dar cumplida cuenta de lo realizado en Tacna, y solicitar con 

urgencia auxilios de tropas, armas y municiones, para obrar 
por cuenta propia, en tan dificiles y apremiantes momentos. 

Sensiblemente el] 1° de octubre, tres dias después del 
potente grito insurrecciona] de Tacna, el ejército portefio, 
cuya victoria al realizarse, pudo adelantar por muchos afios 
la libertad del Virreynato del Peru, habia sufrido la rota en 
los llanos de Vilcanuquio después de batirse con obstinacidn, 
ambas partes, sin perder la formacion ni uno ni otro ejército, 
antes bien conservando sus posiciones primitivas, con desi- 
guales y alternadas ventajas. En lenguaje de] Virrey Abascal, 
"los portefhos se mantenian con firmeza como si hubiesen 
creado raices en la tierra que pisaban”; pero, el dia 14, en 
menos de 20 minutos cambié la suerte y cayeron muertos 
400 soldados pairiotas con 70 oficiales prisioneros y 800 sol- 
dados heridos y prisioneros, Por desgracia tocd al jefe rea- 
lista peruano don José Manuel Goyoneche, con soldados rea- 
listas peruanos, obtener esa victoria. Antonio Payardelle no 
tuvo mds recurso que, en cuidadoso zig zig, vertiginosamen- 

te alcanzar al ejército portefio, en el pueblo de Lefias a dar 
cuenta de lo ocurrido a los patriotas, de la sublevacion en 
Tacna. Desde el pueblo de Palca, diez legquas distantes de 
Moquegua, envié un propio a su hermano, comunicdndole la 
imposibilidad de alcanzar los auxilios solicitados, porque se 
acercaba la nueva jornada que debia realizarse en el campo 
de Ayllo Umac, que, igualmente resultdé fatal para el ejército 
portefio, ‘‘que perdid sobresalientes oficiales de] deshecho 
de dos de sus batallones’’ segun Garcia Camba. Entre los 
prisioneros de Ayllo Umac estaban Juan Pardo de Zela, bonae- 
rense, y Gabriel Téllez, cochabambino, para citar solo a los 
que después tuvieron intervenciédn en los actos de sedicio- 
nes y conjuras del patriotismo americano en el Virreynato 
del Pert. 

Alli en Palca se reunieron diez dias después Enrique 
Payardelle con su hermano Antonio, con Gdmez y otros lu- 
gartenientes después de la rota de Camiara. 
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Qué dias tan distintos al 5 de octubre cuando Enrique 
Payardelle enviaba al Regidor realista, encargado del Cabildo 
de Arica, un oficio, memorable en la historia diciéndole: 

"El pueblo de Tacna, ha aclamado su libertad e 
independencia en obedecimiento de dérdenes del 
Excmo. don Manue] Belgrano”. 
“Tengo a mis ordenes a 200 hombres armados, 
que, como yo, libres y entusiastas, equivalen a 

2,000 subyugados por !a tirania”’. 

Continuaba en su oficio requiriendo la entrega de armas, 
bajo amenaza de marchar sobre la ciudad, 

Sin recursos para sostener la tropa no habiendo obtenido 
por cupos a !os realistas, ni por donativos de los pairiotas 
ni de lo existente en la caja real, sino escasamente seis mil pe- 
sos mds dos barretones de plata que no pudiendo negociarse, 
los adquirid Gémez por 800 pesos de su peculio, desprendién- 
dose asi hasta de] Ultimo centavo que tenia en efectivo, a su 
alcance. 

Payardelle hizo acopio del bronce y cobre para fundir 
cahones, lo que no pudo realizar por diversas causas, el 10 
de octubre, lleno de ilusiones y de esperanzas de alcanzar 
auxilio, jurament6é a las tropas, teniendo en alto la bandera 
de Buenos Aires. 

La ceremonia tuvo lugar en la misma pampa de la Dis- 
ciplina, que habia sido el espléndido escenario de las frus- 
tradas ilusiones de Francisco Antonio de Zela. 

Recordando, con orgullo, el tiempo en que vestia e! uni- 
forme en la Politécnica de Paris, en esta ocasién lucia con 
arrogancia la casaca de cuello alto que llevaban los porte- 
nos, enviada por Belgrano, y asimismo el sombrero que su 

hermano Juan Francisco habia usado en los tiempos en que 
éste habia sido teniente de Zapadores en Paris. 

Para revistar sus tropas, que estaban poseidas de fervo- 
roso calor patridtico, pronuncié la arenga, que Cuneo Vidal 
inserta en su libro y que tomo seguin refiere de los autos se- 
guidos contra los préceres de esta jornada emancipadora. 
(Pag. 227, obra de Cuneo Vidal). 
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No podemos dejar de insertar algunos de los pdrrafos 
mds saltantes de esta arenga paitridtica que, indublemente, de- 

bid llevarse escrita. 

“Pueblos de la costa: 
“Desaparecieron, por fin, al cabo de tres siglos 
mds de padecimientos, las oscuras sombras de la 
opresion y de esclavitud que nuestros padres su- 
frieron, y que nosotros mismos hemos sufrido du- 
rante parte de nuestros dias. 
“Dos redenciones ha obrado. Dios. 
“En la primera, se propuso hacernos conocer nues- 

tra obligacién, y ddndonos un ejemplo patético, 
ofrecid su cuerpo y su vida, cuyos padecimientos, 
salvadndonos, al precio de su sangre, de] dominio 
de Luzbel. Ahora, obrando la segunda, nos enca- 
mina a que libremos nuestros cuerpos de la és- 
clavitud de los tiranos. 
“Ofrezcamos, pues, a su imitacion nuestras vidas, 
y aprest¢émonos a derramar nuestra sangre por la 
libertad de la restante América. 
"El Sefior de los ejércitos, duefio y Grbitro de to- 
das las cosas, nos viene demostrando con dema- 
siada claridad la protecciOn con que favorece a 
nuestra causa, para que podamos recelar de las 
fuerzas que nuestros enemigos opongan a nues- 

tro empuje. Aquellos se fian en las fuerzas hu- 
manas. Nosotros nos fiamos en Dios y en la pro- 
teccién de nuestra Generala, Nuestra Senora de 
las Mercedes. 
Abrid pues, hijos de Tacna, vuestro corazén a la 
esperanza... 
Contemplad los milagros que la Divina Omnipo- 
tencia ha obrado en Tucumdn, Salta y Potosi. 
“En el primero de dichos lugares se reunen 800 
hombres, compatriotas nuestros, imploran el so- 

corro divino, y con el amparo de Nuestra Sefiora 
de las Mercedes, se arrojan a pelear, cuerpo a 

cuerpo, con la mayor bizarria contra 4 mil ene- 
migos, que, soberbios con sus fuerzas, tenian por 
segura la victoria quienes, por contra, amilanados, 
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cobardes y asustados al ver la heroicidad ameri- 
cana, huyen con el mayor espanto para no ser 
victimas de la Genera’a que viene castigando sus 
iniquidades... 
“En Salta, nuestros enemigos vuelven a reorgani- 
zer su ejército, y reunen 15 mil hombres con una 
diestra artilleria de cuantioso numero pero los nues- 
tros, que no alcanzaban a 1,500 hombres, imploran 
por segunda vez el poder de Dios; y sin disparar 
mds que dos tiros se abocan cada uno a bayone- 

ta calada y obligan a sus contrarios a rendirse ver- 
gonzosamente, al cabo de lo cua! tributan la mayor 
de las ofrendas a las invencibles banderas y por- 
tentoso escudo de la Virgen de las Mercedes... 
“En Potosi, jmayor portento atin! 
"Los que con titulo de traer la religid6n a América, 
se convirtieron en nuestros subyugadores, no pu- 

dieron conseguir en tres siglos que los indios chun- 
chos, inmediatos a esas provincias, adorasen el ver- 
dadero Dios y abandonasen la idolatria en que vi- 
vian sumidos. 
“En cambio, hoy vienen sus capitanes a presentar- 
se a nuestro general] en Jefe, el Excmo. sefior don 
Manuel Belgrano, y, sin reconvenirnos éste, Dios, 
los alumbra, y piden el agua santa del bautismo 
para si y para sus hijos... 
;Oh portento de la Divina omnipotencia! Esiamos 
en la época de la redencién de los cautivos. Dios 
no quiere permitir por mds tiempo que en su pue- 
blo americano haya un solo individuo que no dis- 
frute de la libertad del alma y del cuerpo... .. 

j Viva la purisima Virgen de las Mercedes, Nues- 
tra Generala! 
j Viva la Junta Suprema de Buenos Aires, reden- 
tora de nuestros cuerpos! 
j Viva nuestro General en Jefe e] Excmo. don Ma- 
nue] Belgrano! 
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j Viva nuestra divisa, que de hoy en adelante ha 
de ser vencer o morir por la religiédn, por nuestra 
libertad y por la libertad de América!’ 

Los primeros parrafos llenos de una elocuente oratoria, 
evidentemente, debieron ser escritos para producirse en esa 

forma yd, que, por obvios motivos, no era posible que en 
esos momentos cruciales alguien anotase los brillantes pe- 
Tiodos que contiene. 

Pero, la uncidén religiosa, final, tan remarcada indica, 
que, debiendo ser escuchado por presbiteros patriotas, debia 
contener velada y contundente respuesta a las pastorales del 
Obispo Iltmo, senor Encinas y a las predicas que, desde los 
pulpitos, se hacia culpando a los franceses de haber sembra- 
do el] odio para la religion y para la monarquia. 

En el mes de setiembre debid estallar el movimiento de 
Tacna. Ese mes esta consagrado a !a devocién de la Virgen 
de las Mercedes, de quien era devoto el general Belgrano. 
Los capitanes de los Ayllus de indios se sintieron alentados 
por las frases que a éllos iban dirigidas. Asi como escucharon 
a Zela, también escuchan a un orador que vestido con la ca- 
saca marcial, les hablaba de una devocién que los indigenas 
celebraban en esos dias en Tacna. 

Puede haber tenido en esa proclama, la inmediata cola- 
boracién y consejo de] Presbitero Cayetano Palza hacendado 
en Sama y declarado patriota, o de algun otro religioso de in- 
clinaciones insurgentes, como el dominico andnimo que, en 
Tacna, escribia versificados pasquines contra los realistas. 

El] Intendente de Arequipa Moscoso, que ya habia sorpren- 
dido y apresado a don Manuel de Rivero Aranivar y a sus 
cooperadores, por e] preparado movimiento, de] que hablare- 
mos en e] siguiente capitulo, habia conocido el motivo del 
viaie de Enrique Payardelle a la ciudad del Misti. Las declara- 
ciones de los testigos en la sumaria que se siguié lo ponian 
de manifiesto. Juzgé dicho Intendente que habia que actuar 
con presteza, y organizé la expediciédn que debia dirigir el 
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coronel José Garcia de Santiago que habia luchado en e] Alito 
Peru, a Ordenes del genera] Goyoneche. Con 200 soldados 
bien armados pasaron a Moquegua, ciudad donde reforzaron 
sus filas con 100 civicos, y 2 cafiones, 

Mientras esio ocurria, el teniente coronel José Manuel 

Anitesana marcho en una go’eta, a Ilo, para ingresar a Arica, 
y a] frente de la guarnicion de esa Villa, cooperar en la reta- 
guardia, antes de que Payardelle lograse atacar o recibir auxi- 
lios de Arica donde se encontraba el Subdelegado Antonio de 
Rivero. 

Las fuerzas patriotas, comandadas por Payardelle, como lo 
hemos examinado adelante, tomaron el camino real, donde 

fueron divisadas por el experto corone] Garcia de Santiago. 
cuando hacian su marcha desde Sama. 

Dejemos que el parte, sobre esa refriega, lo describa el 
propio corone! realista Garcia de Santiago cuando participa el 
hecho al Intendente de Arequipa: 

“Campo de Camiara, 
Valle de Sitana, 
31 de octubre de 1813. 
‘‘Asomé por las lomas el no esperado revoluciona- 
rio Enrique Payardelle, con una fuerza de 400 a 500 
jinetes. 

‘Dominando la quebrada y descendiendo con aire 
orgulloso y hostil, llegéd al plano, a distancia de un 
cuarto de legua de nuestro campamento, y conti- 
nud la marcha en nuestra demanda. 
“Dominando con la rapidez de! rayo una Joma si- 
tuada a nuestra izquierda, se acerco a tiro de fusil. 
‘Mandaba las fuerzas enemigas el mismo Payardelle 
guien traia una bandera azul] y blanca en la ma- 
no. Tomé las medidas de] caso, distinguiendo el 
ataque verdadero del falso. E] resultado ha sido 
el que debia esperarse, a pesar de la arrogancia 
con que se presentaban los insurgentes, siendo el 
fruto de este ensayo la fuga de] enemigo, su aban- 
dono de la caja de guerra, seis muertos, quince 
prisioneros y algunos caballos. 
“En nuestra parte ha habido un herido pertene- 
ciente a la guerrilla de Arequipa. 
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“Se han recogido del campo de la accién el som- 
brero del caudillo francés, y un uniforme de la 
Patria que a S. S. remito por curiosidad, 
“Las dos piezas de artilleria que saqué de Moque- 
qua y que estuvieron a cargo del capitan Miguel 
Inojosa, alcanzaron hacer tres disparos, dejando 
inservibles sus montajes. 

“Yo he escapado dos veces por milagro, !a una en 
que me paso la bala junto a una oreja, y la otra 
en que paso sobre mi cabeza. La refriega durd 
media hora. Toda la gente se porté grandemente, 
sobre todo Rios, que merece las dos charreteras. 

La siguiente es la némina de los prisioneros to- 
mados durante la acci6n: 

Pedro José Julio Rospigliosi, Comandante de !a Ca- 
balleria. 

Cabo - Salvador Quina 

Andrés Gutiérrez Mariano Gandolfo 
Tuan Albino Mariano Silva 
Pablo Yupanqui Vicente Robles 
Tosé Maria Pacheco Tuan de Dios Fuentes 
Manuel Zubieta Pedro Barreda 
Lucas Zaldivar Pablo Cdrdenas 
Manuel Gdémez Tambor Casimiro Valdivieso 
José Antonio Andrade Luis Pérez 

‘'Herido de nuestra parte: Manuel Miranda (de Are- 

quipa ). 

‘Son las seis de la tarde y salgo en persecucion del 
enemigo. 

“Dios guarde a S. S. 

José Garcia de Santiago”. 

Este parte esta& tomado de la obra del sefior Cuneo Vidal. 
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Por declaracién del jefe de la expedicion realista, sabe- 
mos que fueron los patriotas los que avanzaron en demanda, 

en reto de sus adversarios hasta acercarse a tiro de fusil. Las 

unicas piezas de artilleria realista causaron sorpresa a quienes 

no las esperaban, tanto mds que los insurgentes no habian te- 
nido tiempo para acabar el] fundido de los cafiones que pro- 
yectaban. De alli el numero de seis patriotas muertos, con los 
tres Unicos disparos que se hicieron conira la valiente expedi- 
cién de Tacna, y cuando éstos estaban colocados a tiro de 

fusil, De alli, como natura] corolario, resultaron 15 prisioneros. 
En una refriega en que segun el parte se peled con arro- 

gancia, de uno y otro lado, y en la que el jefe declara que 
por milagro salvé de las balas que pasaron sobre su cabeza, 
es raro que no existieran muertos de lado realista, pero, acon- 
sejaba la experiencia y la discrecion politica guardar reser- 
va sobre este hecho. 

Poco insiruido de la verdad, y con propédsito desleal, el 
jefe realista llamaba caudillo francés a quien se sabia nacio- 
nalizado y que servia a la causa americana, de acuerdo con 
los jefes de la Junta de Buenos Aires, y con les anhelos de 
los patriotas peruanos. 

La personalidad pintoresca y amable de Fray Julian 
Fernandez de Gandarillas, prior del Convento del Santisimo 
Rosario de la Villa de Moquegua, cuando en 1811 se aproxi- 
maba al pueblo de Huaqui el ejército de los insurgentes del 
Rio de la Plata, ‘‘"descubrié en e] pueblo de Tacna !os depra- 
vades proyectos que habian maquinado, realizando una ver- 
dadera sublevacion para abrazar el partido de aquellos’; en 
1812, y siendo “la Villa de Moquegua, confinante y vecina 
de Tacna, se vid rodeada de peligros inminentes, y en tér- 
minos de temer un asalto por las noticias que corrian de las 
intenciones de Tacna”’. E] cabildo de Moquegua, ‘que vela- 
ba sobre la seguridad publica, convocé a cabildo abierto en 
el que se resolvid, después de tomar todos los medios de segu- 
ridad, enviando emisarios al pueblo de Tacna, para conven- 
cer a aquellos hombres ciegos, del grande error, y exceso en 
que habian incurrido, persuadiéndolos al arrepentimiento y 
tranquilidad, medio unico de alcanzar la indulgencia de los 
jefes superiores’’. 

Fl capitan don Miguel Fernandez Maldonado, y yé —con- 
tinua Fray Ferndndez de Gandarillas— que me hallaba actual- 
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mente de prior de] Convento de esta Villa, merecimos la 
confianza del cabildo para realizar este pensamiento de hu- 
manidad, y celo de la autoridad publica. Lo verificamos y 
puesios en aquel pueblo, animados de nuestros sentimientos 
de fidelidad al Rey, y a la Patria, y enardecidos por e] celo 
de la religidn, logrames persuadir a aquellos hombres a la 
detestacién de tan punibles errores, y a que se sometiesen 
humildes a las legitimas autoridades. Su pronto arrepenti- 
miento did mérito al indulto que, a nombre del Rey, alcan- 
zaron de] sefor general del ejército del Alto Pert, excusan- 
do por ello, el ejemplar castigo merecido a tan enorme de- 
lito”’. 

Hasta aqui se refiere el religioso dominico al primer le- 
vantamiento de Tacna después de la proclamacién solemne 
de independencia hecha por Zela y cuando el] Prdcer sufria 
una grave lesién orgdnica. 

Pero Fray Ferndndez de Gandarillas continua refiriéndo- 
se a que ‘posteriormente, por el loco despecho de Enrique 
Payardelle fomentaron un nuevo moiin, mds audaz que e] an- 
terior, poniendo con sus disposiciones, en la mayor conster- 
nacién a la Villa de Moquegua, pues contra élla se dirigian, 
especialmente sus depravadas criminalidades”. En estas cir- 
cunstancias, acordé e] cabildo tomar todas las providencias 
oportunas de seguridad, volvid a reunirse y en esa_ sesion 
los dos generosos regidores don José Maria Arguedas y don 
José Santiago de la Flor ofrecieron erigir tropas a su costa, 
como lo verificaron, para oponerse a !a invasion que se re- 
celaba, de lo cual se did cuenta al senior Gobernador . Inten- 
dente de Arequipa quien, después de darle las gracias, a di- 
chos sefores a nombre de S. M., remitiéd a la mayor breve 
dad igual numero de tropas para que reunidas con las de 
Moquegua fuesen a contener, y rechazar a esos bandidos”. 

““Acordadndome yo, entonces de los felices triunfos que 
en e! afio anterior habia alcanzado con mi celo —como va re- 
ferido— para evitar la efusidn de sangre que era consiguien- 
te en el caso de batirse ambos ejércitos, me ofreci esponta- 
neamente a este gobierno, para pasar al pueblo de Tacna con 
la mira de persuadir a los insurgentes a la paz, y tranquili- 
dad, satisfecho del ascendiente que, por circunstancias ante- 
riores tenia sobre log principales caudillos, Enrique Payardelle 
y José Gomez, a quienes cuando eran conocidos por el con- 
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cepto de hombres y cristianos, tenia obligada mi beneficen- 
cia, y aunque por entonces no tuvo por conveniente e] go- 
bierno permitir el ejercicio arriesgado de mi ardiente celo, y 
patriotismo, con el motivo de haber llegado fugado, a esta 
Villa de Moquegua, de la prisién en la que lo tenian los in- 
surgentes, el teniente coronel don Francisco Suero, Subde- 
legado que habia sido nombrado interinamente de aquel par- 
tido de Tacna, por !a Intendencia de Arequipa, a quien pasé 

a ver, noticidso dicho sefior teniente corone] de mi ofreci- 
miento se interesé con este gobierno para que pusiese en 
practica mi oferta por ser conveniente, y a mayor abunda- 
miento me did una carta nara que con Ja mayor reserva, la 
entregase al caudillo Gomez, con quien me dijo, habia pac- 
tado dicho sefior teniente coronel, la prodicidn (1) de los 
principales cabezas de la insurreccién con la condicién de 
alcanzarle el indulto de su delito a] expresado Gomez, expre- 
sdndole asimismo, ser yo el conductor de dicha carta con 
quien deberia consultar lo conveniente. El mismo dia de la 
llegada del teniente coronel que fue e] 15 de. octubre de 
1813, me dirigi de esta Villa para Tacna; y llegado al Valle de 
Locumba tuve noticia de que los insurgentes se aproxima- 
ban a engrosar sus tropas con reclutas de aquellos habitantes. 
Esta ocurrencia me obligé a mantenerme en observacioén en 
dicho valle hasta e] 18 de dicho mes, en cuyo dia adelanté 
un propio de mi mayor satisfaccién al caudillo Gomez, diri- 
giéndole la carta del teniente corone! Suero, a la que me 
contest6 que mi persona era de la mayor importancia, y que 
en esta virtud me pusiese en camino para Tacna. Mas con- 
siderando que ni el comprometimiento que el teniente coro- 
ne] Suero, ni el mio, podian asegurar a Gdémez en e] indul- 
to ofrecido a pesar de realizar dicho Gomez, la entrega y 
captura de las principales cabezas, hice a la mayor brevedad 
un propio a] sefior Gobernador Intendente de Arequipa co- 

municadndo'e el] asunto, para que en su consecuencia autori- 
zase a nombre del Rey, el indulto para Gémez, como lo ve- 
rifich6 ddndome las gracias por e] interés que habia tomado 

a favor de la justa causa e incluyéndome asimismo dos indul- 
tos mds, por separado, con el blanco necesario para que es- 

  

(1) Pacto de alevosia y traicion.



tampase el nombre de los sujetos de mi satisfacciédn que coo- 
perasen a la empresa. 

“La remisioén de la carta de] teniente coronel produjo los 
mejores efectos que pudieran calcularse; pues estando pre- 
fiiado el dia 18 para la salida de las tropas de Tacna contra 
Moquegua, a cuyo efecto habia gratificado Payardelle, el dia 
anterior, ires pesos a cada soldado, y a los oficiales a diez 
pesos, después de haber preparado viveres y todo lo necesa- 
rio para la expedicion, ya junios en el cuartel los principa- 
les cabezas, entr6 Gomez a desvanecer la salida de las tro- 
pas diciéndoles que era lo mismo que entregar a discrecién 
sus familias y hogares a los alarmados ariquefios, al dejar 

sin guarnicion el Gnico punto que tenian sin pasar en blanco 
el grueso de tropas que se anunciaban habian desplegado 
dei Desaguadero, juntamente con !as gue se conglomeraban 
de Moquegua y Arequipa y, supuesto que se esperaba auxi- 

lic del ejército de Belgrano se sostuviesen a la defensiva has- 
ta su llegada en su punto. Este pensamiento de Gomez fue 
aceptado pcr todos, y por tanto se libert6 Moquegua de las 
calamidades que hubiere experimentado, en caso de haber 
salido las tropas de Tacna pues en esas circunstancias se ha- 
llaba Moquegua sin tren ni afmamento alguno para hacer una 
regular defensa y es indudab'e que este efecto tan favorable 
para Moquegua fue originado de la oportuna remision de la 
carta del sehor teniente coronel Suero al referido Gamez, 
preiextando asi a! mismo tiempo esta suspension de los insur- 
gentes a que llegase la contestacion de] oficio dirigido por mi 
al senor Gobernador Intendente de Arequipa, que llegé el 29 
de dicho mes con el que me dirigi en el acto yo solo a Tacna, 
y a mi llegada que fue ¢] mismo 29 a las oraciones, me diri- 
gi al cuartel de los insurgentes a verme con Payardelle, quien 
me recibid con aspscto serio expres4ndome ser sabedor de 
mi condicion, y que en su virtud me mantuviese recluso en 
la casa del Vicario, sin hablar con ninguno hasta la madru- 
gada siguiente en que deberia salir del pueblo. Nada fue 
bastante a persuadir a este pérfido seductor para que desis- 
tiese de su empresa, porque ni el hacerle presente la derro- 
ta de Belgrano, ni el grueso de tropas que caminaban contra 
Tacna, ni el partido de fugar oportunamente, ni la ruina a que 
quedaba expuesto aque] miserable pueblo, y las funestas 
consecuencias de su persona, ni otros toques de amabilidad



que le hice presente, pudieron mover su obstinacidén y per- 
fidia, hasta que viendo infructuosa mi diligencia me retiré-a 
la casa del sefior Vicario donde permaneci hasta la mafiana 
siguiente. En esa misma noche del 29, tuvieron noticias los 
insurgentes de la Negada de las tropas de Arequipa, y Mo- 

quegua al valle de Sitana, y agitando todas sus disposiciones 
salieron como a las ocho de la mafiana e! 30, con la mira de 
aiacar a nuesiras tropas en su mismo campamento, como lo 

verificaron cuyo resultado fue la'victoria de Camiara. Mas 
regresando los insurgentes el 1? de noviembre, derrotados, a 
Tacna, persuadieron a Payardelle que don Juan José de la 
Fuente tramaba una contrarevolucion para prenderle en casa 
de su sobrino el sefior Vicario, y acometiendo como unos fu- 
tiosos leones, dieron conmigo en el patio de la casa, y ende- 
rezando toda su furia Payardelle contra mi me puso una pis- 
tola montada a los pechos, protestandome por segunda y 
fercera vez, matarme, y pidiendo a descompasados gritos la 
cabeza del referido Fuente, a cuyo estruendo salid el sefior 
Vicario, quien con sus eficaces, y cristianas persuaciones, 

contuvo la intrepidez, e insolencia de esta chusma, hasta ha- 
cerlas retirar a su cuartel. En este intervalo sali impertérri- 
to a solicitar a Gomez a quien no habia podido ver hasta en- 
tonces por haberse hallado en el Valle de Sama la noche del 
29 que yo entré en Tacna. 

Mi buena diligencia me facilito ¢] encuentro, y habién- 
doseme manifestado que el indulto concedido para él y para 
otros dos como es dicho, me ratificO de nuevo su contenido, 
retirandose al cuartel a proporcionar los medios de verificar 
la empresa. 

“En todo aquel dia no resulté nada, y los insurgentes 
fugaron a las siete de la noche, pero al dia siguiente, que fue 
el 2, recibi un propio de Gémez, venido del pueblo de Palca, 
diez leguas distantes de Tacna en que me pide las creden- 
ciales de indulto para él, y para los otros dos, expres4ndome 
que en so'o esta diligencia pendia el asunto de la prodicion. 

“El conductor se ocultO y me vi en los mayores aprietos, 
para conseguir un hombre fie] y adecuado, a quien fiar un 
asunto tan interesante. Las diligencias y el dinero me lo pro- 
porcionaron a tiempo que llegé el teniente don Bernardo Lan- 
da, con 25 hombres, persiguiendo a los fugados y de acuer- 
do con dicho sefior teniente, y en su compafiia, camino el 
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propio bien instruido de lo que debia hacer. A consecuen- 
cia de esto, el siguiente dia, habiendo llegado e] sefior Co- 
mandante de las tropas, don José Garcia de Santiago después 
de informarle el pormenor de mi comisién, y empresa, hice 
que reforzara al teniente Landa con 30 hombres mds que ca- 
minaron en el mismo instante y se reunieron en la misma 
noche en el pueblo de Pachia; pero varios accidentes inopi- 
nados frustraron el proyecto y los insurgentes escaparon. Y 

deseando yo acreditar todos estos hechos que hice a favor 
de la buena causa, y a mis espensas, sin pensionar al publi- 
co, ni a la hacienda nacional por los desembolsos que hice 
en la primera, y segunda expedicion, como tampoco de lo 
que gratifiqué a los propios que hice, como ya lo he expues- 
to, ocurro al cabildo para que se sirva certificar cuanto le sea 
constante de éllos, y fecho se me devuelva original para los 
efectos que me convengan. Por lo que A. U. S. pido y su- 
plico asi lo provea, y mande por ser de justicia jurando lo 
necesario in verbo sacerdotis tacto pectori. 

(Fdo.) Fray Julian Ferndndez de Gandarillas”. 

La respuesta del cabildo. 

Sala capitular de Moquegua y julio 2] de 1814.— Sien- 
do cierto cuanto el suplicante expone por resultar acreditada 
la verdad de unos hechos, que a este cuerpo les son constan- 
tes; los unos por haberlos visto, y palpado en esta Villa, y 
los otros, porque su misma notoriedad en e! pueblo de Tacna 
adonde acaecieron los ha divulgado como tales en todas las 
inmediaciones, y a donde a su costa se condujo en obsequio 
de la justa causa, como tan amante al Rey, y a la Patria de 
que ha dado en todo tiempo pruebas nada equivocas, que le 
han recomendado, y hecho acreedor a las mejores estimacio- 
nes en uno, y otro vecindario. Sirvale este testado de bas- 
tante certificacidn para lo que solicito, para los efectos que 
vieren convenirle. 

"CFdo.) Blas Antonio de Mendoza. 

"José Egidio de Barrios.— Santiago Rios.— José Santiago 
de la Flor.— Agustin Zapata.— Mariano Esteban de la Llosa.—



Juan Basilio de la Flor.— Dr. Pedro Leén de Tapia y Montal- 
vo.— Secretario”’. 

Toda la aristocracia de la arrogante y simpdtica Vi- 
lla estuvo a] lado de los realistas. José Maria Arguedas, 
Regidor, quien como de la Flor formaron de su peculio !os 
cuerpos de tropa para oOponerse a Payardelle. José Santiago 
de la Flor era hijo de don Juan Basilio de la Flor, coronel re- 
tirado de milicias y potentado realista. Miguel Fernandez 
Maldonado de] cabildo de Moquegua, para pacificar Tacna al 
saber la sublevacién de Zela. Don Blas Antonio de Mendo- 
za, Comandante de las milicias de caballeria, acérrimo mo- 
narquista y hombre adinerado, estaba retirado del servicio 
como capitan Comandante de Dragones. Recordaremos al 
capitan Bernardo Landa y Vizcarra que salid en persecusién 
de Payardelle y de su lugarteniente, después de la derrota de 
Camiara, pues bien este hijo de Moquegua fue después Sub- 
delegado en la misma Villa y Comandante de milicias, y her- 
mano de don Tomds Landa, hombre de avanzada edad que 
ahios después sirvid de emisario de] general San Martin a los 
patriotas de Arica, en 1820. 

El presbitero moqueguano Dr. Juan José de la Fuente y 
Bustamante, cura de Vitor en 1808 y de Tacna en 1813, era 
un realista empedernido consecuente a las exhortaciones de 
su Obispo el realista Iltmo. Gonzdlez de la Encina. Cuando 
hubo que bendecir la bandera portefia antes de que las iro- 
pas de Payardelle salieran a dar el grito libertador, se excusdé 
con sus obligaciones, y entregé esa mision dignisima a un 
sacerdote auxiliar, a pesar de sus genuflexiones a] propio Pa- 
yardelle y a Calderén de la Barca. No entraba en la compren- 
sion del Presbitero de Caraveli los ideales de aquellos gran- 
des patriotas que fueron después el Presbitero Carrascon, 
Juan Angulo, Ildefonso Mufiecas y el tacnefio Cayetano Pau- 
za. El Dr. Bustamante fue consecuente con su realismo ou- 
trance, cuando José Gomez, el gran lider tacnefio trabajaba 
en 1815 por un nuevo levantamiento en Tacna al recibir las 
proclamas y requerimientos de Pumacahua y de Angulo. El 
Presbitero de la Fuente Bustamante, conociendo que regresa- 
ban derrotados los patriotas tramé una contrarevoluci6n, para 
apresar en casa de su sobrino el Vicario, al expresado Payar- 
delle. Cuando este précer se encamind a la casa parroquial 

= SE



donde se enconiré al dominico Gandarillas, el Vicario tacnefio 

exhorté a los exaltados y decepcionados patriotas que pedian 
a gritos la cabeza del Presbitero de la Fuente Bustamante. 

La prodicién, 9 sea e] arte de obtener, por dddiva o por 
el precio de la vida o sea por el terror o la codicia, fue. una 
de las mortiferas armas que, comunmente usaban las altas. au- 
toridades y jefes realistas para obtener la captura de los pré- 
ceres principales. Habia dinero que estaban acostumbrados 
a usarlo ampliamente, en estos casos, en un pais, que tenia 

esclavos, en todas las clases sociales y raciales. jOro y:.-es- 
clavos! segun la frase lapidaria, pero exacta del Libertador 
Bolivar. ! 

Mientras los insurgentes empleaban la sediudeiéns' los 

pasquines, las proclamas, los argumentos capciosos, si se quie- 
re, por la invencion y ardid de suponer un movimiento. en 

tal o cual ciudad, aunque no existiera el conato revoluciona- 
rio que lo imaginaban, para despistar a las autoridades, éstas 
usaban como arma de combate la prodicion. 

En esta rebelidn de Tacna, las autoridades y los presbi- 
teros, los religiosos y los cabildos realistas para desprestigiar 
la causa de los patriotas, pregonaban que el jefe era un fran- 
cés, descreido. ,gAcaso emisario de Napoleon Bonaparte, car- 
celero del amadisimo Rey Fernando? 

Bien sabian que Payardelle estaba nacionalizado espanol 
y que habia sentado plaza en las milicias de la ‘‘Concordia”. 

José Gamez, —al que Suero y Palacios y el terrible Vi- 
cario de la Fuente Bustamante conocian como insurgente—, 
pudo conocer antes de Camiara !a desgracia ocurrida en el lla- 
no de Vilcapuquio. Todo el torrente del manantial o puquio, 
que da su nombre al sitio donde tuvo lugar esa memorable 
jornada, no fue bastante para calmar el intimo ahogo que sin- 
tid con la noticia que destruia todos sus anhelos, pero que él 
ocult6, para avanzar confiado en lo que llamaba su buena 
suerte. 

Cuando el dia 29 de octubre el religioso Gandarillas re- 
greso a Tacna, e ingresé al cuartel, Payardelle lo recibid con 
aspecto serio expresaGndole conocer la comisién que llevaba, 
y ordend severa reclusién para é] en la casa del Vicario, re-



quiriéndolo para que en la’ madrugada del siguiente. dia, sa- 
liera incontinenti del pueblo de Tacna. Entonces el dominico 
le hace’presente la derrota de Belgrano y sobre’'el grueso de 
tropas que mandaban contra Tacna. Le exhorta'a:que fugue; 
predicale sobre la ruina.a que quedaria expuesto: Nada hizo 
guebrantar’' su propdosito de cumplir e] pacto ofrecido: al: jefe 
portefio: Payardelle le respondid: "Yo levantaré al-pueblo de 
Tacna y acometeremos al adversario realisia, aunque estemos 
desamparados’’. 

Lo importante es este hecho: Payardelle sabia el oirect 
miento que de indultos para tres personas se habia hecho a 

Gdémez y pensd, por lo menos, tendremos pasaporte para huir 
antes de ser escarnecidos en prisiédn. El mismo hecho de que 
el dominico le aconsejara fugar, pone a las claras,; en relieve, 
que no habia tal confianza en la prodicidn pactada con Gomez 
para la entrega de sus compafieros de este episodio libertador. 

Las familias del Précer Zela nunca quisieron decir a la 
posteridad quién se prest6 para apresar al Précer en su ho- 
gar, y convaleciente de la angustia cerebral que sufriera el 

23 de junio de 1811. ‘Sin duda fue e] propio Antonio Rivero 
Subdelegado, que regresé de Arica a tomar posesiédn de su 
cargo, y el Regidor Barrios esperanzado de alcanzar Ja Alcaldia. 
A los jefes nativos por mds ilustre que fuera’ su linaje inca: 
no, y su valiente actitud en la guerra, los realistas se valieron 
para apresarlos de los mismos nativos a quienes habian in- 
culcado que no merecian la vida quienes no habian sabido 
vencer. 

.-. De otro Jado se valieron también de los novias, de las 
damas decepcionadas, en fin de mujeres de toda clase: para 
el espionaje y entrega de los proceres de las rebeliones pa- 
triotas: Asi fueron cogidos por delacién Tambohuacso, Tupac 
Amaru, Pumacahua, Crespo del Castillo, Alcdzar (por ven- 
ganza de mujer), Espejo (por su amigo Cachouferro a cuyo 
padre habia salvado del delito de falsificacién), José Gémez 
Cvendido por su deudo el] capitdn Vizcarra), etc. 

La Prodicién... jFue la norma del premio ofrecido para 
salvar la vida por el delito inmenso de conjurarse o complo- 
tar contra las autoridades reales. Y esa ensefianza de dificil 
desarraigo, en individuos temerosos de sufrir las crueldades, 
did lugar a la secuela de fdciles victorias. La prodicidén, alen- 
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tada y sustentada desde el poder, era mas poderosa que la 
artilleria o que una carga de lanceros de caballeria. Por esto 
el martir Olaya es el simbolo de los prdéceres humildes! 

Burldbanse los realistas de encontrar en el campo de ba- 
talla una gorra y una casaca, idéntica a la de los portefios. 
Atribuian, para ridiculizar a los prdceres, titulos de nobleza 
que decian asumidos por los proceres, humildes y altivos, que 
no habian usado jamds aquellos titulos; pero, no comprendian 
los realistas que éllos despertarian la carcajada homérica de 
las multitudes cuando, a través de los tiempos se leén las ga- 
cetas oficiales de entonces noticiando que, por haber derra- 
mado sangre de los hijos de América, que pedian su libertad 
y emancipacion, se repartieron titulos de Castilla con el nom- 
bre de los lugares en que e] absolutismo habia deiado milla- 
res de proceres muertos o asesinados, 

Los denunciantes especializados: o era un frayle que en 
el confesionario recibia el aviso o un vicario del ejército, o un 
fraile confinado en prision, que, temeroso, arrepentido de no 
haber sido fie] al amado Fernando, obtenia libertad en cam- 
bio de la obiigada prodicion que ponian en ejercicio. Aun 
en 1820, refiere e] Virrey Pezuela que el limefo Garcia, al 
gue e] genera] San Martin habia dado titulo de Comandante 
del Primer Batallén, que se formase en Lima, cuando los in- 
surgentes la hubiesen rendido, se presentd a los realistas en 
Huarmey, y, arrepentido, pues !e habian pesquizado una car- 
ta con datos para el general San Martin; este Garcia (a) José 
Resquejo denuncio a varios patriotas. 

Y asi fue como el] ingenuo Fray Fernandez de Gandari- 
llas se dirigid nuevamente al cabildo de Moquegua para ha- 
cer la historia de esta segunda expedicién contra Tacna ofi- 
ciando igualmente al gobernador de Moquegua, en los ter- 
mincs siguientes: 

Por el afio pasado de 1812, con ocasion de haberse a- 
proximado al pueblo de Huaqui los insurgentes del rio de la 
Plata se conmovié el pueblo de Tacna en favor de aquellos 
insurgentes poniendo los mayores cuidados a esta Villa de 
Moquegua y acordando su gobierno de tomar todos los me- 
dios de seguridad convocéd a su cabildo en el que dictamind 
que dos sujetos de representacién, y probidad, pasasen a 
aque] pueblo en calidad de emisarios, a efecto de persuadir 
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a esos hombres ciegos al desestimiento de tan loca, y teme- 
raria empresa. 

"El capitan don Miguel Fernandez Maldonado, y yo que 
me hallaba actualmente de prior de] Convento de esta Villa, 
tuvimos el honor de ser elegidos para esta empresa, y anima- 
dos del amor al Rey y a !a Patria, nos dirigimos a Tacna lo. 
grando persuadir a nuestra llegada a aquellos hombres a la 
detestacion de tan punibles errores y que se sometieran hu. 
mildes a las legitimas autoridades. Su pronto arrepentimien- 
to prest6 mérito a que la equidad de] sefior genera] del Alto 
Peri los indultase a nombre de S. M. 

"Pero por el afio pasado, de 1813, algunos dnimos per. 
versos seducidos por e] loco despecho (1) de Enrique Payar- 
delle fomentaron un nuevo motin mds audaz, y criminal. que 
el anierior poniendo las mayores aienciones y recelos a esta 
Villa, pues contra ella se enderesaban sus depravadas miras. 
En esias circunstancias tratando segunda vez este gobierno 
de excusar oportunamenite los graves males que le amenaza- 
ban volvié a juntar su cabildo en que los senores regidores 
don José Maria Arguedas, don Santiago de !a Flor ofrecieron 
erigir tropas a su costo (como lo verificaron) para ir a con- 
tener a esos bandidos (sic) de lo que se dio cuenta a U. S. 

"E] acendrado notorio patriotismo de U, S.; su amor al 
Rey y el celo con que ha velado siempre a favor de la justa 
causa, con este aviso remitid a la mayor brevedad igua! nut- 
mero de tropas de la ciudad de Arequipa al mando del sefior 
coronel don José Garcia de Santiago, después de dar las gra- 
cias a dichos sefores regidores para que unidas a las de Mo- 
quegua pasasen a Tacna a contener los insurgentes. 

“Rememorando yo entonces los felices triunfos que habia 
alcanzado mi celo el afio anterior me ofreci a este gobierno 
satisftecho de] ascendiente que, por circunstancias anteriores 
tenia sobre los principales caudillos Enrique Payardelle y José 
Gdémez a quienes tenia obligada mi beneficencia (2), cuan- 

(1). En la comunicacié6n al cabildo refiere haber sido hasta 

1812 amigo de Payardelle y de Gdmez “hombres y cristia- 

nos”, 

(2). Debio decir el religioso dominico el por qué de eza obliga- 
cion de Payardelle y Gomez hacia cu reverencia.



do eran conocidos por el aspecto de hombres y cristianos, 
Y aun que por entonces no tuvo este gobierno por convenien- 
te aceptar el arriesgado comedimiento de mi célo,’ y patrio- 
tismo; con ocasion de haber llegado a esta Villa nike de ‘la 
prisién en que lo tenian los insurgenies, el téniente corénél 
don Francisco Suero, Subdelegado que habia sido nombrado 
interinamente por U. S. de aquel partido, noticioso dicho se- 
for teniente coronel de mi ofrecimiento se interesé con este 

gobierno para que ratificase mi oferta, y me dio asimismo una 
carta para e] caudillo Gomez, con quien dicho sefior tenientée 
coronel tenia pactada, a canje del indulto, de su delito entre- 
gar a Payardelle y los demds principales’ faccionarios. 

“Con esta ocurrencia el Gobernador Subdelegado de’ es- 
ta Villa don Juan Anicnio Bustamante me so.icit6 para que 
pasase a Tacna como lo verifiqué en el dia mismo qué llegé 
dicho sefior teniente coronel que fue 6] 15 de octubre, y ha- 
biendo lIlegado el 16, al valle de Locumba, noticiado dé que 
los insurgentes se aproximaban a engrosar sus tropas con re- 
clutas de aque!los habitantes, me mantuve en observacién en 
aquel punto hasta e] dia 18 en qué viendo que no habia teni- 
do suceso su venida hice un propio a Tacna remitiendo a Go- 
mez la carta del sefior teniente coronel Suero a la que me 
contestd el citado Gomez ser mi persona de la mayor impor- 
tancia para la empresa, y que en.esta virtud pasase a verme 

con él personalmente a Tacna. Mas considerando, que ni el 
teniente coronel Suero ni yo podiamos asegurar a Gémez en 
el indicado indulto no obstante realizar éste la prodicién de 
Payardelle y demds cabezas, hice en el momento un expreso 
a U..S. informdndole de todo para que a nombre del Rey, y 
en. atencién a estar remoto otro recurso concediera U. 5. a 
indulto para Gomez. 

"La equidad de U. S. y las criticas circunstancias de la 
presente epoca hicieron efectiva mi solicitud, y en su conse- 
cuencia pasé a Tacna el 29 y habiendo llegado el mismo dia 
a las siete de la noche pasé inmediatamente a] cuartel de los 
insurgentes a verme con Payardelle a quien ni !os sanos, y 
cristianos consejos ni otras varias reflexiones que le hice, pu- 
dieron separar de su caprichosa obstinacién y perfidia, antes 
por el] contrario me conminé a que me mantuviese recluso en 
la casa del Vicario hasta la madrugada del dia siguiente en 
que deberia salir de dicho pueblo.
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“Como a las once de la noche iuvieron la noticia de ha- 
bér llegado nuestras tropas al valle de Sitana, y al amanecer 
del dia siguiente, que fue el 30, exhortaron todos sus arbitrios 
para ir a atacarlos en su mismo campamento como lo verifi- 
caron cuyo resultado fue la victoria de Camiara. 

“Mas habiendo regresado derrotados, el 1° de noviem- 
bre, al entrar en Tacna les persuadieron a que e] teniente co- 
ronel don Juan José de la Fuente habia tramado una contra- 
revolucién para prenderlos en la casa del Vicario a cuyo pun- 
to’ acometieron como unos feroces leones, habiéndome en- 
conirado en el] patio de la casa después de atropellarme con 
e} caballo, y llendndome de injurias, poniéndome una pistola 
montada en los pechos, me amenazo por segunda, y tercera 
vez matarme, y pidiendo a descompasados gritos la cabeza 
de! citado: senor teniente coronel Fuente a cuyo estruendo 
salié el sefior Vicario quien con sagaces, y cristianas expre- 
siones persuadié a Payardelle a que se retirase a su cuartel. 

“En el mismo momento sali‘a solicitar a Gomez para tra- 
tar de lo pactado con e] teniente corone] pues a mi llegada a 
Tacna se hailaba en el’ valle de: Sama quien me ratificd su 
DCropésito,, pero en e] resto del ‘dia no hubo resulta, y los in- 
surgentes’ se fueron a las ocho de la noche; pero al siguiente 
dia dos, recibf un propio de Gdmez pidiéndome las creden- 
ciales’ pera realizar su contrato, y estando ya proximo a salir 
él conductor, cayo e] teniente don Bernardo. Landa con una 
escolta de veiniicinco hombres persiguiendo a log fugados, y 
receloso de que se embarasasen el pase a mi contestacion le 
comuniqué al dicho teniente el asunto. 

Al dia siguiente, dia tres, eniré en Tacna la tropa, y en 
el mismo instante después de informar al sefior Comandante 
don José Garcia de Santiago todo lo ocurrido hice que refor- 
sasen al teniente Landa con 30 hombres mds para lo prospe- 
ro c adverso que pudiese acontecerle. 

“Concluyo con decir a U.S. que hice cuanto eee de 
mi parte para el logro de la empresa, pero varios accidentes 
inopinados frustraron e] progreso y los insurgentes escaparon. 

“Y deseando yo acreditar la verdad de estos hechos que 
hice a favor de la justa causa, ocurro a U.S. para que se sirva 

certificar cuanto le sea constante de é!los para los efectos que 
me convengan, por !o que: 

SRO es



"KR U.S. pido y suplico se sirva hacer segun llevo pedido 
por ser de justicia, juro lo necesario in verbo sacerdotis tacto 
pectore. 

"(Fdo.) Fray Julidn Fernandez de Gandarillas”. 

Otro si digo: Que el] sehor Comandante de la expedicién 
se sirva darme, en el pueblo de Tacna, una certificacién de 
estos hechos la que se halla en poder de U.S. y sirviéndome 
para los mismos efectos, se ha de servir U.S. insertarla en es- 
te expediente y en el caso de haberse confundido dignase 
certificar sobre su manifestacidn en los términos en que ésta 
va concebida, pido justicia, etc. 

“CFdo.) Fray Julian Fernandez de Gandarillas”. 

El Intendente de Arequipa contesto a este recurso: 

Arequipa, octubre 4 de 1814. 

"Es cierto, publico y notorio, cuanto este benemérito re- 
ligioso representa en su anterior escrito y sus servicios en 
favor de ésia con los riesgos que ha sufrido, son dignos de 
la mayor consideracién. En consecuencia devuélvasele para 
que sirviendole de suficiente certificado obre los efectos que 
haya lugar en justa recomendacién de su fidelidad y nobles 
sentimientos. 

.'CFdo.) José Gabriel] Moscoso. 
José Manuel Tames, Secretario”’. 

"El cura propio del beneficio de Santiago de Acari, exa- 
minador sinodal del Obispado, Mayordomo de la mitra, y 
Secretario de Camara y Gobierno del Iltmo. sefor don Luis 
Gonzaga de la Encina, del Consejo de S.M. 

"Certifico: 
“Que el R.P. Fray Julidn Fernandez de Gandarillas, de 

la Orden de Predicadores, conventual de la Villa de Moque- 
gua, fue destinado por S.S. Iltmo. el Obispo, mi sefior, al pue- 
blo de Tacna a asunios muy importantes al real servicio por 
tener entera confianza de su decidida fidelidad, adhesion y 
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amor al soberano, que manifesto sin equivocacién alguna en 
otras circunstancias, y también en las de aquellas épocas, en 
que algunos pueblos se hallaban conmovidos por la seduc- 
cién de los enemigos de la paz; y para los efectos que haya 

y a pedimento de parte doy la presente en Arequipa a 18 del 
mes de enero de 1816. 

"(Fdo.) José Apolinar Sudrez”’. 

"En virtud de las facultades ordinarias que me competen 
declaradas por soberanas cories en 13 de setiembre de 1813, 
desiiné a vuesira paternidad al pueblo de Tacna, en esta mi 
didcesis, a donde es necesario y lo considero Uti] para asun- 
tos interesanies a Dios, al Rey, y a la Nacion; y en vista de 
esto espero se ponga en camino a la mds posible brevedad, 
en la inteligencia de que con esta misma fecha, lo aviso a su 
reverendo padre provincial. 

"Dios guarde a vuestra paternidad muchos afios. 
Santa Visita de Moquegua, setiembre 6 de 1814. 

"CFdo.) El Obispo”. 

“ALR. P. Fray Julidn Ferndndez de Gandarillas”. 

EF] nuevo Gobernador y Subdelegado del partido de Ari- 
ca, coronel de milicias disciplinadas y comandante militar de 
la ciudad de Arica, don Mariano Portocarrero Calderén, tam- 
bién certificd a pedido del religioso dominico, 

“Certifico que los hechos consiantes en el expediente se- 
guido por e] K.P. Fernandez de Gandarillas son notorios, co- 
mo lo es su decidida adhesion a la causa de] Rey nuestro se- 
nor, contra el espiritu revolucionario y en consecuencia de 
sus fieles sentimientos, ha arreglado su conducta en este pue- 
blo a los limites del deber haciéndose recomendable en el 
particular, como uno de los que firmemente han sostenido 
Sus opiniones y trato, los derechos del soberano. Y para sa- 
tisfaccion de dicho R.P. como también para los usos que le 
convengan doy la presente en Tacna 22 de abril de 1816. 

“(Fdo.) Mariano Portocarrero. 
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"P6r ‘su mandato: Juan Benavides, Escribano de S. M-’ pro- 
visto publico de Tacna, del partido de San Marcos de Arica. 

“Ddmaso de Alcaraz 
Escribano Piblico de S.M. 

Real Hacienda. 

“Pedro Anionio de Alcdzar 

Escribano Piblico e interino del Cabildo”. 

Este expedienie por el cual el religioso dominico desea- 
ba probar a S.M. el mérito contraido en la pacificacién de 
Tacna y Moquegua, refiere haber-sufrido prision, en realidad 
no fue sino un simple requerimiento de detenciédn en casa 

de! Vicario; pero en él se asegura tambien haber reécibido 

amenazas de muerte, ’’de cuyo: peligro sé librd por haberse 
acercado un destacaménto de tropas reales con la huida de 

los revoltosos”’. Los dos anos de distancia entre los sucesos 
realizados y la solicitud de informes, en lo tocante a los peli- 
gTOS personales, el virtuoso pero ingenuo dominico Tealisia to- 
do lo vefa con luna de aumento. 

Sdélo por respetar las ideas que tenian algunos hombres 
sobre la fidelidad real, es que no ponemos en balance la in- 
tervencion de un religioso frente al hecho de seducir e inter- 
venir en los acontecimientos que debian resolverse, segtin 
aquellas inteligencias en una prodicidn aconsejada a un ame- 
ricano, “hombre cristiano”, segtin el calificativo que el propio 
religioso emp'ea al referirse a la conducta de Payardelle y de 
Gomez. 

CA. GT. Lima 7 — 12) Legajo 1018—b). 

Los espafioles realistas parodiaban, en cierto modo a nues- 
tros indios originarios. Estos, vencido su caudillo lo entrega- 
ban a los jefes espafioles o ellos mismos lo mataban. Se- 
guian alguna tradicién debido al atraso de la cultura de] sen- 
timiento, que los llevaba a pensar de que no debe ser jefe 
quien perdia la batalla, o aconsejados por el miedo al mas 
fuerte. o seducidos por la dddiva o por el ofrecido perdon de 
tributos. 

neice.



Pero los espafioles realistas.cuando vencian los: jefes, los 
condecoraban marqueses o condes de Huaqui, de Ayllo Uma, 
conde de los Andes, etc.; y, cuando perdian, aunque hubie- 
ran luchado con honor, los !lamaban verbigracia: los ayacu- 
chos.. ; 

Cuando los insurgentes, seducian para sumar prosélitos 
de la libertad americana, eran apodados de ‘'viles seductores” 
por los realistas; pero esto no significaba nada cuando los par- 
tidarios del Rey por medio de espias, con ofrecimientos y dd- 
divas, llevaban al seno de las familias la solicitud de entrega 
de jefes insurgenies o el cumplimiento de la_ prodicién pac- 
tada, o impuesta o en cambio de la liberacion y de la muerte, 
o la elevacién o sostenimiento en los mds altos cargos. 

Faltando a la hidalguia castellana y a la verdad cristiana, 
denigraban a nuestros proceres en sus sentencias dirigidas, 
o en sus partes de guerra, Memorias y Relaciones historiales, 
tratando de denigrarlos, desconceptuarlos, diciendo por ejem- 
pio que Pumacahua se titulaba ‘Capitan Inca, marqués del 
Pera’ lo que no fue exacto, y que Vicente Angulo se titulaba 

Teniente General, conde de la Estrella, cuando ambos murie- 
ron erguidos, llamdandose Brigadieres, de los ejércitos inde- 
pendientes, del Peru. 

Abascal en sus Memorias de Gobierno refiere como él 
pudo establecer en el Peri muy buenos ejércitos, que mar- 
charon contra las revoluciones separatistas de Quito, de Chile 
y de Buenos Aires con mucha gloria para las armas del Rey. 
Termina diciendo con orgullo, lo que quizd ningun Presiden- 
te republicano podria decir: ‘Pongo en manos de mi sucesor 
integro e! Virreinato, como se me confid”. 

Asi se explica que un Virrey, con todos los elementos ne- 
cesarios, hubiera impedido que los humildes y bravos insur- 
gentes peruanos pudieran hacer prevalecer sus anhe!os de e- 
mancipacion durante 40 afios de sorda y aguerrida lucha pa- 
ra alcanzarla. 

Dejemos de lado aquella monserga de que la lucha por 
la Emancipacién fuera una guerra civil en que un bando es- 
taba por la libertad y la emancipacién, y otro por la sujecion 
monarquica absolutista; ya que la misma Constitucion de 1812 
fue inobservada, en realidad: un plato de lentejas ofrecido a 
Prometeo encadenado. Contra esa Constitucién, recibida con 
reservas por virreyes, intendentes y jefes militares se levanto 
en el Virreinato del Pert el mismo general realista Olafieta con 
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sus tropas. La carta fue abolida en Espafa y en América por 
el Rey para ponerla en vigencia y proclamarla de nuevo, 
cuando ya nada podia contener la fuerza de la realidad y la 
exaltacion americanista de los pueblos que pedian separatis- 
mo y capitulacion. 

Juan Francisco Payardelle que habia luchado por estos 
ideales como emisario de Castelli y de Belgrano, al fugar sus 
hermanos Enrique y Antonio fue apresado y sufrid dos afios 
de presidio en la cdrce] de Arequipa y luego en la cadres! de 
corte de Lima. Para apartarlo de sus propiedades en Puno 
fue confinado en la misma Capital de! Virreinato, por seis a- 
hos, que coincidieron con la llegada y proclamacidn de la In- 
dependencia por e] general San Martin. 

José Gdémez natural y vecino de Tacna, dijo tener 33 
afios de edad en diciembre de 1815 cuando estuvo preso en 
la cdrce] de corte de Lima con motivo del movimiento que 
concomitante con el Cuzco habia promovido en su tierra na- 
tal. Habia nacido por lo tanto en 1782. Era soltero y dedica- 
do al comercio. Fue testigo de excepcién del movimiento pre- 
cursor de La Paz, donde estaba entonces por asuntos de co- 
mercio. 

Agente secreto de la Junta Revolucionaria de Buenos Ai- 
res, la vida espiritual de este lider estuvo torturada por el 
idea] de la Emancipacién sin perder ningtin medio para lo- 
grarlo. 

La posicién econédmica que habia obtenido en una vida 
de lucha, la perdié totalmente en aras de este ideal al que ter- 
mind por entregar su propia vida. 

Del segundo levantamiento de Tacna en 1813 no existe, 
segiin parece, expediente ante la Real Audiencia; porque fue 
la Auditoria General de Guerra la que siguid la sumaria, en 
la que se condend a Gdmez a la pena de ‘muerte de horca”” 
de la que alcanz6 el] indulto general que e] monarca autorizo 

en 24 de enero de 1817 y que obtuvo Gémez el 18 de octu- 
bre de] mismo afio, este indulto ademds del indulto subrepti- 
cio arrancado por la coartada al coronel Suero y al padre Gan- 
darillas en 1813. Se le calificaba de ser ‘uno de los principa- 
les agresores”’; y no obstante el indulto se mando poner a 
Gémez a disposicién del Virrey para que en uso de las facul-



tades reservadas en la Real Cédula dispusiera de la persona 
de Gamez como lo tuviera por conveniente, manteniéndosele 
entre tanto en la cdrcel de corte donde se hallaba en calidad 
de detenido e] 22 de octubre de 1817. 

Por enfermo, se pas6 a Gomez del] Real Felipe a la real 
carcel de corte. Fue aprendido en casa de una hermana su- 
ya, y entregado por una mujer vengativa con quien los rea- 

listas habian pactado la ‘‘prodicién’’ de los patriotas. La car- 
ta enviada por Suero a Gomez fue una verdadera trampa, pues 
si la carta caia en manos de Payardelle surgiria la desconfian- 
za, entre ellos, pues ya habia observado Suero la divergencia 
en el procedimiento que uSaban ambos caudillos. 

Mendiburu maestro de generaciones, en su Diccionario, 
refiere de los esfuerzos de Gomez en favor de la Independen- 
cia, ‘‘de sus raras aventuras y de los conflictos que le asaltan 
con motivo de varias conspiraciones en que figura de un mo- 
do muy subalterno, habiendo sido sentenciado a presidio en 
1815’... E] escritor chileno D’Agnino, compara a Gomez con 
aquellos inteligentes carbonarios de otras épocas, y el escritor 
peruano Gomez también lo exalta. Fani Torero examind los 
hechos saltantes de la viveza y actitud de Gdémez, al estudiar 
el proceso de 1818. 

Las coartadas que Gémez inventd fueron infinitas. Adop- 
t6 en Lima el nombre de Diego Ldépez, cuando vivia en la 
Huerta de Presa, y éste fue el nombre que did precisamente 
cuando se le interrogé y condujo a casas-matas; coartada, fue, 
al conceder la libertad al coronel Suero y al teniente Palacios 
para obtener en cambio su indulto o pasaporte para ires per- 
sonas y utilizarlo en caso necesario; coartada cuando en 2! in- 
terrogatorio del proceso de 1818 asevera “que fue herido por 
Payardelle quien lo condujo prisionero’’, coartada cuando des- 
de el pueblo de Pachia dirigid su carta al dominico Gandari- 
las pidiéndole los indultos, y sefialando as{ una falsa ruta, 
para evitar la persecucién de los realistas; coartada cuando 
hizo devolver por manos de Manuel Villabaso 4 mil pesos 
mas un barretén de plata por el que habia pagado Payardelle 
800 pesos, barretén que no podia conducir en su rdpida fu- 
ga, y devolucién hecha con el fin de aducir servicios a los 
vencedores, capaces de horrendas torturas a los vencidos. 
Después, agotado por la realidad de los hechos se declara 
“unico mentor del premeditado alzamiento y sorpresa del 
Castillo del Real Feline y de todas las sublevaciones por las



que se le habia.formado causa’. Fue en realidad lider en el 
movimiento de rebelion en 1814 y 1815, en Tacna y Arica, al 
escuchar la estridente voz de Pumacahua, y también habia 
sido complice de las conjuras por la libertad presididas en 
Lima por el Conde de la Vega del Ren. 

Antes, y solo por la prision y la tortura inclemente, se 
le obligé a declarar algunos nombres comprometidos en la 
rebelidn de 1818 en Lima y Callao. Habia llegado a formar 
un grupo de jovenes intelecituales y dignos, resueltos a sacri- 
ficar su vida por la libertad y la emancipacion, tales Alcdzar, 
Espejo, Zabarburt, José Maria Pagador, Mariano Casas, José 
Leon, Lorenzo Valderrama... Llegé a comunicarse con el ge- 
neral San Mariin, prometiéndole la entrega de! Castillo del 
Callao; pero las pruebas contra este hombre. vivaz y ex- 

iraordinario eran contundentes. Sus bienes fueron contfis- 
cados y condenado él] a la pena de muerte, que se. ejecutd, 
inmoldndolo, frente al Palacio del Virrey, frente a! Ayunta- 
mienio, frente a la Iglesia. Fijaronse algunos de sus miem- 
bros destrozados, en los lugares putblicos inmediatos a la 
Hueria de Presa, a la Plaza del Callao, con una inscripcién 
expresiva del duefio de ese cuerpo desirozado y de la causa, 
honrosa, de] descuartizamiento sacrilego. 

Su biografia esia escrita por su propia sangre, con he- 
chos. 

Para concluir este capitulo sobre la sublevacién de Tac- 
na por los hermanos Payardelle y otros, no debemos dejar de 
lado la siguiente, y muy sabrosa carta inéedita de Pezuela al 
Ilism? sefior Arzobispo Ventura Maria de Mojos. 

Desde e] Cuarte] General de Charcas el 5 de noviembre 
de 1813, Pezuela escribid la carta que vamos a dar a conocer 
al lector. Se encontraba Pezuela en el] zenit de sus éxitos mi- 
litares. Desde su salida de Lima, a fines de abril, para reem- 
plazar a Goyoneche, se habia embarcado en el Callao con 
270 hombres, llegando a Quilca después de mes y medio de 
navegacion. Bajé en el Puerto de Arica a conferenciar con 
los jefes, confinados en ese Puerto de los juramentados en la 
capitulacién de Salta, los que habian prometido no usar las 
armas contra los revolucionarios de las Américas. Tratd de 
convencerlos, Pezuela, para que volvieran al] servicio, pero 

solo dos oficiales aceptaron romper el] juramento y marchar 
con el nuevo jefe. A medida que avanzaba al Desaguadero, 
aumentaron las deserciones de los humildes soldados, y la 
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dficidlidadl ‘juramentada “ent Salta,-recogida en otros: lugares, 
continuaron igualmente* ‘apartandose de las filas realistas. En 
julio: tenia Pezuela ‘stu’ Cuarte] General en Chayapata, en agos- 
to’ é] ‘Cuartel‘General estaba en -Ancato, 6n ‘setiembre funcio- 
fiaba © en’ *Condocondo;*a' cuyas: espaldas los: indios de acuer- 
do"con Belgrano’ *luchaban' contra las avanzadas realistas. Des- 
de él Cuartel ‘General ide Condocondo, el 6’de octubre, exten- 
did Pezuela “a Abascal,;’ 6! parte | dela ‘batalla-dée Vilcapuquio. 
El 30‘de ottubre cone]: designio’ dé no’ perder: los frutos obte- 
nidos en esta’ jornada, se’ dirigid* nuevamente - a. enconitrarse 

con‘ ‘las fuerzas de Belgrano; al ‘que: se habia unido ya Diaz 
‘Vélez: y; ‘61 ‘18 dex ‘noviembre llegé Pezuela a‘las alturas de 
Tartari,’ ‘distante “dos idguds® de Ayllo ‘Uma. ‘Estas: dos batallas 
significarort’ la-evacuacion de -Ids* Bietcitos” de: la Jrinta:de Bue- 
nos’ ‘Aires él Alto ‘Pert: * ©) 
ws He ‘aqui la ‘¢arta-a ‘que ros: heindk referide del general 
Beniela al ‘Arzobispo' Titsm?. Ventura Maria’ de Mojos: 

' 

“‘Cuartel - Cerra ‘en “lennion 4 ‘¥y aisvientbre: 5 de 1813. 

“Muy senor mio y apreciadisimo Amigo. Desde su 
- magnifico Palacio es que contesto a la favorecida de 

« -ULSY?de’25 ‘de noviembre Ultimo en que me felicita 
por nuestra segunda victoria, mucho mas grande to- 

__. davia que la primera bajo de diversos aspectos. Doy 
“<< a ULS.Y., expresivas ‘gracias ‘por ‘su’ fineza, sup icdn- 

i «2 dole excuse Tepetir: as de oficig pdérque e] corazén se 
1) ideseubre: ‘mas’ ‘bien’ en ‘la correspondencia - familiar; 
/* “pero: veré “con gusto su omilia que me-ofrece U.S.Y. 

“Como ‘no se“deje arfastrar en ella de los impulsos de 
su pasidn en favor de un Amigo que en todas estas 

_ cosas no ha ‘sido: ‘otra cosa que un instrumento de la 

**-"" mand -Omnipotente’y un’ protegido’ de la’ sefora del 
: Carmen, a quienes debe U.S.Y. dar las gracias por 
* Ly empefiar' en ‘sus: fervorosas oraciones para que 
“me contintien sus eficaces -auxilios para la feliz con- 

clusion de’ six grande obra. ~ 
“Ya he dicho a U.S.Y. que le escribo Beets su iar: 
moso Palacio en que entré ayer sin novedad dando 
la preferencia a su amistosa ofrenda sobre todo los mo- 
tivos que podian inclinarme a habitar otras casas. E- 
lla ha sufrido recientes dafios en algunos de sus ador-



nos y muebles a la despedida de los Piratas ierres- 
tres; pero espero en Dios que seran los ultimos que 
le hagan. Deseo saber de las resultas de la expedi- 
cién de Cochabamba a cuyo buen éxito contribuird 
no poco la presencia y amonestaciones pastorales de 
U.S.Y. Segtin noticias se hallaba todavia el brivén 
de Arenales alli, aplastando bajo la enorme carga de 
sus asombrosas depredaciones. Si Jauregui se apre- 
sura como no dudo lo habria hecho, hay probabilidad 
de que queden éstas y é] tal vez con ellas. 
"El negocio de Tacna es negocio concluido, pero no 
se logro la captura del infame Payardelle que es lds- 
tima: la tactica militar de los Valientes y Caudillos de 
la insurreccion es aperarse ante todo de caballos vo- 
ladores y apostarse luego del alcance de la pelota. 
“Consérvese U.S.Y..con cabal salud y sin cuidados 
sobre estas provincias: logrardn de quietud inaltera- 
ble, como lo serd el afecto que le profesa a U.S.Y. 
este su afectisimo atento y reconocido servidor. 

(Q.S.M.B. 
“Joaquin .de la Pezuela. 

“Pp. oi he 

“Nunca deberia ser la ida de a) i con la expedicion, 
a la vista, sino en una distancia que no aventure su 
persona en algun caso poco afortunado, sobre lo que 
Jauregui dira4 a V.Y. lo que conviene a su seguridad. 
“Qué hermoso Palacio y qué familia tan atenta. 

Rubrica de Pezuela. 
“Iltsm? Sefior 2 cealirao don Ventura Maria de Mojos”. 

La firma de Pezuela con rubrica; la ribrica dela P. D. y 
la P.D. misma, estén escritas de pufio y. letra de Pezuela en 
la carta inédita que sirve para esta apuntacidn.
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SEDICION DE AREQUIPA EN 1813, ENCABEZADA POR . 
DON. MANUEL JOSE DE RIVERO Y ARANIBAR 

Natural de la ciudad de Arequipa, (14 de Diciembre 
1756) don Manuel era hijo legitimo de Mariano de Rivero y 
Salazar y de dofia Gertrudis de Aranibar y Fernandez Cor- 
nejo. 

En 1780 fue elegido y sirvio la vara de Alcalde Ordina- 
rio de segundo voto en la Villa de Moquegua, donde por en- 
tonces se hallaba avecindado, cumpliendo con las obliga- 
ciones de este cargo con desinterés y rectitud, Satisfecho de 
sus buenas cualidades e] Gobernador Intendente del Cuzco, 
don Benito de la Mata y Linares, le libré titulos de Subdele- 
gado del partido de Chumbivilcas (11 de diciembre 1784), y, 
hecho el juramento acostumbrado el 13 del siguiente mes de 
enero, tomdé posesién del empleo, que sirvid con acierto lo- 
grando con prudente conducta hacer respetar la autoridad y 
recaudar con celo los reales tributos. En el mismo partido sir- 
vid de Comandante de sus milicias, y, por nombramiento 
que, en 11 de febrero de 1785 hizo el] Brigadier y Comandan- 
te Genera] del Cuzco don Gabriel Avilés. Sirvid igualmente 
de teniente en las milicias provinciales de Arequipa desde 
1774 hasta 1777, en que fue promovido a capitan y en 1789 
se le did el] titulo de Capitan reformado. Con aprobacion del 
Virrey don Francisco Gil y Lemos, le nombré el Adminis- 
trador General de Correos, don José Antonio de Pando (9 de 
febrero de 1791) como Teniente Administrador de la renta 
de correos del partido de Arequipa, para que supliese las au- 
sencias y enfermedades de] propietario. 

Sus antepasados habian servido los primeros y mds dis- 
tinguidos cargos y empleos. Su cuarto abuelo paterno el li- 
cenciado don Juan Antonio de Rivero habia sido Regidor 
habiéndole sucedido en la vara su hijo don Francisco de Ri- 
vero y Vera, a quien reemplazé su nieto don Vicente de Ri- 

vero y Zevallos maestro de campo y Gobernador de las ar-



mas. Finalmente, don Manuel de Rivero y Salazar, tercer nie- 
to de don Juan Antonio y padre de nuestro biografiado, fue 
como todos los anteriormente nombrados Regidor y Alcalde 
ordinario de la ciudad. En 1793 don Francisco de Rivero her- 
mano de don Manuel, era también Regidor del Cabildo. 

Don Julian de Aranibar, abuelo materno de don Manuel, 
fue Alcalde Ordinario de la ciudad y tan celoso y recto, que 
su memoria se ponia como modelo. Este fue hijo de don Ni- 
colds Aranibar, quien lo fue a su vez de don Pedro de Ara- 
nibar, caballero cruzado y oidor de la Real Audiencia de Li- 
‘ma. Don Nicolds de Aranibar fue Diputado a Cortes y actud 
en el Cabildo de Arequipa en 1811 al tratarse de los sucesos 
revolucionarios de Tacna. Con criterio de realista, y con’ su 
dinero particular mantuvo a su sobrino José Ignacio de Ure- 
ta, teniente de caballeria en el ejército de Goyoneche, contra 
los insurgentes de La Paz en 1809. Don Nicolds Aranibar fue 
Auditor de Guerra de] gobierno espafiol y uno de los capi- 
tulados en el Castillo del Real Felipe. Elegido Senador en: el 
Congreso de la Republica, en 1827, fue Vocal de la Corte Su- 
perior, y después Vocal y Presidente de la Corte. Suprema, 
cargos en que probo su capacidad y su austeridad. Gs: 

Por los Salazar y Cornejo, segundos apellidos de sus pa- 
dres tuvo nuestro biografiado parientes empleados en la Igle- 

sia, en el Estado, tanto en Arequipa ‘como en otras ciudades 
del Virreynato. 

Estando el Subdelegado de Arequipa, teniente an 
don Francisco Arauzo, proximo a cumplir los seis afios por 

los que debia servir ese empleo, el] Gobernador Intendente 
don Bartolomé Maria de Salamanca procedié a proponer .en 
terna, y en el primer lugar a don Manuel Rivero y Aranibar, 
capitan de milicias en 1804. 

El Subdelegado tenia entonces solo jurisdiccién ordine: 
ria en el ramo de tributos. La madurez, el juicio y honor de 
Rivero y Aranibar, hicieron que el Ayuntamiento arequipefio 
lo recomendase al Supremo Consejo y Camara de Indias... 

El Virrey Avilés, el 4 de junio: de. 1804, nombré al capi- 
tan don Manuel de Rivero como Subdelegado del Cercado de 
la ciudad de Arequipa, el que fue aprobado por el Rey: en 
San Lorenzo el 25 de noviembre de 1804. 

Don Manuel se casé en primeras nupcias con dofia Ee 
bel de Bezoain y Romero, en la que. tuvo dos hijos: Mariano 

Eduardo, y Francisco Tadeo, nacidos-en 1781 y 1789, respec- 
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tivamente. En segundas nupcias se casé con dofia Josefa Abril 
Olazabal en quien tuvo numerosa descendencia. 

Pasan los afios, y don Mariano Rivero, hijo de don Ma- 
nuel se yergue en las Cortes generales de la nacién espafio- 
la contra la drdstica politica del Virrey Abascal. En la sesién 
de marzo de 1813 en un formidable discurso se expresé asi: 
“Abascal es un déspota y un tirano, que solo se harta con la 
inocente sangre de las victimas que sacrifica a su ambicidén”’. 
Verdad es que ya en marzo de 1811 el Diputado peruano 
Morales Dudrez propuso el relevo de Abascal. 

E] Virrey, iracundo, el 30 de noviembre de 1813 dirigid 
sy carta a las Cortes defendiéndose de los cargos de don 
Mariano, y refirilendo a las Cortes que el padre del Diputado, 
don Manuel Rivero Regidor del Ayuntamiento de Arequipa 
era e] “autor de la revolucién tramada en aquella ciudad, 
con sorpresa de los cuarteles, deposicion del legitimo gobier- 
no y en favor de los insurgentes de Buenos Aires'’, Se Sa 
también a don Antonio Rivero hermano de don Manuel y 
los complicados: el subteniente don Antonio Ferrandis y aes 
Antonio Gonzales. 

El Virrey Abascal en su citada carta a las Cortes dice 
asi: “Sefior.— En la representacién que con fecha 4 de octu- 
bre ultimo dirigi a V. M. vindicdndome de las groseras im- 
posturas con que, en un discurso pronunciado ante ese au- 
gusto Congreso, vulneré mi honor el Diputado de la provin- 
cia de Arequipa don Mariano Rivero, asentd, tratando de los 
sediciosos, que guidndome por el espiritu de los Reyes no 
hubiera procedido con arbitrariedad en las lagrimas que ha- 
bria hecho derramar a algunas personas que le tocan muy 
de cerca al Diputado. E] tiempo ha comprobado que no el] re- 
sentimiento, sino la verdad que me es caracteristica, produ- 
jo esa asercién, pues, cuando yo la estaba dictando ya tenia 
asegurado el Gobernador Intendente de Arequipa a don 
Manuel Rivero padre del referido Diputado, por autor de la 
révolucion tramada en aquella ciudad, con sorpresa de ‘los 
cuarteles, deposicion del legitimo gobierno y en favor de los 
insurgentes de Buenos Aires, segtiin !o acreditan los partes 
de dicho Jefe, que en copia certificada acompafio a V. M. se- 
halados con el numero 1, 2 y 3 y también habia separado de 
su empleo a don Antonio, hermano de don Manuel, por la 

conducta sospechosa de infidencia que le notaba como fare- 
ce de la copia niimero 4. Descubierto el veneno que abriga-



   
    

  

   
      

eee Henn! oala: fainilin, y 
y los cémplices en él, se les impondrd la pena d 

da por la ley, a pesar de mis invariables sentimientos de hu- 
manidad. Dios guarde a Ud. muchos ajfios, er ico de ro- 
viembre de 1813. | : 

ae Aan ase de la rated ale 
Rubrica. 

a "IK las Cortes Generales de la Nacién Espafiola”. CA. G. 
F I, Legaio 110 — 7 — 5 — Lima 745). ‘ 

e. Mads, el 5 de abril de 1816, la Camara de Indias, propu- 
¥ soa don Mariano Rivero, natural de Moquegua, y de 34 afios 
A de edad, y abogado de la Real Audiencia de Lima desde 

1808; Diputado a Cortes, por la Provincia de ATS como 
asesor de la Intendencia de Huamanga. 

En elogio de don Mariano, dice la Cdmara ae Indias: 
“Noticioso de la invasién de Espafia, vino a élla con licencia 

ee: con solo el objeto de que le ocupara en su defensa, No ha 
We ; cobrado dietas de su encargo de Diputado. Y, habiéndosele 
ae formado causa de resultas de sospechar que favorecia la In 
a dependencia de América, estuvo preso seis mes€s y por sen- 

se tencia de 22 de agosto de 1815, aprobada por S. M. en 31, 
ca se le absolvid de la acusacién del Fiscal y de los cargos 

: que se le hicieran, declarando que la formacién de esta 
ie causa no le pueda perjudicar en su buen concepto y opi- 
a nién, ni para solicitar y obtener los empleos y honores que 
a Ss. M. tenga a bien conferirle, poniéndole en libertad, sin 
_ costas”’. 
‘a El Rey designéd de la terna para Asesor a don Maria- 
a. no de Rivero, el 21 de abril de 1816. 
a E] Gobernador Intendente de Huamanga al conocer el 

nombramiento de don Mariano, como Asesor, bien de motu 
e propio, o por orden superior, ante el Rey reclamé dicien- 
* do "En cumplimiento del deber y de la responsabilidad a 
« que estoy ligado, no puedo menos de hacer presente a V. 

M. que, a mds de la ninguna prdctica del joven Rivero y 
su genial cabiloso, descubierto en la rivalidad que desca- 

i radamente manifest6é e] ex-Virrey Mdrqués de la Concordia, 
oe en cierta obra dada a luz al abrigo de la libertad de impren- 

ta, el peso de todo una provincia exige conocimientos cienti- 
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vero le seria mds acomodada la colocacién. en una plaza to- 
gada y dejar en la Asesoria de Huamanga al interino don Ma- 
riano José de Tapia, letrado de muchas luces, ya acreditado 
en aquella provincia por sus excelentes prendas y de un pa- 
triotismo a toda prueba”. 

E] Consejo lievé esa oposicién a consulta de S. M. al 9 
de enero de 1818. Mientras tanto don Mariano Rivero y Be- 
zoain trataba de embarcarse en el convoy que en mayo de 
1816, sali6 de Cddiz, para Lima, pero se lo impidid por en- 
tonces la grave enfermedad de su esposa y después no lo pu- 
do ejecutar por haber 6] enfermado del pecho, cuya curacidén 
fue larga, y porque su esposa se empeord notablemente, su- 
friendo operacion quirurgica. Esperaba dinero de] Peru para 
sus gastos de] viaje, después de haber consumido todos sus 
recursos en tantas y tan dilatadas enfermedades, no encontra- 
ba quien lo habilitase de lo necesario. Hubo de pedir cuatro 
meses de prérroga para permanecer en Madrid, 

Este nombramiento suscit6 seria preocupacién a los rea- 
listas del Pera y enviaron sendas cartas de protesta a Madrid. 
El Secretario de Guerra, don Francisco de Eguia, en comu-’ 
nicacién reservada, haciéndose eco de un informe de la Cd- 
mara de Guerra sobre la conducta politica de algunos jefes de 
‘América, en e] Peri, observé el nombramiento de Rivero 
“hombre de ideas y conducta que pueden ser perjudiciales 
al gran servicio, y que, aunque este asunto no tiene conexién 
con las atribuciones de aquel'!a Camara, no pueden menos 
sus Ministros de elevarlo a la consideraciédn de S. M. por si 
tuviera a bien tomar alguna medida que evite los males que 
podrian resultar si Rivero se posesionase de su empleo”. 

El Rey, de inmediato exoneré a Rivero de la Asesoria. 
Rivero no habia sacado ni siquiera el titulo de] empleo con- 
ferido el 21 de abril de 1816, y S. M. requeria en 1818, por qué 
lo habian consultado los organismos legales para plazas de 
las audiencias de Indias. 

Indudablemente que Rivero, debié estar muy relaciona- 
do en la Corte, estando al tanto de lo que sucedia con moti- 
vo de su nombramiento como Asesor en Huamanga. 

El] 7 de mayo de 1818, presentdé solicitud al monarca ha- 
ciéndole conocer las enfermedades y penurias que sufrian él 
y su esposa, y solicitando cuatro meses de espera, o licencia 
para permanecer en la Corte, y dirigirse al empleo para el 
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que fue nombrado, "sin embargo de no haber intervenido so- 
licitud suya y en la que fue confirmado por 8. M.” 

Este ilustre americano, habia hecho sus estudios en el 
Convictorio de San Carlos, y sabia lo que decia (1). 

El Consejo de Indias ordendéd que Rivero sacara su titulo 
y que se presentara en e] puerto para su embarque, bajo 
apercibimiento de la vacante de su empleo. Asi lo informé el 
3 de octubre de 1818; pero el Rey dispuso: ‘Por justas con- 
sideraciones no vengo en que don Mariano Rivero pase a ser- 
vir la Asesoria de] gobierno e Intendencia de Huamanga, y 
es mi soberana voluntad se le coloque en la peninsula en 
destino correspondiente a su meérito, como asi lo he man- 
dado”. 

Eran para Lima, dias dificiles, con e] conato revolucio- 
tio del presbitero don Ramon Anchoris, sacrist4n mayor de 
la Parroquia de San Ldzaro, adherente a la revolucion de 
Buenos Aires. 

jComo podria e] monarca dejar pasar al Perk: a un hom- 
bre de las condiciones de Rivero, después de los informes 
de la Secretaria de Guerra! 

El Rey designo Asesor a don Mariano José di Tapia 2 Vv 
Velarde. La politica de Abasca] habia triunfado. 

Sin embargo Mendiburu cree que don Mariano Eduardo 
Rivero fallecid siendo Oidor de la Audiencia de Puerto Prin- 
cipe, y el historidgrafo presbitero Santiago Martinez ensefna 
que ‘‘fallecid suibitamente’’ en la Metrdépoli, en 1844 - 1845. 

Era imposible que en la Corte olvidasen la sublevacidn 
de don Francisco de Rivero en Cochabamba, en 1810, esto 
es de otro de los hermanos del padre del Précer de Arequipa. 

Don Juan Francisco Rivero era Gobernador Subdelega- 

  

(1) El Dr. Mariano Rivero Aranibar nacido en Arequipa hijo de 

Manuel Rivero Salazar y de Gertrudis Aranibar Fernan- 
dez de Cornejo —segin Mendiburu— fue maestro y Vice- 
Rector del Convento Carolino; Provisor en Arequipa del 
Obispo Chavez de la Rosa, Habia fallecido el 5 de enero de 
1795. Véase: “Lugares Teoldgicos” ((Lima 1951). Esta obra 
en latin fue escrita por Rivero y Rodriguez de Mendoza. Per- 
teneci6 Rivero al claustro de San Marcos, luego ingresé a la 

Congregacién de San Felipe de Neri. Era hermano del ek 
cer de Arequipa. gelriet



do del partido de Larecaja, ‘padre del teniente general y 
senador de] Reyno don Felipe Rivero’, dice erréneamente 
Garcia Camba; porque e] senador del Reyno era don Maria- 
no hijo de] Procer Manuel] de Rivero y Aranibar (Memorias 
de Camba, Pdg. 40). Don Francisco José de Rivero y Bena- 
vente Capitan agregado con grado de teniente coronel al 
Regimiento de Infanteria de Lima, se retird, por enfermo del 
servicio el 23 de octubre de 1801. Era Regidor perpetuo de 
Lima. 

E] propio hermano del Procer, Antonio Rivero y Arani- 
bar Subdelegado interino del partido de Arequipa, despertd 
sospechas por los informes del Virrey, sin embargo de ha- 
ber sido don Antonio que, en cumplimiento de su misién y 
por ordenes recibidas, habia apresado y remitido a Lima, 
bajo partida de registro, al ilustre Procer don Francisco An- 
ionio de Zela Neyra. 

E] Intendente de Arequipa, don José Gabriel Moscoso, 
el- 19 de octubre de 1813 habia comunicado al Virrey Abas- 
cal: “desde el dia lunes 27 de setiembre estoy casi. insom- 
ne; entregado a la vigilancia sobre mi y sobre todos, y ro- 
deado de las mds criticas circunstancias; pero gracias al 
cielo, todo con el mayor éxito. En aque] dia se me hizo de- 
lacién secreta de que, tramada revolucién en esta capital, 
con sorpresa de los cuarteles, deposicién de] gobierno y en 

favor de los revolucionarios de Buenos Aires, iba pronto a 
verificarse. Redobladas mis providencias segtin la gravedad 
de] asunto y perjuicio que amenazaba, mandé comparecer 
inmediatamente. al subteniente don Antonio Ferrdndiz, pri- 
mer delatado y que servia en este cuartel, de cuya declara- 
cién result6 ser el autor principal de élla don Manuel Rive- 
ro, Regidor de este Ayuntamiento. E] mal no permitia des- 
canso asi, a la una de la mafiana ful yo mismo a sorprender- 
le en su casa, escoltado de muchos decididos buenos -va- 
ssayos; a las dos estuvo ya preso en esta casa de Gobierno; 
sus coOmplices, con quienes determiné se ejecutase lo mis- 
mo, fugaron, habiendo sido asaltados en sus casas por mi, 
con patrullas bastantes. El 28, a las siete de la mafiana pase 
a este réo a la casa de Huérfanos, que fue de los expatria- 
dos jesuitas, por ser el Unico lugar que presta seguridad: 
queda guardado de personas de toda confianza y sujeto a 
las precauciones de ordenanza y cuidado que exige la gra- 
vedad. Inmediatamente expedi una proclama que mandé fi- 
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jar y. publicar, a usanza de guerra, en la que como verdg 
V. E., en el ejemplar que le acompafa, hago ver a mis fie- 
les ciudadanos el terrible peligro que les amenazaba y la 
ruina en que iban a ser envueltos; les encargo no sea sor- 
prendida su sencillez por las incidias de los malvados y les 
mando con dulzura y apoyado en la ley y la razén, que ve- 
len sobre el cumplimiento de sus primeros deberes, subor- 
dinacién a las legitimas autoridades, amor al Rey y a la 
justa causa que defendemos y que nunca mas que ahora, 
despreciando las voces de esa quimeérica libertad con quie- 
ren ilusionarlos y que los conduciria a la mds vergonzosa 
esclavitud, deben acreditarme su fidelidad y reunidén, para 
sostener mis determinaciones que no tienen otro objeto que 

su misma felicidad, la conservacion de la paz y honor de 
una capital que siempre se ha distinguido con su adhesidn 
al mejor de los soberanos. 

“Este paso tan publico como preciso, ha tenido un efec- 
to atin mds feliz del que me prometia. Es inexplicable, 
Excmo. senor, el entusiasmo y prontitud con que se me han 

agolpado todos los vecinos, asi patricios como europeos,. a 
ofrecérseme con sus personas, armas y haberes; los pueblos 
suburbios con sus ayuntamientos han practicado lo mismo 
y el sefior Mariscal] de Campo don José Manuel Goyonsche, 
me ha hecho ver, con igual oferta y expresiones, que dirigird 
al publico e] espiritu que le anima y que servird decidido en 
cualesquiera ocurrencia, cOn su persona, hacienda e influjo. 
Hasta hoy es considerable la fuerza en que me he consti- 
tuido: las guardias y patrullas se hacen por los voluntarios 
y tengo la satisfaccion de salir yo en estas con la mayor 
seguridad; se estan formando compafiias de los mismos; mis 
providencias no reflejan mds que precaucién y deseo en el 
acierto; queda cortado el mal en su raiz, la ciudad en quie- 
tud, y tomadas todas las medidas para que jamds se alteren. 

"En este estado, creo de mi primera obligacion partici- 
parselo a V. E., por expreso (como ya lo tengo hecho con 
el sefior General en Jefe de] Ejército Nacional de] Alto Pe 
ra), por recelo de que quisieren retraer las atenciones de 
éste, de convenio con Belgrano y, con la alarma de esta ciu- 
dad, a ser mds accequibles sus intentos sorprendiendo las 
respetables medidas y posicién de nuestro ejército, para que 
no llegue adulterada la verdad, si se adelantan los malvados 
con noticias siniestras, no se diga ni sospeche que esta Are- 
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quipa.levantada, que duerme.su Gobernador, y que.'si se 
sepa en todas partes como’ lo protesto a’ V. E.:que hay: en 
ella un muro de constante fidelidad contra las ideas y ardi- 
des de los revolucionarios, y que atin en el. caso no’ espe- 
rado de que nuestro avi ‘padeciese algun :quebranto, 
esta capital y su provincia, se mantendrdadn firmes, honrada 
y sujeta noblemente a las disposiciones' de V. E, En: primera 
ocasion, lo instruiré con el proceso, para su superior deter- 

minacién;-se continugan con el debido pulso las pésquizas y 
diligencias y, para su cabal logro y ‘que en los partidos se 
sepa también con certidumbre lo ocurrido,.he oficiado:a los 
Subdelegados y a los Alcaldes de: estos suburbivs: en los 
iérminos que verd V:. E, por las copias adjuntas esperando 
gue me: comunique ‘las ordenes y -prevenciones..que. esti- 
ime convenienie: Dios» guarde a we. muchos anos. Arequipa, 
eciubre 1°-de 1813. Excmo. sefior José Gabriel Moscoso”, ' 
. ~ “Excelentisimo meg Virrey Jefe Superior. de] ‘Reyno™. 

By frarients MakEeS en cartas de 1°, 5 y 16 dé octu- 
bré completa sus datos. y lleva sus emociones al Virrey, Jefe 
Superior del Reyno. Pot orden cronoldgico expondremos su 
contenido. 

"Al Subdelegado ry Arica en oficio de 16 de. setiembre 
proximo pasado, le manifesté mis sentimientos por,el ningun 
efecto que habian .tenido mis providencias para evitar .la 
comunicacién de los insurgentes por la Villa de. Tacna;..le 
mandé que, sin suspender la vigilancia sobre el particular, 
retirarse a la guarnicién que estaba acantonada,. pues. que 

las escaseses de] erario-no permitian ningin’expendio sin fru- 
tos, y, se avanzo a juntar el] pueblo, para instruirlo .de mi 
deierminacion y que éste concibiese que recelaba yo de su 
comun fidelidad, Para evitar.los malos resultados que podian 
provenir de aquella: precipitacion puesto’ que es perjudicial 
al descontento de los vecinos, les dirigi luego la: proclama 
que en copia certificada acompafio a: V. E. Al mismo Subde- 
legado le es constante, segin me lo avisa reservadamente, 
la introduccién que hay de papeles seductivos y que la iulti- 
ma comunicacién remitida a su hermano don: Manuel llegd 
a ésta e] lunes 20 de setiembre, sobre lo que eter también 
practicando las mds exacias inquisiciones.



"Atendidas las circunstancias y mediante licencia que 
me pide dicho subdelegado Rivero, (1) para retirarse del 
mando por el quebranto de su salud, me determiné a con- 
cedérsela en oficio del 25 del que acabd, con calidad de 
que habrad de dejar antes evacuada la comisién del acopio 
de doscientos caballos, pedidos por el sefior general en Jefe, 
y que habia de entregar el cargo a la persona que fuera 
designada, 

"E] 27 de] mismo, por ocurrencias que precisSaron a pes- 
quisar la persona de] francés, Enrique Payardelle, que se dice 
haber sido el conductor de aquella Ultima correspondencia, 
y por fiar el cumplimiento de las érdenes de V. E., con res- 
pecto a los hombres malos que hay en el pueblo de Tacna 
y a la indagacién de la denuncia hecha por don Felipe Por- 
tocarrero, libré el titulo de subdelegado interino de aquel 
partido a favor de] teniente coronel don Francisco de Suero, 
de cuyas buenas cualidades, me prometo el desempefio y 
debido tino en la circunstancia, y crei que hube de proponer- 
lo a V. E., para su propiedad. Arequipa, 1? de octubre de 
1813, Excmo, senor José Gabrie] Moscoso. Excmo. sefior 
Marques de la Concordia y Virrey Jefe Superior del Reyno”. 

-Parece, que no era sincera la politica de Abasca] con el 
subdelegado de Arica, don Antonio de Rivero; porque, lo 
hace renunciar pidiendo licencia, dada la circunstancia, fue 
una renuncia impuesta. 

En su segunda comunicacién el Intendente Moscoso’: di- 
ce a] Virrey: "Con fecha 1? del corriente di parte a V.'E. 
de lo sucedido en la mafiana del 28 de] Ultimo setiembre. 

  

(1) Antonio ‘de Rivero y Aranibar, hermano de don Manuel, 
era subteniente nombrado por el Corregidor de Arequipa, 
el 30 de marzo de 1770. Cuatro afios después fue teniente, 
ofreciéndose e] real despacho en 1787 y de capitan el 12 
de junio de 1804. Contrajo matrimonio con dona Brigida 

Ustaris. De este matrimonio nacié el eminente sabio don 

Mariano Eduardo de Rivero Ustaris autor de obras cien- 
tificas, colaborador de Tschudi en la obra “Antigiiedades 

Peruanas”. Traductor de la obra de Berzelius, mandada im- 

primir por el Libertador Bolivar, y Director del primer 
“Ateneo” en Lima (Véase 1° y 2° tomo de “Las Calles de 
Lima”). Llegé6 a ser Teniente Coronel. . 
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Desde aquélla hasta ésta no hay novedad sobre movimiento 
popular, pues una que otra incidencia de ,levisima cuenta, al 
punto se ha cortado con las muchas providencias de pre- 
causion. La causa se hubiera ya concluido si se hubiese se- 
guido militarmente, mas, siendo preciso fundar otros trdmi- 
tes a pesar de mis esfuerzos, sigue bajo este método y, co- 
mo en las diligencias sucesivas se van aclarando y descu- 
briendo antecedentes, llamando una cosa a otra, es indis- 
pensable alguna detencidén. Lo principal es que los dos reos, 
autor don Manuel Rivero y cémplice, por solicitado, para la 
operacién, e] subteniente don Antonio Ferrdndiz, estén bien 
asegurados, sin comunicaci6n, con centinelas de vista, guar- 

dias dobles, y de refuerzo, de las personas que se conocen 
de bien y mejor decididas, que concurren voluntarias y con 
prontitud al efecto y sin la menor resistencia a mis ordenes; 
mi integridad quiz4s peca por severa pero la paso, medito 
las medidas de una consumada prudencia, porque, sobre 
ser el reo autor, toda la Ciudad, por sus enlaces de consan- 
guinidad y afinidad, calamitoso tiempo de sedicién, presta 
libertad indecible para tomar partido a quitame estas pajas, 
y asi pienso seriamente en conferir la justicia, de que no me 
separaré; con la sana politica que,: aunque sin contempla- 
cién miro las criticas circunstancias en que nos hayamos y 

se eviten funestas resultas. De los otros dos reos, tambien 
asegurados como los primeros, el uno es sobrino segundo y 
yerno de don Manuel, don Estanislao de Aranibar, que esta 
preso en calidad. de detenido, hasta la presente, nada, ni lo 
menor, ha resultado en su contra, aunque si contra e] cuarto, 
don Antonio Gonzales, de oficio agrimensor, bien que no 
con suficiente calificacién. Este es e] estado de! expediente, 
y, por lo que toca a la ciudad, aseguro.a V. E. que la sofre- 
nada a tiempo la tiene en temor y respeto, cesando mis 
atenciones y cuidados, si se reconfirman las noticias buenas 
que corren de nuestro ejército, pues, de lo contrario, nece- 
sariamente ha de volver ésta a subir como todo, y, doblan- 
do mis desvelos, si mds puede ser, lograré sin duda poner 
una fuerza que mantenga el orden publico y, con este ob- 
jeto he dado principio a la composicion de] cuarte] o casa 
de Huérfanos, que casi hace esquina a la Plaza Mayor, y, 

por consiguiente, a las casas de gobierno, con resolucién de 
acuartelarse cien hombres de los principales en todo y le- 
vantar dos compafiias bajo el titulo de Fidelisimos Volunta-



rics de Arequipa. No. puedo quejarme de los ciudadanos:e4 
general, sin antes mirarlos:.con agrado, pues. desde el- punto 
gue demostré lo: que habia, ‘segun:y en'los términos de: la 
proclama que acompafie a V. E., en el expreso, sé me han 
presentado a.porfia y' ninguno se. ha:.opuesto -al ‘servicio: de 
su destino, de que les he dado gracias: y vofrecido: elevar:-a 
V. E..y al Trono mismo, recomendando:su.: fidelidad, -segyin 
la proclama:que publiqué ayer y que. acompafio: en copia 
certificada. He oficiado a los Monasterios, segun. verd tam- 

bién:. V. .E.:en la adjunta’-y pedido a las almas justas, a. que 
concurre ‘este’ gran Obispo, con :celo: el mds religioso, fie}.e 
invariable, para que aplaquen al Todopoderoso: y me preste 
sus luces, que’ com tal auxilio no he de desmayar en el. cum- 
plimiento de. mis deberes, como Gobernador. y -buen vasallo; 
hasta verter complacido-:la Ultima gota de ‘mis: venas,’: Dios 
guarde a V.. E. muchos afios. Arequipa, octubre -13.-de 1813 
Excmo. -Sefior José - Gabrie] Moscoso. Excmo. Sefior: armen 
Tete: Superior de] Reyno”. 

“La tercera comunicacién al: Viersy es ‘del siguiente tenion; 
‘LAwer, : a la una de-la mafiana hice que: eonidic ‘mayor’ segu- 
tidad fuese :conducido don Manuel Rivero: hasta el pueb!o 
de Mollendo, para: entregarle a bordo de la fragata ‘‘Terega’’, 
de] mando de don José: Maria .Andrade; conduciéndolo.:al 
Callao a disposicion de V.E. y hoy‘a:‘la «misma. hora, veri: 
fico lo..mismo con e] .subteniente don Antonio : Ferraéndiz; 
para que igualmenite se embarque en ditho buqus, ericar- 
gando al.expresado capitan. cuanto conviene’ oportuno™y: la 
responsabilidad de reos de tanta entidad. No. extrafia la‘ in- 
tegridad de V. E. la anticipada remisién de estos réos, ‘sin 
esperar su superior resolucién.al que dirigi sobre esta ma- 
teria, con fecha 1° del corriente, porque,’ teniéndo que velar 
sobre multitud de incidentes que todos conducén a la segu- 
ridad publica, y a cortar de raiz los peligros en que nog ‘ha- 
yamos, se agregaba a la custodia del reo autor don Manuel 
y, como expuse a V. E. en e! reservado de 5 del corrienite, 
por sus enlaces de consanguinidad ‘y afinidad, es casi toda 
la ciudad, de suerte que sobre tener empleados en guardia 
doble y de continuo acuartelada, muchas personas de repre- 
sentacién y de graves negocios y de intereses peculiares, 
estaba por otra parte receloso y con fundamento por avisos 
individuales de las pretensiones de asalto para sacarlo, que, 
aunque, desde luego no lo hubieran conseguido, a] menos 
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el atentado hubiera traido fatales consecuencias, y tal vez y 
sin tal vez hubiera vuelto a tomar incremento la sedicidn, 
mucho mds cuando cercioré de la disposicién meditada para 
mafana en que se celebra misa de gracias por la completa 

victoria de nuestras armas en Vilcapuquio contra los insur- 
gentes portefios,, acordando comprometerme en los besama- 
nos, con interposicion y ruego, de las corporaciones y del 
pueblo todo que, sin duda, vista mi.justa resistencia no po- 
dia esperar sino un funesto resultado. (1) Si sefior: Por estas 
causas, también, no acompafio el expediente que, a la ver- 
dad, no es mds que un embrion, pues ni el careo se ha he- 
cho, supuesta la negacién absoluta de don Manuel en su 
confesién, sin que se me pueda argiiir, sobre e] no haber 
descansado un punto de operar en lo principal de lo que se 
fraguaba, siempre dando dordenes, las mds vivas para la 
quietud de la ciudad y apagar el fuego. que tanto se habia 
extendido sin perdonar.las hords de la mafiana, tarde y no- 
che, no era posible combinar los hechos que aclararan el 
delito, sin que se juntasen o las personas cémplices o los 
documentos que lo ,calificasen, esperando por otra parte si 

se lograba alguno de los prdéfugos cémplices, todo para las 
mayores comprobaciones y que se extendiesen mds las pro- 
videncias. eiemplares que sirviesen de freno a la inexplica- 
ble general libertad. 

“Caminard, pues, el expediente en el correo prdéximo y, 
‘organizandose, hasta donde alcance. Con superiores luces y 
faculiades suplird los defectos y concluir4 como juzgue opor- 

tuno, Dios guarde a V. E. muchos afios. - Arequipa, octubre 
16 de 1813. - Excmo. Sefior - José Gabriel Moscoso. Excmo. 
Sefior Virrey Jefe Superior del] Reino”. 

_ Debid estallar la vanidad y la prepotencia del Marqués 
de Ja Concordia, cuando la Sala de lo Criminal de la Real 
Audiencia de Lima mando poner en libertad a don Manue! 
de Rivero. 

  

(1) El plan era: en el besamanos, pedir todas las corporaciones 
y pueblo la libertad de don Manuel Rivero Aranibar, y en 
caso de negativa 6 resistencia del Intendente proceder 

asaltando los cuarteles para libertarlo. 
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Asi lo pone de manifiesto la siguiente carta del Virrey 
Abascal, dirigida al Secretario de Estado y del Despacho de 
Gracia y Justicia: 

“Excmo. Senor: 

“Para poder informar a V. E. de los procedimientos de 
esta Audiencia y del estado en que se haya la adminisira- 
cién de justicia en ella, seria necesario escribir de intento 

-y atn llenar acaso un volumen entero con solo exponer lo 
mas notable de la conducta de sus Ministros. Este paso lo 
desempefiaré a su tiempo, con la exactitud que corresponde 
para la cabal inteligencia que S. M. debe tener en estas ma- 
terias, pero, entre tanto, las ocurrencias de] dia de la Sala 
Crimina] me fuerzan a anticipar el conocimiento de su ma- 
nejo en la parte que tiene relaciédn con e! actual estado de 
las provincias de América y la defensa de este Virreynato, 
que se ma ha confiado y de cuya seguridad debo responder 
ala ‘Nacion. 

“Antes de todo conviene anteponer que el partido de 
Arica o Tacna, de] distrito de la Intendencia de Arequipa, 
por la distancia de su capital, por las relaciones de comercio 
que mantenia con las provincias del Rio de la Plata o por 
la genia] disposicién de algunos de sus habitantes, ha sido 
desde los principios de estas turbulencias uno de los menos 
seguros o quiza4 mds apto para conmoverse, y, con efecto, 
los jefes de la revolucion de Buenos Aires no han excusado 
a éllos en los momentos criticos de alguna accion, como su- 
cedid en la de Huaqui, cuya favorable decisién did lugar a 
convertir oportunamente las miras hacia el sosiego y tran- 
quilidad del pueblo de Tacna, puesto en insurreccion al mis- 
mo tiempo que aquella se daba. Las causas seguidas contra 
los delincuentes pasaron a la Sala de la criminal en esta 
audiencia para su resolucién en justicia, y, desde aquella 
@poca en que van corriendo tres afios, se haya sin fenecer, 
habiendo conseguido libertad, a muchos de los co-reos, de 
todos los cuales, solo queda el principal] autor, en arresto sin 
duda, porque los edictos publicados a su nombre y oiros 
documentos que constan y no pueden desviarse de los au- 
tos, son tan terminantes que no prestan arbitrio a los jueces 
para absolverlos, en hacerse cémplices de atentado tan 
enorme, 
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"Esta impunidad es sin duda la que alenté a don Ma- 
nuel Rivero, vecino de Arequipa, para proteger la que de 

nuevo aparecié en el] mismo partido, en los dias préximos'a 
la accién que el afo pasado sostuvieron gloriosamente nues- 
tras armas en Vilcapuquio, y la que le dié dnimo para inten- 
tarlo en la propia ciudad de Arequipa, en aquella misma sa- 
zon: El Intendente noticioso de la conjuracién, mandé pro- 
ceder sin pérdida de instantes y por via de inquisicién, a 
averiguar el hecho, y resultando de estas. diligencias, no solo 
el conato de Rivero, a este crimen, sino la correspondencia 
que mantenia con e! caudillo de los insurgentes, Belgrano, 
lo remitid con los autos y su coOmplice, don Antonio Ferrdn- 
diz, a esta Capital. . 

“Por este nuevo hecho y por gozar e] Rivero del fuero 
militar, pude haber retenido los autos, para. sentenciarlo, 
con parecer del Auditor de Guerra de esta Capitania Gene- 
ral, mds las calumniosas expresiones que su hijo vertid atre- 
vidamente contra mi persona y mis providencias en las Cor- 
tes, fueron bastante poderosas para desprenderme de su co- 
nocimiento y pasar los autos a uno de los Jueces de Letras 
de mds crédito, por su prdctica, inteligencia y acticidad, que 
se le ha advertido, en especial en causas criminales, ante 
éste se seguia el juicio por los tramites de derecho, pero, 
habiendo interpuesto el reo la solicitud de libertad, fue de- 
negada con parecer del Agente Fiscal que, cuando menos, 
puso su delito entre los de tercera clase de traicién, debien- 
do ser conducido preso y en calidad de tal, bajo partida de 
registro a la peninsula. Apelose de esta providencia y, oidos 
ambos Fiscales, contradijo su Ministerio la soltura por los 
fundamentos legales que expusieron y consta de los mismos 
autos, no obstante lo cual la Sala hall6 medio para concedér- 
sela, bajo el seguro de una fianza de Haz con que se dice 
haber cautelado toda resulta. 

“Pero, gpara qué cansarse ni fatigar a V. E. con la lec- 
tura de este papel, en que pudiera difundirme con las mds 
obvias reflexiones, para demostrar el irregular procedimiento 
de la Sala? El adjunto extracto, formado de mi orden por el 
Juez que conocia de la causa y a presencia de ella misma, 
demuestra la complicidad de Rivero hasta la evidencia. Los 
Ministros, Fiscales, y su Agente son del mismo dictamen y 
la Sala es la que tinicamente no lo contempla acreedor a 
pena corpora] o aflictiva, mandando que se Je ponga en li-



bertad, bajo de aquella fianza. Semejante modo de juzgar ha 
aturdido a los que entienden de estas materias y puesto 
fuera de si a los amantes del orden y de la justicia. 

“Animado de estos principios y desprendido de toda 
pasién, como lo protesio a V. E. por el sagrado de mi honor 
Y conciencia, quise reflexionar a la Sala sobre su providen- 
cia y las pésimas resultas que debian esperarse de éllas en 
lo sucesivo, recordarle lo que, por su causa, se estaba ex- 
perimentando en las provincias de Mojos y Santa Cruz y 
demds que V. E. reconocerd...., mas la Sala, inexorable en 
su determinacioOn y mds altisonante de lo que debiera, ha 
pasado de esta accién al descomedimiento, con expresiones 
indecorosas al alto cardcter de que estoy revestido. Acompa- 
fio a V. E. su carta N° 4 y de contestacion N° 5 para que 
quede persuadido de que, si hay Ministros abandonados y 
capaces de insultar a la primera autoridad del Reino, no le 
falta al que la desempena integridad y el cardcter enérgico 
que es menester que le acompafie. 

“Las ideas que ministro a V. E. menos son slistattine: a 
malquistar la conducta de los Magistrados de la Sala del 
Crimen que instruirle del compromiso en que ponen mi 
‘reputaci6n sus determinaciones, haciendo mds dilatada y cos- 
tosa la guerra y teniendo que sostenerla detro de esta mis- 
ma capital y sus contornos, contra los foragidos y malhecho- 
res a quienes ponen en libertad, para que repitan con mas 
atrocidad su delito. De esta suerte, la poca guarnicién que 
tengo redobla sus fatigas; mucha parte de ella, en partidas 
‘reforzadas, la tengo en los caminos y avenidas, para auxiliar 
el giro y proteger los abastos, y, finalmente, el pueblo todo 
lo he distribuido por cuarteles y barrios en rondas de veci- 
nos honrados, a fin de que velen por la seguridad de sus 
personas y bienes, supliendo con estos servicios e] retardo 

que padecen las causas, la indignidad de los reos por defec- 
to de inteligencia de la ConstituciOn o por capricho de los 
Jueces. V. E., sobre todo, se servirad disponer lo que crea con- 
veniente a la mds pronta y recta administracién de justicia 
en que se interesa también el sosiego de estas provincias. 

“Dios guarde a V. E. muchos afios. - Lima. agosto 2 de 

1814: 

~"Excmo. Sefior el Marqués de la Gencoedle 
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CRubricado) 
-"Excmo, sefior Secretario de Estado Y Despacho de Gra- 

cia y de Justicia”. | 

  

‘Con esta carta que revela, a las claras, la ‘influencia 
deaplegada ante los Oidores, por Rivero y sus familiares, el 
Virrey Abascal envio la: “Copia legal del extracto que’ for- 
mé para mi gobierno y el mds exacto desempefio de mi 
obligacién, en el Despacho de la causa criminal. que remitid 
a mi Juzgado de Letras la tercera Sala de la Audiencia Na- 
cional, contra don Manuel Rivero y cuatro cémplices en la 
panes sublevacién de la ciudad de pipe : 

_CUADERNO PRIMERO — 

.. "A fojas uno: Auto del Intendente de. Arequipa de 27 
de setiembre de 1813 en que dice que ha llegado a su no- 
ticia la conjuraciOn que se ha formado para sublevar ja’ Capi- 
tal de la Provincia, y mando se proceda ala averiguacion Y 
demas que sea conducente, por via d¢ inquisicion. 

“KR fojas una v.: Declara don Antonio Ferrandiz que, 
pa es 10 y 11 de la mafiana de aquel dia, Cel de la cabeza 
de proceso) lo hizo llamar Rivero con un nifio calvo CEsco- 
bedo y Evilla, enlutado por su madre), el mismo*con quien 
fue, y se le recibi6 con muchas cortesias y halagos; que, a 
poco, le dijo don Manuel que lo habian volteado y que era 
sarraseno; que le pidid razén del cuartel, cafiones y su ma- 
nejo; que le ofrecié hacerlo feliz y Comandante; que aque- 
llo iba a nacer y que todo estaba bueno, y que le diese 
muestras de ser buen patricio; que se juramentara, a pro- 
puesta de don Manuel, diciendo Ferrdndiz que, con tal que 
fuese cosa de honor; después de lo cual le dijo Rivero que 
proyectaba tomar e] Mando, asaltar e] cuartel y tomar las 
armas, poner los cafiones en la Plaza y que ya tenia gente 
bastante y que él la veria, y que le avisaria si era mafiana o 
pasado-mafiana, que con la gente que sobrase haria sus ron- 
das, para que estuviese en orden la ciudad; que todo lo 
oy6 Escobedo. (Al margen dice: ‘Se ha desaparecido’’); que 
entro un gallerito Salazar, interrumpiéd y él se despidid, Se 
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le dejé arrestado con centinela. Se manddé proceder a la pri- 
sién: de Rivero. Por esto se dejd de perseguir a Escobedo. 

”“K fojas cinco: Declaracién de Rivero: Que sabe, por no- 
ticias que se le han comunicado, atribuirsele ser autor de con- 
mocion, siendo lo contrario, pues a don Antonio Gonzdlez, 
gue le refirid lo que se decia, le contest6 dias antes que por 
eso se queria ir de Arequipa; que en la propia tarde de aque- 
lla conversacion, a] ir para su tertulia, le salid al encuentro 
un mocito acholado, con capotén, cuyo nombre ignora y le 
dijo que era uno de los que concurrian en la pampa, en jun- 
ta para defender la Patria, y hacerla feliz, como los. portefios, 
a que contesté repeliéndole con reflexiones y que le despa- 
chase a los de la Junta, para hacerles ver que eso no era pa- 
irictismo; y lo mismo a tres que buscaron en la mafiana si- 
guienie; que no ha tenido comunicacién con los portefios ni 
sabe quien la haya tenido y que sabia el estado de éllos por 
lo que ola a los que examinaba su hermano, cuando en ju- 
nio o julio del afio corriente estuvo en Tacna; que nada ha 
sabido de malo, sino lo contrario, de don Estanislao Aranibar. 

"KA fojas ocho: Declaracién de don Estanislao. Nada. 
"A fojas nueve: Declaracion de don Antonio Gonzales, | 

agrimensor: que un zambito le pregunté si queria ir a una 
Junta que se hacia en la Pampa en esa misma tarde (miérco-: 
les 15 del corriente), para tratar asuntos pertenecientes a la 
Patria; que le reprendid, repelid y lo despreciéd, y no consi-: 
derando partido en la ciudad, no didé parte; que se lo dijo a 
Rivero, quien le contesié que no tenia ya cabeza para esas 
bajesas y que le mandase alguno de esos para poner pron- 
to remedio y que se queria ir; que supo al] dia siguiente que 
todo se habia disipado porque lo reté Rivero; que el lunes 
27, a las 7-y media de la mafiana, fue el zambo Alejandro A- 
driazola a su casa y le dijo que le habian dicho que querian 
hacer una sublevacién y le aconsejé a él y para que aconse- 
jase; que hablé con Arancibia y con e] Administrador Bena- 
vides, de quienes oydé buenas cosas, que ha oido de propio, 
y noticias buenas y malas. Contesta Benavides a fojas doce. 

“A fojas doce v., fojas quince hasta fojas diecisiete v.: 
Declaraciones de barberos que califican de mal inclinado, 
eic., etc., a Pedro Delgado. 

“Fojas trece v.: Declaracién de don Albotae Niecarmd 
Que viniendo de propio, en un asunto particular de Moque- 
gua, solo, llegd6 a Tambo, y encontré durmiendo a varias pér-:



sonas y, entre ellas, a don Enrique Payardelle y uno que nom- 
braba José Maria, con quienes camino para Arequipa, donde 
llegé e] lunes veinte de setiembre, como a las cuatro de la 
tarde, y se separ6 tomando una calle y dejando a Payardelle y 
su compahiero; que siguieron la cal'e recta a la Plaza, por don- 
de se entré, y en el camino le dijo que iba a un negocio y 
que no sabia donde se apiaria; que a los tres dias encontré 
a] zambo moqueguano Ramon, quien dijo que habia encon- 
trado de regreso a Payardelle en la quebrada de Tambo; que ~ 
sospeché por lo que habia oido, que Payardelle venia tras de 
una muchacha moqueguana. 

"BK fojag diecisiete v.: Declara don Manue] Onorato So- 
tomayor, que salid de Ilo para Arequipa, y creyo encontrar a 

Payardelle que le debia unos pesos, como lo logrd, y le dijo 

que ibaa Arequipa a una diversion, y paso de largo, pero que, 
estando aun de camino volvio Payardelle y lo encontré de 
vuelia en la quebrada de Tambio con el mismo José Maria, 
con quien antes lo vid; le reconvino por la pronta vuelta, a 
Payardelle, quien le contest6 que no era tiempo de divertirse; 
que el Marqués de Villa Hermosa le dijo que era un bellaco y 
que se decia que habia traido unos papeles de Belgrano; de- 
lante de don José Nunez. 

“Contestes ambos enseguida”. 
"A fojas diecinueve: Dice Nufiez que se sabe que Pa- 

yardell ha estado en Arequipa, venido desde Ilo con un Jo- 
sé Maria; que ha oido que trajo pliegos de Belgrano y no co- 
mo quiera sino que el mismo José Maria se lo dijo a dofia 
Josefa Villenas, quien se lo dijo al declarante; que, con la 
misma precipiiacion que vino, salid, pues entr6 domingo o 
lunes por la tarde y saliéd el siguiente dia por la mafiana, vol- 
viendo a tomar su ruta para Tambo; que la misma sefiora le 
dijo que le habia dicho a aquel José Maria que !a alforja de 
Payardelle venia llena de papeles; que le dijo que venia muy 
armado, 

"A fojas veinte: Dice aquella Villenas que, con el moti- 
vo que refiere hizo llamar a don José Torres del Valle de Ilo, 
quien le dijo que en Tambo se enconiré con un Payardelle que 

dejo su mula y tomé otra, diciendo aue iba de ligero a Are- 
quipa y saldria al dia siguiente; que venia bien armado y 
que le habia reparado en las alforjas papeles. 

"A fojas veintiuno: Declara don Vicente Cruz de Albis- 
tur que ha oido lo de sublevacién y Junta vulgarmente; que 
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en la mafiana de este dia oyo a dofia Gregoria Cano, su tia 
politica, que una. muchacha le habia dicho que anoche yen- 
do para arriba de Santa Rosa, vid que el hijo de don Manuel 
Rivero se llevé a la tienda de don Rafael. Cagalucho, y le dijo 
que fuesen para la pampa, y, en efecto, se juntaron los dos y 
fueron para alla; que ha oido vulgarmente que en aquellos 
dias lo de sublevacién y el plan que puntualiza y otras co- 
sas asi, de oidos vagas. Dice que oyo a don Luis Ubagenen 
que en Moquegua se decia que uno de los Payardelle iba de 
emisario de Belgrano a Arequipa. ~Contesta Ubagenen. ense- 
guida. ‘ 

“A fojas veintitrés: Don Joaquin Malvarez, que ha oido 
generalmente lo de sublevacién y la traida de pliegos de 
Belgrano por Payardelle a Rivero. ; 

"K fojas veintitrés: Don José Joaquin de Balanzdtegui ae 
ce lo mismo; que en la noche de la prisiédn de Rivero, a que. 
asistio, un hombre hizo fuga y aunque lo mando a ‘detener, 
continud por los techos de la casa y se dijo que era Payardelle. 

"AK fojas veinticuatro: Don Rafael Hurtado, que nada sa-, 
be ni ha oido y solo, si, que a Gonzdles y al mulato Adiazo- 
la le ha visto hacer papel con prepotencia por la plebe y en 
las Juntas de elecciones. | 

“A fojas veintiseis y fojas veintisiete. v.: Don Domingo 
Villanueva y don Francisco Quintanilla, de oidas y nada en 
sustancia mds que la prepotencia con la plebe de. don Maria- 
no Rodriguez y de don Alejandro Adriazola, demostraba en 
las elecciones y su empefio en saber ~ y producir noticias de. 
portefios. . 

"A fojas veintinueve: La confesién de Rivero. 

“Cargos”. 

“Primero: Ser constante y evidente la sedicién que habia 
movido en el pueblo y la determinacién de verificarlo en esa 
noche lo siguiente: 

“Segundo: El Gnimo de asaltar el cuartel y poner cafio- 
nes en la Plaza. 

“Tercero: El resultado de la declaracién de Ferrdndiz; se 
niega y se explica, 
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_. "Cuarto: Sobre la llamada a Ferrdndiz; se explica con 
extension sobre el suceso. 

“Quinto: Sobre su tenaz negativa, constando lo que cons- 
ta en la declaracién. Se explica con muchas reflexiones so- 
bre el cardcter de Ferrdndiz y la ninguna necesidad que te- 
nia de él para saber unas cosas que le eran constantisimas 
por los diversos medios y casos que puntualiza. 

“Sexto: La insistencia en lo dicho por Ferréndiz y lo tra- 
tado con él. Repite Rivero su negativa y hace reflexiones so- 
bre la locura de pensar en tal disparate, cargado de familia 
y conexiones, sin doscientas o trescientas bocas de fuego,.sin 

personas de vista y sin caballos, no habiendo solicitado a na- 
die y siendo cierto por los hechos que refiere que se ta 
raba a irse a Tambo para ese dia que se cita. 

“Aqui acabé a fojas freintiséis vuelta. 

., "& fojas treintisiete: Sigue la confesién, 

“Cargos” 

“Sétimo: Que. hax convencimientos que acreditan. que. 
buscaba facciosos que por debajo, irritaban. y promevian los 
animos, bajo del titulo de patriotismo y de querer dar libertad 
a la Patria, a cuyo efecto sabia de las juntas en la pampa y 
callejones de Huafiamarca.. Responde negativo y produce 
un cargo contrario a esas ideas al P. dominico Fray Valentin 
Pérez y a don Antonio Gonzalez. 

“Octavo: El no poder dejar de ser autor o promovedor 
cuando se juntaban en su casa, donde tenian entradas y sali- 
das con el mulato Alejandro Adriazola, otro Urbano Gamio, 
otro Pedro Delgado, Manuel Sotillo, e] largo, el maestro-es- 
cuela Manuel Rodriguez (a) Chiyota, y un tal Nicolas Sala- 
zar el gallerito. Dd razén de la entrada de los sujetos. 

"Noveno: Por qué no did parte, si sabia, de las juntas y 

de lo que se decia. Dice que entre otras cosas se ha dicho 
falsamente lo mismo y no quiso poner en inquietud al Go- 
bierno, segiin los inconvenientes que expone. 
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’Decimo: Sobre la comunicacién con Belgrano solicitud 
de Payardelle con pliegos y planes,. distribucién de operacio- 
nes, etc. Niega todo y la comunicacién de Payardelle, de los 
que conociéd dos en Tacna y no -ha vuelto a saber de nin- 
guno. 

"Once: Sobre la noticia del Gobierno, acerca de pliegos 
que se le han remitido,’ habiéndose contenido uno en otro 
dirigido al Alcalde constitucional de Tacna. Niega todo. 

Doce: La existencia de Payardelle en su casa y que, por 
no haberlo encontrado, volvid a Tacna. Niega y dd razén de 
los dias de su salida y llegada a Tacna, sin ver a Payardelle 
ni saber de él. 

“Trece: La fuga de la casa en la noche de la prisién, de! 
hombre que se decia ser Payardelle. Negativo. 

“Catorce: E] ser publico y notorio su manejo constante 
con los cargos que se le han formado. Negado y muy re- 
pelido y una relacion de hechos. Concluye. 

"A fojas 48: El Sargento Fermin Gomez que se presen- 
t6 a decir; dijo que salid a pie de Oruro el 17 de octubre pa- 
ra Tacna, por el despoblado, y en la Pascana que !!aman Se- 
pulturas hay una casa o Pascana y, conversando con el due- 
fio, le dijo que alli habia estado don Manuel Rivero para Po- 
tosi y Subamino, donde hay dos; que lo pusieron en el cuar- 
tel los alzados, y al que fue Alcalde constitucional Calderon 
dende estaba de Capitan Comandante el mulato Urbano Ga- 
mio; que se le llev6é a presencia de Payardelle que hacia de 
General, quien le ofrecid sue'do y no quiso aceptar; que alli 
oyo que Rivero habia ido a Potosi en los meses anteriores, 
lo que hablaron los soldados con motivo de haberse habla- 
do de la prision de Rivero; que se le did pasaporte por Pa- 
yardell, no habiendo accedido a su solicitud, y, en el cami- 
no de Tacna a Zana, encontré a] Padre Delgado, quien lo 
convid6 para Tacna y ha sabido que fue el que tocd las cam- 
panas a rebato”’. 

“A fojas 50: Declaracién de Sotillo, que fugé y se pre- 
sent6, que nada sabe ni se ha mezclado en nada; que huyo: 
porque lo amedrentaron los sujetos que refiere; que hizo avi- 
Sar a su madre y escribié al Intendente la carta que esta a



fojas 53; que, por huir de todo lo que se decia, se separé del 
mulato Adriazola, que no tenia otra vida ni conservacién, jun-’ 
i4ndose a todas horas, de dia y de noche, a oscuras, en e! ofi- 
cio, con los sujetos que nomina; que un Nicolds Salazar an- 
daba repartiendo cartuchos de pdlvora y balas como arman- 
do al pueblo.— Contesta la madre enseguida’’. 

"KA fojas 54: Se manda comparecer a la negra Pascuala, 
esclava de Rivero, porque este dijo en su confesiédn que la 
habia enviado a buscar quien se fuese a Tambo, para remi- 
tir algunas prevenciones, etc’’. 

"KR fojas 55: Declara Pascuala, pier aR el hecho y 
negando la quema de papeles y cartuchos, sobre que fue 
preguntada, y que con sus amas paso en vela la noche de la 
prision. 

"A fojas 55 vuelta: Declara dofia Petronila Rivero que le 
conié la negra Pascuala que vid la quema de papeles por sus 
senoritas después de la prisién y el entierro de muchos car- 
tuchos de pdolvora y balas, en la huerta de la misma casa, 
al Jado de la cerca, que después lo fueron sacando y derri- 
tiendo las balas”. 

"KA fojas 56: Doma Maria Antonia Cornejo, que parte oyd 
a Ja negra, como la quema de papeles, y parte a dofia Petita, 
como de cartuchos, balas, etc’. 

"BK fojas 57: Confesiédn de don Antonio Gonzdlez: Que 
lo lamé don Manuel Diaz, antes, con un soldado llamado Ci- 
priano, quien le dijo lo que se meditaba de sublevacion y no 
quiso ir hasta que en el mismo dia de la prisién fue don Ma- 
nuel a las siete de la noche y le manifesté su designio y plan, 
gue le rebatid e] coniesante con las reflexiones que apunta, 
y dijo Rivero que nada habia hecho y se retird, como se ha- 
bian retirado mucho antes Cipriano y Adriazola, a quienes 
despidid con otras mayores refiexiones, sin embargo de que 
lo querian persuadir sobre lo proyectado y disposiciones de 
Rivero, y que habia plata; que fue a dar aviso al Gobierno y 
no pudo entrar; que repelid, por motivos de justicia, los de- 
pravados intentos de Rivero y que repelié al zambito Delga- 
do, como a Adriazola y a Cipriano. 

"BK fojas 60: Declaracién de don Mariano Rodriguez, que 
dijo que se escondid, porque le dijeron que estaba en lista 
cuando fue a presentarse, como fie] vasallo, a la convocato- 
ria del sefior Intendente, que nada supo de sedicion y que 
hablaba, como todos, después de las batallas perdidas y pen- 
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sé con libertad desde las elecciones. Reconocié las cartas que 
se encontraron Chay de Cipriano Mercado y corren rubrica- 
das fojas 123 y 131) y, reconvenido por las expresiones sos- 
pechosas y palabras prefiadas, pidid que se le perdonase, por 
que eran bufonadas. ' 

"KA fojas 62: Declara don Pascual Arancibia lo que dijo 
Gonzdlez, que siguid Gonzdlez diciéndole: Sepa V. que el 
sdbado me hizo llamar don Manuel Rivero y fui a su casa .y 
me solicits con mucha instancia y me quiso persuadir a que 
entrase en la sublevacién que tenia meditada, para hacerla. 
prontamente; que pas6 y se llegdé el mulato Adriazola, delan- 
te de quien repitid lo propio Gonzdlez y dijo el mulato que 
era cierto, que también él habia estado llamado en casa de 
don Manuel Rivero, al mismo efecto y que tampoco habia que- 

rido entrar en eso; que, separado el declarante, lo alcanzdé 
Adriazola en el Portal de Escribanos, y, después de repetir- 
le lo antecedente, le dijo: Que el sdbado fue:a lo de Rivero 
y a su instancia, sobre que entrase en la sublevacién que de 
proximo tenia meditada, le pregunté con qué gente y dijo 
Rivero que con él tenia bastante y tenia un reservado; que. 
se escuso porque eso no era mds que para sacrificarlos: que 
buscé a Adriazola con e] Intendente, oyo rumor y vocerio de 
gente en su cuarto; que lo hizo llamar y le pregunté en qué 
se habia quedado; que dijo que lo hizo llamar Rivero tres o 
cuatro veces y no fue porque estaba enchichado; que el com- 
pafiero Chufio (?) le dijo que habia en el cuarto diez o doce. 

"A fojas 63 vuelta: Se abrid la confesién de Gonzdlez, 
quien negé el cargo que se. le hizo de.lo que expres6 don 
Pascual Arancibia. 

“A fojas 65: Careo en que cada uno se afirmd en SU, di. 
cho”’. 

"A fojas 66 hasta fojas 70: Careo, esto es, informacién de 
cuatro testigos con que se comprueban las juntas en la Pam- 
pa, invencioén de balas y cartuchos y concurrencia de Adria- 
zola, Cipriano el chino y Pedro Delgado. Se encontraron 
malos papeles de fojas 86”. 

“A fojas 70 vuelta hasta 75: Informacién scbre e] toque 
de campanas de rebato y dice el compafiero Pedro Gato que 
el dia veinte y ocho a las nueve y media de la noche, oyen- 
do las campanadas, salié a la puerta y se hallé con dos hom- 
bres parados y un montoncillo como de catorce o diez, que 
bajaban de !a torre, y armados con bocas de fuego, espadas, 
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que le amenazaron y entregé las llaves y que entraban y 
salian; que enconiré un cuchillo y !o entregé y ha oido de- 
cir que e] zambo Delgado fue e! que tocd las campanas”. 

"K fojas 76 hasta fojas 82: Dos informes testimoniados 
de Jo acaecido en Tacna, muy contrarios al subdelegado don 
Antonio Rivero y al Alcalde constitucional Calderén, unidos 
con los Payardelle, Enrique y Antonio, que tenian tropa a su 
mando; don Francisco Suero dice que lo insultaba ignomi- 
niosamente Enrique y le decia que su dilecto amigo don 
Manuel Rivero estaba preso en Arequipa, que, si no se le 
ponia en libertad, correrla mucha sangre. Don Antonio Pa- 
lacios que el mismo Enrique le obligéd a poner oficio al In- 

tendente, aludiendo a que, seguin la prisidn:en que se ha- 
llaba él, tuviese aque] consideracién, pues, segtiin la suerte 
gue corriese Rivero, se le daria el castigo”. 

“BK fojas 83: Declara don José Maria Barberi sus aven- 
turas en Tacna con -Payardelle y que estaba de Comandante 
don Carlos Garcia Rea; alli también de Comandante el] zam- 
bo Urbano Gamio; alli también e] zambito Pedro Delgado, 
unides a Payardelle, Calderén (1), Gomez y Rea. Que decia 
Payardelle, cuando se ofrecia hablar de la prisidn de Rivero, 

‘(1) La sentencia contra Calderén de la Barca, que, habia sido 
remitida al Cuartel General de Oruro, debio ser dada por 
un jefe realista. Fue condenado a “abjurar solemnemente 
de su yerro, en dia de Misa Mayor, en la Plaza del pueblo, 
al pie de un retrato de Fernando VII, a donar cinco mil pe- 
sos para ayuda de las armas realistas”, y, a vivir desterra- 
do, por dos anos, entre los indios chameses, en la Reduc- 
cidn de Covendo. En la selva boliviana cumplid su destie- 
tro, asistido por su abnegada esposa dona Toribia Juana 
Ara y Robles, hija del cacique de Ara. Esta buena senora, 
al saber la prisidn de su esposo, que seria condenado a muer- 
te, obtuvo recomendaciones de influyentes realistas de Tac- 
na, de Moquegua y de Arequipa, pignoré sus bienes, y con 
diez mil pesos, se encamino a salvar la vida del esposo. Al 
fin lo obtuvo. Pero, apresado nuevamente como sospechoso, 
en 1821, fue remitido al Real Felipe donde permanecié has- 
ta 1823. En una vetusta embarcacién, en compania de su 
esposa regresaba a Arica, pero tuvieron la desgracia de ser 
cogidos por una paraca, a ja altura de Pisco. Los ilustres 
patriotas, perecieron en los arrecifes de las-islas de Chin- 
cha, (Son datos del sefior Cuneo Vidal en su “Historia de la 
Insurreccién de Tacna’’). 
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que habia de ir a sacarlo y a librar a un hombre tan bueno 
y defensor de la Patria”. 

“K fojas 85 hasta fojas 87: Papeles malos encontrados a 
Adriazola”. . 

“A fojas 111 vuelta: Caréo entre las dos mujeres y la 
negra Pascuala, quien se mantuvo tenazmente negativa, y, 
a fuerza de argumentos o reconvenciones y puntualizadas de 
aquellas, vino a confesar en siete de diciembre, de que re- 
sult6 se mandase asegurar a la negra en la cadrcel y que 
se le tomase declaracion, que es la de fojas 113, en que dijo 
que ni vid ni oyd lo de la quemadura de papeles; que en- 
coniré pdélvora en una talega y la hecho en el bacin; que, 
estando su amo en Tambo, Jlegaron dos caballeros, después 
de comer, y se les mando hacer y comieron y salié a la ca- 
lle uno y otro no, y se fueron antes de que se levantase de 

la calle; d& sefias de uno, de estatura regular, mds bien bajo 
que alto, moreno y vivo; rog6 porque se le mando a la car- 
cel y ofrecié decir verdad, habiendo procedido por miedo a 
sus amos; se le recibid otra declaracion y produjo lo de ro- 
tura de papeles, quema de pdlvora, facciédn anterior de per- 
digones, existencia y sacadura de escopetas, cinco o seis 
sefias mds, individuales, de uno de aquellos, que era colo- 
rado, quemado, ojos azules y cacarafiado, y que el yerno 
y los hijos se ocupaban en leer papeles; esto con asistencia 
del Defensor de menores, a quien se entregdé y corre desde 
fojas 115 hasta fojas 118”. 

"A fojas 118 vuelta: Declara y niega e! negro Antonio, 
citado por la negra Pascuala; se hace careo corsecutivamen- 
te y ambos se mantienen en su dicho; Cesdreo, citado por 
la negra y no se le encontré por haberse ido a Lima, con 
su amo don Manuel”. 

“A fojas 120 vuelta: Confesiédn de don Mariano José Ro- 
driguez quien niega su complicidad, aunque su ciencia de 
las juntas, su parcialidad por el sistema de portefios y todo 
esto por generalidad e ignorancia; reconoce todos los pape- 
les alli agregados”’. 

“A fojas 1382: Confesiédn de Manuel Sotillo, que se pre- 
senté y niega, llamdndose a ignorante y cargando sobre Ra- 
fael Hurtado, donde se congregaban otros y se _ hallaba’”. 

"A fojas 134 vuelta: Declaracién de dofia Gregoria Cano; 
ésta contesta con la cita de Albistur; dice que la chola, su 
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sirviente, se llamaba Malica y que se fue a la sierra, de 
donde era”. 

“A fojas 135: Declara don Rafae] Calatayud que, a los 
tres o cuatro dias de la prision de don Manuel Rivero, pasdé 
por su tienda el hijo don Fernando, a quien llamé para pre- 
guntarle e] estado de las cosas de su padre y nada mds, y 
lo dejé plantado, por temor de que lo tomasen en boca”. 

"RK fojias 136 hasta fojas 142 vuelta: Las declaraciones 
de los de Paucarpata, relativas a la convocatoria que les fue 
a hacer Mariano Moscoso, para sacar del cuarte] a Rivero; 
declara Moscoso y niega; se hace careo, es convencido y 
confiesa, diciendo que lo solicit6 don Fernando Rivero, hijo 
de don Manuel, para que fuese a Paucarpata y trajese a los 
de alli, para que se juntasen con la demds gente, y, pidie- 
sen la soltura de su padre”. 

“KR fojas 143 vuelta: Declaracién de don Fernando Ri- 
vero, que tedo lo niega. . 

“A fojas 145: Deciara don Mariano Valdivia, mayordomo 
de la Hacienda de don Manuel Rivero, en Tambo; que Pa- 
yardelle llegé a ella el 21 de setiembre (no se acuerda bien), 
dé las sefiales y después un compafiero suyo; que quiso ha- 
cer obsequio y se le repelid; que esiaba en la casa de Paylas, 
con incomodidad de las senoras, por lo que sospechaban. co- 
mo el declarante, quien, por mds que lo quiso y pasaba y re- 
pasaba, no pudo oir nada; que después se salieron al corre- 
dor a parlar, se les did de cenar temprano y se fueron al salir 
el sol’’. 

“A fojas 149 vuelta: Declara don Manuel Benavides, que 
fue a visitar a Rivero y vid un pasajero que le entregé unas 
cartas en el corredor, de las sefas que ha dado Valdivia y 
que se retir6 con el mismo, que después ha oido llamarse 
Enrique Payardelle, a la casa de Paylas, sin decirle nada, por 
lo que, incomodado, se fue sin despedirse’”’. 

"A fojas 151: Declara don Antolin Corbacho, que estu- 
vo en la Hacienda y, cuando salia, llamaron a Rivero, por 
uno que habia llegado, con quien le vid en el corredor, y 
no conocié ni puede dar sehas, pero que Benavides, con 
quien estuvo y le pregunté por sefias quien era y contestd 
por las mismas e] declarante que no sabia le hizo entender 
que habia sido Payardelle”’. 

"A fojas 158: Informacién recibida en Tacna, de orden 
del Intendente, y empieza con la declaracién de don Pedro 

uO TaE, © |g eine



Salgado, quien de publica voz y fama y por haberlo oido é] 
mismo, que Rivero se prOducia y declamaba sin reparo y 
con desahogo contra la soberania y justa causa ponderaba 
las ventajas de la de Buenos Aires”’. 

“Sigue don Pedro Garcia y dice que sabe, como punto 
constante a todo e] vecindario, que Rivero publicamente de- 
clamaba a favor de la causa de Buenos Aires y en odio y 
desprecio del Rey; que llegé su desembarazo al extremo 
que, habiendo predicado un religioso del Colegio de Moque- 
gua Bret (?), en fiesta del Carmen, con exhortos a favor de 
la causa del Rey, se arrojé a decir en ptblico que, a tener 
él] mando, lo habria despachado, en una mula aparejada,; a! 
ejército de los portefios”. 

“Lo mismo don Antonio Palacios y, ademds, que Rivero 
saco a luz en el pueblo varios trajes y gorras con inscrip- 
ciones de Viva Belgrano, Viva la Libertad, y otras iqualmen- 
te criminales; que en las juntas, congresos y saraos, pro- 
trrumpio en los mismos Vivas y que hubo caso en que, pre- 

sentando un pufial desnudo, dijo que lo envainaria en e! 
pecho del que supiese que era opuesto a la causa de Bue- 
nos Aires; que por esto y otros datos, es sentado y fuera 
de la mds minima duda que es el mds acérrimo enemigo de 
la justa causa y adicto a los revolucionarios”. 

Sigue don Manuel Cuenca Pimentel, que oia publica- 
mente y con el mayor desembarazo a don Manue!, declamar 
contra la causa de] Rey y a favor de la de Buenos Aires, en 
calles y rodeado de los principales vecinos que lo celebra- 
ban; que supo lo de] sermon del fraile y expresiones de don 
Manuel”, 

“Sigue don Mariano de la Flor, de oidas, en lo contra- 
Tio a la causa de] Rey y en la remisién de pliegos a Belgra- 
no, con Payardell’”’. 

"Sigue don Evaristo Beltr4n, también de oidas generales 
en lo que expresa”’. 

“A fojas 162 hasta fojas 199: Testimonio de la pesquisa 
sobre la revolucién Ultima en Tacna. E] psimer testigo, don 
Vicente Cortabarria, dice que sabe fueron conduciendo plie- 

gos a Belgrano, varios individuos como Payardelle, de Rivero”. 
“El segundo, don Martin de Hurtado, lo mismo. E] cuar- 

to, don Diego Lucino (?), lo mismo y que se le despacho 
titulo por Belgrano a Rivero, por su Comandante de La Mar 
deb Sur",



"Quinto: Don Mariano Tievi (€?): Que por noticias ha 
sabido que fomentaba Belgrano correspondencia con varios 

con Rivero en Arequipa”. 
'Sexto: Don Pedro Garcia: Que oyé, entre otras voces, 

la de Rivero, en una funcion de Alcaldia, Viva la Patria, y 
_de oidas la correspondencia”. 

"Séptimo: Don Agustin Palacios, que la insurreccién del 
. pueblo ha provenido de la adhesion al partido de Buenos 
_ Aires, fomeniada por Rivero, con el influjo y persuacion, 
maniteniendo correspondencia con Belgrano y aclamando y 

-ponderando publicamente las ventajas de su sistema”. 
"A fojias 200 hasta fojas 218: Informe en ye remite el 

_Intendente los autos al sefior Virrey, encargandose de lo que 
resulta de ellos, con citas y puntualizacion de las actuacio- 
nes, aunque no con exactitud en el concepio de su legal 

CUADERNO SEGUNDO 

“Desde aqui se ha aumentado el estracto para que 
se tenga presente todo lo que consta en los dos 
cuadernos posteriores’’. 

“Nada hay en este cuaderno que merezca extractarse ni 
ocupar la atencion, para las actuaciones que deben seguir, 
porque se compone, hasta !a hoja aque se citard, de los re- 
cursos interpuestos por parte de don Manuel a las superio- 
ridades, y de los oficios dirigidos por el Intendcente de Are- 
quipa, como también de lo actuado y decretado en la Audi- 
toria General de Guerra, hasta la remisiédn de los autos a la 
Sala criminal, por lo cual fueron remitidos con precedentes 
dictamenes fiscales y consentimiento de paries, a! Juzgado 
de Letras”. 

“A fojas 64: Respuesta de] Fiscal don Miguel de Eiza- 
guirre en que, negando la calificacion del cuerpo del delito 
y poniendo tachas y defectos al proceso, reducidos a que el 
Intendente habia recibido con juramento las declaraciones de 
los supuestos reos y procedido en la confesiédn de Rivero 
con cargos incidiosos o no resultados de] proceso, pidid que 
este se remitiese al Juzgado de Primera Instancia, de Are- 

, Quipa poniéndose a los reos en libertad y solo, a Rivero ba- 
(Jo de fianza del Haz para que pariiesen a aquella ciudad



desde ésta donde se hallaban detenidos en el Castillo de] 
Callao, por la remisién que de sus personas hizo el Inten- 
dente en partida de registro”. 

“Recibidos que fueron los autos se oydé al Agente Fis- 
cal Dr. Urdapileta, quien expuso que, para producir su dicta- 
men era indispensable que se reparasen en lo posible los 
defectos opuestos por el Fiscal Eizaguirre”’. 

“Con presencia de todos se declard en ¢1 Juzgado ra 
Letras que todo el proceso debia tenerse por una mera s 
maria, como en su remision al sefior Virrey lo proponia el 
senor Intendente a] final de su informe, y que, en este con- 
cepto, se procediese a las declaraciones de constitucién de 
los supuestos reos arrestades. Asi se ejecutd y ahora se afia- 
de el resultado, que se comprende en el siguiente cuaderno”. 

CUADERNO TERCERO ; 

“A fojas uno y siguientes: Las declaraciones de Rivero, 
Ferrdndiz, Gonzales, Rodriguez y Moscoso, quienes retracta- 
ron bajo el pretexto de las amenazas y excescs del Inten- 
dente, todo cuanto dijeron en la de Arequipa. Mandados 
continuar en el arresto, como detenidos, se libré contra ellos 
mandamiento de prision en forma y contra varios prdfugos 
que resultaron implicados, motivandose conforme a la Cons- 
titucion y manddndose que se hiciese saber a los reos y se 
diese las certificaciones en los lugares de las prisiones res- 
pectivas procediéndose a tomar las confesiones’’ 

"Asi se hizo todo y, en cada confesion, fue redargiido el 
reo, del acuerdo, premeditacién dilatada, confusién y confe- 
deracién, que se advertian en sus reiractaciones, fundadas en 
unos hechos inverosimiles, improbab!es y que chocaban no 
solo con la presuncién del derecho, que militaban en favor 
del Intendente, como Juez y magistrado de su clase, con el 
notorio concepto de su integridad, sino con la formalidad y 
solemnidad de las actuaciones, con que habian intervenido 
el Intendente, e] Asesor y el escribano resultando de esto 
que si se franqueasen a producir testigos con quienes cons- 

tantemente se habian comunicado, se deberia tener éste por 
un arbitrio también premeditado y preparado para el lance”. 

“El ultimo cargo que se formdé a Rivero fue el resultante 
de una carta (no disconforme con las pruebas de testigos de 
oidas y con las de la comunicacién de Payardelle), de don



Antonio Rivero, su hermano, subdelegado de Arica, escrita 
toda de su letra y con la calidad de reservada, al Intendente, 
en que, después de darle satisfaccidn sobre lo que parece 
se le habia objetado en orden a los propios o expresos, de 
que se sabia, dirigidos por Belgrano, le dice haberle asegu- 
rado un sujeto que el que acaba de pasar por Arica era di- 
rigido a don Manuel Rivero, y que le hacia aque] propio, 
pagandole cuarenta pesos porque llegase antes de] dia 24, 
sobre que recayO el conocimiento judicial] y han quedado 
pendientes las actuaciones relativas a la publicacién del 
hecho”. 

"Que enseguida se did traslado al Agente Fiscal que 
despacha lo criminal en el Juzgado de Letras, Dr. Miguel 
Urdapileta, quien respondiendo, puso acusacién en forma, 
colocando con la ley de Castilla los delitos resultantes del 
proceso, en la tercera clase de traicion, a que cofrespondia 
la remisidn de las personas a disposicién del Gobierno Su- 
premo, y, recorriendo todo el proceso, calificaba de delin- 
cuente a Rivero en Tacna, donde con expresiones publicas, 
con demostraciones y hechos, habia manifestado y propaga- 
do la adhesién al partido de Buenos Aires y detestacién del 
Rey, en Tambo, donde habia entrado en conferencias y se- 
cretos y recibo de papeles con Payardelle, emisario de Bel- 
grano, y en Arequipa, donde tenia comunicacién con una 
Junta de personas, dispuestas a sublevaciones en determina- 
do lugar, y habia dado pasos concernientes a ello, reparan- 
do en este propdsito todas las actuaciones con que se hacia 
las calificaciones respectivas, a que se refirid e] Intendente 
en su prolijo y metdéddico informe. Por otrosies y también por 
separado, pidi6 el mismo Agente Fiscal varias diligencias 
relativas a la mayor justificaciédn, dejando contradicha la sol- 
tura de Rivero y otros. De esta acusacién se did traslado a 
los reos presentes, quedando mandado que en Arequipa fue- 
sen llamados los ausentes a edictos y pregones, como ya lo 
han sido, y no han comparecido ni podidose verificar su 
prision. Se negéd la soltura de todos y cada uno de ellos; 
se recibiéd la causa a prueba y se mandaron practicar las ra- 
tificaciones y cuanto tenia el Agente Fiscal pedido; de la de- 
negacion de soltura se interpuso apelaciédn a la Sala Crimi- 
nal de Audiencia Nacional, donde se revocd el auto y se 
mand6 poner en libertad a todos los reos, bajo de fianza del 
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Haz, con la calidad de extenderse la carceleria a] recinto de 
esta ciudad”. 

’“ Aqui concluye el extracto y su copia que suscribo en 
sefial de su exactitud y fidelidad, de orden del Excmo. Se- 
for Virrey”’. 

Cayetano Belén" 
(Rubricado) 

. Este extracto tiene muchas equvocaciones de escritura 
en el original, como lo hemos observado al leer el micro- 

film correspondiente. No nos atrevemos a corregir todas: En 
lugar de padre debio decir Pedro, a! por él, cosas por caSos, 
calle por cama, Gomez por Gamio o viciversa, y otras seme- 
jantes. Hay palabras de mds y otras de menos. Que unas 
veces sobran y otras hacen falia para que haga sentido lo 
escrito. Se trata sin duda de un mal caligrafo. 

‘ 

Tunto con este extracto se encuentra la siguiente carta: 

“Copia. 
“Excmo. Senor.— En la Sala de lo Criminal se ha re- 

suelio que a don Manuel! Rivero y a don Antonio Ferrdndiz, 
presos, el primero en e. cuartel de artilleria y el segundo en 
el del Colegio Real, se les extienda 'a carceleria al recinto 
de esta ciudad y sus arrabales, bajo fianza que han produ- 
cido en cuya virtud se servirad V. E. impartir la orden supe- 
rior, para que se les franquee la salida de aquellos encierros. 
Dios guarde a V. E. muchos afios.— Lima, 14 de Julio de 
1814.— Excmo. Senor Domingo Arnaiz de las Revillas— 
Excmo. Sefior Marques de la Concordia Virrey, Gobernador 
vy. Capitan General del Peru.— Es conia.— Toribio de Ace- 
bal CRubricado )". 

Es ldstima, para nosotros, no habsr encontrado los autos 
originales para apreciar juridicamente, hasta donde tenia ra- 
zon e] Virrey, por la falta de apreciacidn en la documenta- 
cion y en las pruebas, no enviadas junto con el extracto, a 

la Corte. 
Pero, lo evidente es que la Rea] Audiencia, con gran 

prudencia hizo abatir la rebeli6n que se habria de producir 
al mantenerse en prision a Rivero. La soltura fue, realmente, 
un acto politico de efectiva importancia porque hizo fraca- 
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sar la rebelioOn, y sus resultados cualquiera que éstos fueran. 
Pero vedmos las comunicaciones del Oidor Domingo 

Arnaiz de las Revillas al Virrey Abascal, a quien amosco el 
tenor de aquella actitud realmente muy extrafia en los sstra- 
dos de la Audiencia de Lima. 

Estas comunicaciones se encuentran en e] A. G. I. Le- 
gaio 110 - 7 - 8. Lima 748, y prueban que, con motivo de 
esa prisidn se toco arrebato en las campanas de la torre, y 
que del campanario bajaron 16 hombres armados, mientras 
un grupo vivaba la Patria y “auxilio a élla’, “mueran los 
sarracenos’. Si el General Goyoneche, “erigiendo el puesto 
de soldado particular no hubiera con su disposicién y celo 
servido de norma a los principales y nobleza, !os cuales le 
siguieron, ocurriendo todos armados a defender la ciudad 
excitada, con los antecedentes del concurso de la canalla en 
la Pampa y noticias, que corrian de sus convocaiorias, la hu- 
bieran movido (a la ciudad) a una conmocidén. como la que 
se experimenté en Tacna’’, con Zela y Payardelle. 

“Por el oficio de U. S. de 14 de este mes, quedo impues- 
to de haber la Sala resuelto soltar del arresto en que se ha- 
Yan a los reos de infidencia don Manuel Rivero y don An- 
tonio Ferrdndiz, amplidndose la carceleria, bajo de fianza, a 
esta cludad y sus arrabales en cuyo concepto me pide V. S. 
dé las érdenes oportunas al efecto.— Esto en sustancia quie- 
re decir que, vista su causa por la Sala, no los contempla 
acreedores a pena corporal y, aunque a nadie cedo en hu- 
manidad y amor a mis semejantes, digan lo que quieran los 
facciosos y mal avenidos con e] sosiego que, por fortuna, 
logra e] distrito, de cuya seguridad estoy encargado por la 
Soberania, es publico que nunca he tratado de derramar 
sangre, no por esc puedo unir mi dictamen y modo de pen- 
sar al de la Sala, porque no es lo mismo usar de indulgen- 
cia con un reo que exponer con su libertad la seguridad pu- 
blica— Tengo a la vista un extracto prolijo y muy circuns- 
tanciado de la causa de estos reos, y en el hallo comprobado 
el delito de Rivero con la declaracién de su complice Fe- 
rrandiz, la venida de Payardelle a traerle pliegos y papeles 
de Belgrano, e] entierro de papeles y cartuchos, justificado 
con varios testigos, principalmente con la negra, su esclava, 

luego que se vid libre del influio de sus amos; lo que prue- 
ban la confesi6n de Gonzdlez a fojas 57 y la declaracion de 
Arancibia a las 62; las amenazas de Payardelle en Tacna de 
venir a Arequipa a sacar a Rivero de prisién; los conatos de 
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su hijo Mariano (Debe ser: Fernando) para lo mismo, con 
los de Paucarpatas, y, por Ultimo, la informacién recibida en 
Tacna, de que contestemente resulta la propension de Rivero 
a la insurreccién y a las locas y atrevidas expresiones con 
que se pronuncia, en desprecio de la jusia causa y elogio de 
los portefios—— Aunque no todos estos puntos (tienen) su 

debida justificacién, pueden adquirirla en el plenario; si uno 
solo no hace bastante prueba, juntos dan una idea completa 
del delito de los delincuentes, y !o cierto es que, aun como 

hoy se presenta la causa, no se advierte como pueden pur- 
garse estos reos de lo mucho que contra ellos resulta, que, 

si no es bastante para imponer una pena ordinaria corres- 
pondiente a la clase del delito, siempre seré suficiente para 
una extraordinaria, que los aleje de aquel sue!o, para que 
no reincidan en el crimen que antes proyectaron, porque 
me ha ensefiado la experiencia que los que una vez flaquea-. 
ron en la fidelidad, vuelven a ejecutarlo siempre que tienen. 
ocasién. Y, icon qué fianza cautelard la Sala que, puéstos 
en libertad, no vuelvan a continuar en su ma! logrado pro- 
pdsito? Bien ejemplo tiene la Audiencia de esta verdad en 
la soltura que decreté de] insurgente Arenales, el cual, no 
Habiendo podido llevar a cabo una revolucién en Salta, pa- 
sé al valle grande de Cochabamba, donde la realizo, y, aun- 
que alli fue batido, tiene en el dia conmovidas las provin- 
cias de Santa Cruz de la Sierra, Mojos y Chiquitos, y ener- 
vadas, por esta causa, las operaciones de] Ejército de] Alto 
Peru, por las fuerzas que ha tenido que destacar contra aquel 
insurgente y sus parciales. A pesar de estas reflexiones, re- 

mito apertorias las érdenes que V. S. me pide; no se dira 
nunca que he detenido e! curso a la justicia; la Sala quedard 
responsable de las resultas y yo daré cuenta al Supremo 
Consejo de Regencia, exponiéndole la imposibilidad en que 
me constituyen para mantener en paz estos dominios, unas 
providencias que antes. de tiempo ponen en libertad a los 

agentes de la insurrecci6én, para que contintien en ella, y de 
la.contrariedad que envuelve que cargue sobre mi, agobiado 
ya con tantos cuidados, todo e] peso de la responsabilidad 
del sosiego publico y que esié fiado a otras manos poner en 
libertad a los que, como Rivero y Ferrdndiz, lo perturban 
con tanto empefio.— Dios guarde a V. E. muchos afios. - Li: 

ma, julio 20 de 1814.— El] Marqués de la Concordia.— Sefior 
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don Domingo Arndiz.— Es copia.— Toribio de Acebal’ (Ru- 
bricado ). 

Con la misma carta esta también el eerie anexo N? 4 

"Excmo. Seror.— Enterada esta Sala Criminal de las 

oportunas reflexiones y advertencias de V. E. acerca de su 
resolucion en orden a la relajacion de la prisién en que se 
hallan don Manuel Rivero y don Antonio Ferrdndiz, de re- 
sultas de la sublevacién que se les atribuydé en la ciudad de 
Arequipa, y cuya conmocidn tiene a V. E. en el mayor con- 
flicto, sin embargo de esiar cautelada con la separacién de 
los dos supuestos autores y demds complices de dicha ca- 
pital y correspondiente fianza para volver a la_ carceleria 
siempre que en el plenario no esclarezcan enteramente su 
inocencia, ha acordado se le haga asi presente a V. E. como 
una consecuencia precisa del articulo 296 de la nueva Cons- 
titucién nacional en .que, sin distinciédn de causas ni casos 
se. halla literalmente prevenido que, en cualquier estado de 
la causa, que parezca que no puede imponerse al preso. pe- 
na corporal, se le ponga en libertad, dando fianza, no obs- 
tante lo cual, la misma Sala, a prevencion o para obiar iodo 
recelo, tuvo.a bien ordenar. que, en lugar de la absoluta ex- 
carcelacién o soltura, soliciitada por los indicados reos, se 
restringiese. a esta ciudad y sus arrabales, con lo cual pare- 
ce que ni quedan en aptitud de suscitar Jas novedades que: 
V..E. teme alli, y, con ja fianza que ya tienen otorgada: para 
el expresado. caso, también quedan ligados a presentarse en 
la propia carceleria, para oir sentencia, siempre que se ten- 
ga por preciso o conveniente por el Juez. o Jueces que hayan 
de fallar, sobre e] proceso. Es cuanto a congrua contestacion 
al oficio de V. E. en 20 del que rije, ha parecido significar 
a ‘Vz _E. antes de pasar las érdenes que se sirve acompafniar- 
me, para los Comandantes militares de los cuarteles en que 
se hallan presos los dos expresados reos y que retendré por 
ahora, en inteligencia de que a dichos Comandantes no les 
compete otra intervencion en el asunto que la de enterarse 
por el escribano de cdmara de la Sala de si estdn otorgadas 
las fianzas prevenidas por esta, ern suposicién de que, co- 
mo.la Constitucién, en el citado articulo. no especifica la cla- 
se de ellas, sa ha creido suficiente la del Haz y de personas 
de notorio abono, por lo que no parece que puéde ser otro. 
su cargo, sean cuales fueren las resultas posteriores,.en tan- 
to grado que, por los otros articulos 242, 243, y 245, de la 
propia Constitucién Nacional, se previene en e] primero que 
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la potestad de aplicar las Leyes en las causas civiles y cri- 
minales, pertenece exclusivamente a los Tribunales, en el se- 
gundo que ni las Cortes ni e] Rey podrdn ejercer en ningiin 
caso las funciones judiciales, avocar causas prendientes ni 
mandar abrir los juicios fenecidos, y, en e} tercero, que los 
Tribunales no podrdn ejercer otras funciones que las de juz- 

gar y hacer que se ejecute lo juzgado, que son otros tres 
de los fundamentos que han regido y deben regir en e] dia 
las facultades exclusivas de la misma Sala, y que V. E. ha 
tenido muy presentes para incluirme los dos oficios agre- 
gados de que tengo hecha mencion. — Dios guarde a V. E. 
muchos afios. Lima y julio 23 de 1814 —— Excmo. Sefior. — 
Domingo Arnaiz de las Revillas— Excmo. Sefor Marqués de 
la Concordia, Virrey del Perih — Es copia — Toribio de 
Acebal.”’ CRubricado). 

Con la misma carta esta también el] siguiente anejo N? 5: 
“Copia. — No satisface e] oficio de V. S. del 23 de este 

al que le dirigi con fecha 20 del mismo; vuélvalo V. S. a leer 
y vera que no fijé la cuestion en las atribuciones ni en los 
limites del poder judicial, sino en el estado, méritos de la 
causa y consecuencias de la determinacion, y, por lo mis- 
mo, pudiera V. S. haber excusado citar tantos articulos de la 
Constitucion, hablando con quién, por su alta dignidad, los 
debe tener presentes todos, para ser el primero en observar- 
los y hacerlos observar a los demas. La prueba de esta ver- 
dad, como V. S. se vé precisado a confesar al fin de su oficio, 
es la prontitud con que le remiti las 6rdenes que me pidio, 
para la soltura de los reos, pero no estorba este paso a ir 
consiguiente con el poder judicial, en la parte que estéd en- 
cadenado con el mando politico y militar, para conocer la 
incongruencia de una determinacion y sus malas resultas, ni 
tampoco veo ningun articulo en la Constitucién que me pri- 
ve, como Virrey ni como Jefe Politico del Reino, encargado 
y responsable de su custodia y sosiego, de decir lo que me 
parezca en asunto que interesa la quietud publica y segu- 
ridad del Estado. El triunfo de los parciales de Rivero, el 
regreso a Arequipa de los demds reos prdéfuges por esta 
causa, el desaire y censura de los procedimientos de] Inten- 
dente, el desaliento que causard esta providencia a otros Je- 
fes politicos que pueden verse en igual caso y el temor de 
que, engreidos Rivero y sus cémplices, puedan volver al 
empeno, son las consecuencias que prudentemente deben 
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recelarse y quisiera hubiesen hecho mds circunspecta a la 
Sala, y, aunque ésta ha creido cautelarlo todo, con la fianza 
del Haz, yo, por mds que V. S. se esfuerce en persuadir la 
eficacia de la providencia, la tengo por insignificante, pues 
los reos se iran cuando quieran y los reclamos para que 
vuelvan al arresto serdn infructuosos, en cuyo caso, la Sala, 
ciertamente se hallar4é muy embarazada en tener que casti- 
gar a los inocentes fiadores, dejando sin castigo a los delin- 
cuentes, pero, sobre todo, lo mds admirable es que la Sala 
no haya encontrado un medio entre !os extremos de impu- 
nidad o pena de un delito gravisimo, pues tanto como el! pri- 
mero vale la soltura decretada y el segundo consta del ex- 
tracto que de oficio tengo a la vista. — V. S. elude entrar en 
contestacién acerca de los méritos de la causa. contentdndo- 
se con suponer (para justificar la providencia) aque la revo- 
lucién intentada en Arequipa se atribuia a Rivero y sus par- 
ciales; aplaudo su silencio; bien sé que solo el Rey puede 
pedir a los Ministros razon de lo juzgado y que, por lo mis- 
mo, acostumbran hacer de sus determinaciones un misterio. 
He visto la causa en extracto y la han visto otros de mi orden: 
sé la vida y milagros de Rivero anteriores al suceso de Are- 
quipa; los libros que le han venido de Espafia; quien se los 
envio y uso que ha hecho de ellos; he hablado con algunas 
personas de graduacién y cardcter que se hallaron alli al 
tiempo de] suceso; no ignoro que e] Agenie Fiscal pidio su 
remision a Espafia; que el Juez de Primera Instancia denegd 
la soltura; que ambos sefiores Fiscales la han contradicho; y 
no sé por qué el de] Crimen no suplicé de la providencia, 
siendo revocatoria; el suceso fué de la mayor publicidad y 
escandaloso; todos, suponen a Rivero el principal autor de 
el, menos la Sala; porque Dios habré dado a V. S. y sus com- 
paneros luces que nos niega a los demds. Pondré fin, de 
una vez, a esta materia, diciendo que V. S. tiene en su poder 
las érdenes para la soltura de los reos y es drbitro de ponér- 
las en ejercicio o retenerlas, como guste, aconsejdndole que, 
si se resuelve a lo primero, no vaya sin ellas al cuartel el 
escribano de caGmara, porque se expone a un desaire. Dis- 
ponga V. S. se pasen inmediatamente los autos, para la con- 
tinuacién de la causa, al Juez de Primera Instancia, a quien 
ya tengo prevenido me mande sacar testimonio de ellos, pa- 
ta los fines que indiqué a V. S. en mi anterior oficio, advir- 
tiéndole que, otra vez, evite conmigo la palabra conflicto, por- 
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que, o V. S. no entiende su significado o se olvida de lo que 
soy y de lo que represento. — Dios guarde a V. S. muchos 
anos. Lima, julio 27 de 1814.— El Marqués de la Concordia.— 
Senor don Domingo Armdiz. — Es copia. — Toribio de Ace- 
bal’. CRubricado). 

Con la misma carta esta también e] siguiente testimonio 
que tiene muchas equivocaciones, de] amanuense que !o es- 
cribid en 1814: 

"Auto proveido por el sefior Juez de Letras. — Lima y 
julio veinte y nueve de mil ochocientos catorce. — Por reci- 
bido este oficio, agréguese el extracto a que se refiere, for-. 
mado de mi propio pufio, con el destino de expedirme, su- 
puesta la multitud de actuaciones en las confesiones de los 
reos, e] mismo que, con noticia de existir en mi poder; me: 

pidiéd antes de ahora e]l:Excmo. Sefior Virrey, y se lo. fran- 
qué, en virtud de] oficio’ de] dia doce del presente mes, a 
cuya consecuencia y con inserciédn de ese, se sacard testi- 
monio. por duplicado de la respuesta primera, que corre en 
6l1 segundo cuaderno, de] fiscal: don Miguel de Eizaguirre, de- 
las del Agente doctor don Miguel Urdapileta, que se halla en 
el tercero, y. de la segunda de] mismo Fiscal, producida Ulti- 
mamente en la.Sala Criminal, entendiéndose aque debe ir en 
seguida de la de] Agente el auto proveido por este Juzgado,” 
denegatorio de la soltura de los reos. y en seguida de la 
ultima respuesta fiscal el de la Sala Criminal, todo lo que: se 
verifique con la mayor prontitud, para dirigir'o a la Superio- 
ridad, y, hasta su debido caso, queden reservados los dos 
Oficios, con las notas respectivas de su obedecimiento y eje- 
cucién. — Belén..— Manuel Malarin”. 

“En conformidad del auto que vd por cabeza, hice sacar 
y saqueé testimonio a la letra de las piezas que en é] se de- 
signan y que se hallan a fojas ochenta y cinco, cuaderno se- 
gundo, a fojas cuarenta y ocho del mismo, el auto proveido 
por el sefior Juez de Letras, doctor don Cayetano Beldon, Mi- 
nistro honorario de la Audiencia nacional de Charcas, del: 
citado cuaderno, y, a fojas setenta y cuatro vuelta, la vista de! 
citado sefior Fiscal de] Crimen, Ultimamente el auto proveido 
por la Sala Criminal de esta Audiencia Nacional, que se re-- 
gistra a fojas ochenta y cinco vuelta, cuyos originales se ha- 
lan en los autos que se siguen en dicho Juzgado, por remi- 
sidn de la enunciada Sala Criminal contra don Manuel del 
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Rivero y complices en la sublevacién intentada en la ciudad 
de Arequipa, y el tenor a la letra es como se sigue: 

Vista del Fiscal. — El Fiscal, en vista de estos autos se- 
guidos contra don Manuel Rivero y otros, por deliio de in- 
tentada sublevacioén, dice que, sin precedente justificacién 
de este delito y sin haber notificado a Rivero, en el acto de su 
prisién, e] mandamiento de] Juez, ejecutd esta, como igual- 
mente otras; para aquella, fué allanada su casa, cerca de las 
dos de la mafiana y extraido también, en calidad de deteni- 
do, don Estanislao Aranivar, sin otro antecedente que el] de 
ser hijo politico de Rivero; a ambos y a oiros se les recibid 
insiructivas con juramento, el mismo que se recibiéd a los 
otros en sus respectivas declaraciones y confesiones; estas 
han sido tomadas sin anterior auto aprobatorio de su prisién 
haciendo cargos de hechos que no constan, suponiendo al- 
gunos por ciertos, sin serlo, y amadiendo preguntas insidio- 
sas\e] Juez ha sido e] Intendente, quien, como Gobernador, 
solo podia formar el sumario hasta el estado de confesion, 
arregiandose a las Leyes y a !os articulos de.Constitucidn, 
que notoriamente ha quebraniado, pasdndolo después a un 
Juzgado de Primera Instancia, para que procediese en justi- 
cia; asi lo pidid, ante el] mismo, don Estanislao Aranivar, a 
fojas una habiendo apelado y concedidosele la apelacién a 
fojas ciento ocho; recibidas y agregadas varias declaraciones 
y diligencias, remitid la causa el Excmo. Sr. Capitan Gene- 
ral, con su informe de fojas doscientas, por cuyo conducto 
ha pasado a esta Audiencia Nacional, con !os tratados como 
reos, que remitid, y constan de la certificacién antecedente, 
quedando en Arequipa la esclava Pascuala; la causa corres- 
ponde al Juzgado de Primera Instancia de Arequipa, a cuyo 
Iniendente y Asesor debe el Tribunal] apercibir sobre el me- 
jor cumplimiento de la Constitucién, sin perjuicio del dere- 
cho de las partes sobre los excesos indicados, pudiéndose 
poner en libertad, con obligacién de presentarse al Juez, y 
eniendiéndose la de don Manuel Rivero, bajo la fianza ofre- 
cida por sus hijos a fojas del expediente, numero mi] dos- 
cientos ochenta y cinco; sobre todo el Tribunal hard lo me- 
jor. Lima y febrero veinte y cinco de mil ochocientos cator- 
ce. Eizaguirre”’. 

“El agente Fiscal, en vista de los dos cuadernos de actua- 
ciones de pesquisa, remitidos por e] Intendente de la ciudad 
de Arequipa, sobre conmocidén intentada en ella y otros exce- 
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sos, y del tercero, subsanacién de los defectos que se advir- 
tieron en aquellos, dice: Que e] reo principal, don Manuel] de 
Rivero, Capit4n de Milicias, a pesar de su negativa sobre 
las expresiones que vertid en el pueblo de Tacna, con publi- 
cidad y descaro, manifestandose contrario a la justa causa de 
la subordinacién a nuestro Soberano, a las Cortes Naciona- 
les y sujecién de] buen orden, descubriendo con ellas una 
decidida adhesiédn a los designios y malvados proyectos de. 
los insurgentes del Virreinato de Buenos Aires, con demos- 
traciones escandalosas, concernientes al mismo propdésito, 
esta convencido en ambos extremos, a consecuencia de la 
informacién que corre a fojas ciento cincuenta y ocho, cua- 
derno primero, principiada a dos de noviembre de mil ocho- 
cientos trece, ante e] Coronel de los Ejércitos Nacionales y 
Comandante en Jefe de la expediciédn. don José Garcia de 
Santiago, quien la recibiéd por comisién del anunciado sefior 
Intendente, por todos los testigos de que se compone, los 
cuales se traen a varias particularidades, Don Pedro Salgado 
asienta de positivo y de publica voz y fama y por haberselo 
oido al mismo que ponderaba las ventajas que aquellos nos 
hacian en sus expediciones. Don Pedio Garcia dice que sa 
be a mds, como punto constante a todo el vecindario, que, 
habiendo predicado un religioso del Colegio de Moquegua, 
en la fiesta de] Carmen, exhortando al servicio del Rey, ¢x- 
presé a presencia de muchos que, si iuviera a su cargo el 
mando, lo despacharia en una mula aparejada al ejército 
contrario. Don Antonio Palacios asegura lo propio y afiade 
que saco a luz varios trajes y gorras con inscripciones que 
decian Viva la libertad y Belgrano; que en los congresos y 
saraos pronuncié las mismas aclamaciones y que, en uno de 
ellos, presentando un pufal desnudo, expuso que, al que se 
manifestase opuesto, se lo envainaria en el pecho, terminan- 
do por estos motivos, lo tenia por e] mds acérrimo enemigo, 
pues adoptaba a los revolucionarios. Don Manuel Cuesta 
Pimentel asienta que oy6 las declaraciones de Rivero en las 
calles; que iba rodeado de los principales vecinos, que se !as 
celebraban, y que llegaron a su noticia las palabras que vir- 
tid contra el religioso de] sermén Cque son las puntualizadas 
por el testigo Garcia). Ultimamente, don Mariano de !a Flor 
explica de oidas y con generalidad, cerca su propensién a 
dichos revolucionarios. Entre los conocidos en estas Amé- 
ricas, es fuera de duda que han sido los mds perversos y de 
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pravados. Ellos han sacudido de] todo el yugo de la Sobe- 
rania de las Cortes, escoltados con la fingida apariencia de 
sujetarse a nuestro Rey cuando sea restituido y consertar para 
su dominacién aquellas provincias, sin embargo de _ haber- 
las alterado y sublevado en la mayor parte; se han sacudido 
de todas las autoridades legitimamente constituidas; han arro- 
jado de su suelo a los magistrados y jueces, separdndolos 
con inhumanidad en embarcaciones estrechas con injuria con 
la denominacién de ignorantes o injustos sin advertir la menor 
llaneza y falsedad de elia, y que, aunque lo fuesen, estaban 
en estrecha obligacién de respetarlos y obedecerlos, entre- 
tanto clamasen a la Superioridad por su reforma; han quitado 
la vida, pasando por las armas, a personas de la mayor con- 
sideracién y algunas egregias; en suma, han sustentado una 
guerra viva contra la Corona y la dominacién espafiola, la 
mds equitativa, catdlica, enlazada con las de las Américas, 
por medio de las mds intimas relaciones de consanguinidad, 
costumbres, educacién y obras inductivas de eterna estre- 
chez e indisolubilidad, ocasionando innumerables muertes, 
desastres y ruinas, en perjuicio de] Estado y aun de sus pro- 
pias familias e intereses, llegando hasta el extremo de cons- 
tituirse unos conquistadores de esta Mar de] Sur, sin omitir 
los medios inicuos de seduccién aireviéndose a escribir car- 
fas, con este objeto, a los cabildos de varias ciudades de este 
Virreinato, sin otra mira que la de Saquearlas y dominarlas 
con preponderancia, como lo han verificado aun en el dia 
con las de comprehensién de aque] comando, debiendo bas- 
tar esta experiencia, para que todos los detestasen, coadyu- 
bando a que los eslabones de la cadena de sus males y per- 
versidades los arrastrasen hasta su Ultima ruina y extermi- 
nacién, si acaso no se arrepienten y sujetan a la Constitu- 
cidn que en el dia nOs rije y gobierna Estos son unos he- 
chos tan publicos y notorios que puede asegurarse que, fue- 
ra de la clase infima, nadie los ignora (1). Ha sido forzoso 
deducirlos para demostrar la delincuente conducta del Ca- 
pitan Rivero, en cuanto a estos cargos, que, en concepto de 
su ministerio, son los mds graves de los demds que contra 

  

(1) Hay “técnicos de la historia” que, a estos patriotas, por 

sus formalidades externas y oficiales, los clasifican como 

“fidelistas”, 
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6] miitan, pero lastimadndose: siempre de: la infeliz situacién 
de aquellos portefos; pusiladnimes, que no han podido sacu- 
dirse de su. cooperacion violentada. y de la mayor y sana 
parte de los otros, que por estar desarmados, se han hallado 

en el] triste estado. de no poder resisiirles y contrarrestarles. 
A consecuencia del] sistema de propagar las revoluciones con 
todo este conocimiente, consta del sumario que los emisa- 
rios del infame Belgrano, caudillo de las tropas de Buenos 
Aires, es decir, los Payardelles Enrique y Antonio, soplaron 
el. fuego de la sedicién en Tacna, en los términos que la ex- 
plican el Subde.egado don Francisco Suero y don Antonio 
Palacios en sus informes de veinte y tres de octubre de] afio 

pasado, que corren de fojas setenta y seis a ochenta y dos 
del cuaderno primero, formando tropa mandada por don 
Francisco Suero, poniendolos en prisi6n, con amenazas de 
pasarlos por las armas, lo que tal vez hubieran ejecutado. si 
no. hubiesen logrado auxilios para evadirse de ella, y jactan- 
do el enunciado Enrique que el dicho don Manuel Rivero era 
su intimo amigo y que correria sangre si no lo sacaban del 
arresto en que esiaba en la ciudad de Arequipa, avanzando 
Palacios que le conminaba para que pusiese oficio al Sefior 
Intendente, adhiriendo a la libertad que queria dar a aquel 
con que seguiria. su suerte en el castigo, si no le franquea- 
ba. A fojas noventa de] mismo cuaderno declara don José 
Maria Barberi las aventuras que le acascieron con los Payar- 
delles en Tagna ahadi¢ndo que se hatlaba con 6] de Co- 
mandante Carlos Garcia Rea con el zambo Urbano Sancio, 
que le auxiliaba, Pablo Deigado, Calderén y Gomeéz; que pu- 
blicaba Payardelle, cuando trataba del arresto de] menciona- 
do Rivero, que irla a sacar y a librar un hombre tan bueno 
y defensor de la Patria. — No acusa por esto su ministerio al 
Capitan Rivero de influjo directo en las revoluciones de Tag- 
na, pero tampoco puede omitir que Jas expresiones que alli 
produjo inconsideradamente, dispusieron los Gnimos y que 
en ellos dejd sembrada una semilla perniciosa de pésimo 
ejemplo. Menos puede desentenderse de] modo con que los 
Payardelles se explicaron a su favor, por lo que importa al 
conceptc del otro cargo, resultando, de que va a tratar, a 
fojas diez y siete vuelta, cuaderno uno. Afirma el testigo 
don. Manuel. Honora Sotomayor que, viniendo hacia Arequi- 
pa encontro.-a Payardelle en’ el camino, en cuyo acto se co- 

munico que se dirigia a la propia cludad y que, cuando re- 
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gresé a Ilo, hall6 al mismo en la Quebrada de Tambo, acom- 
pafiado con José Maria, con quien iba la primera vez; que, 
reconviniéndole por la aceleracién con que habia vuelto, le 
contest6 que no era tiempo de divertirse, refiriéndose al Mar- 
qués de Villa Hermosa, por haberle este dicho a presencia 
de don José Nufiez, que corria que el enunciado de Payarde- 
Ile era e] conductor de los papeles de Belgrano; a fojas diez y 
nueve contesta don José Nufiez la ida de Payardelle desde Ilo 
a Arequipa con el referido José Maria y que este Ultimo le 
comunicé a don José Villena la conduccién de los pliegos; 
que ambos entraron a !a ciudad e] domingo o lunes por la 
tarde y en la madrugada del siguiente dia retrocedieron a 
Tambo y que iban bien proveidos de armas. A fojas veinte, 
el citado don José Torres de] Valle le contd el encuentro que 
tuvo en Ilo con Payardelle que, remudando alli las mulas de 
habilitacién, }e comunicé se dirigia a la ligera a Arequipa, 
con dnimo de volver al siguiente dia, y que advirtid los pa- 
peles que llevaba en las alforjas y que iba bien armado. A 
fojas ciento cuarenta y cinco vuelta, depone don Mariano 
Valdivia, su mayordomo en la Hacienda de Tambo, que, a su 
parecer, uno de los expresados Payardelle del cual dd& sefia- 
les, que llevaba un compafiero y a quien le repelid un obse- 
quio que le hacia, estuvo con el Capiiadn Rivero y se retird 
con él] a la casa de Pailas, sin que pudiese percibir la con- 
versacién; que salieron a! corredor a parlar, cenaron tem- 

prano y se fueron al salir el sol. A fojas ciento cuarenta y 
nueve, dice don Manuel Benavides que fué a visitar a Rive- 
ro y lo vid con un pasajero que le entrego unas cartas en el 
corredor, designado los mismos distintivos dados por el an- 
terior testigo, afiladiendo haber oido después que aquel se 
llamaba Enrique Payardelle, con quien enconiré en la misma 
casa de Pailas, por lo que se retir6 incomodado, sin despe- 
dirse. A fojas ciento cincuenta y una asegura don Antonio 
Corbacho que estuvo en la misma finca y cuando salia de 
ella fué llamado Rivero por uno que acabaha de llegar, a 
quien no conocié, pero que Benavides, con quien estuvo pre- 
guntandole reservadamente quien era le hizo entender que 
Payardelle. Desde fojas ciento sesenta y dos a fojas ciento 
noventa y nueve del testimonio de la pesquisa de la rebe- 
lién Ultima de Tagna, el primer testigo, don Vicente Corta- 
barria, dice que ha oido que conducian varios individuos, co- 
moa Payardelle, pliegos de Rivero a Belgrano EE] segundo, 
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don Martin Hurtado, lo mismo, El cuarto, don Diego Lubis 
(?), lo propio que aquellos y este expresa que aque! le des- 
paché titulo de Comandante de la Mar del] Sur, El quinto, 
que ha sabido por noticias que conservaba correspondencia 
con Rivero; que oyo, entre otras voces, la de este, quien de- 
cla Cen una funcion de alcaldia) “Viva Ja Patria sobre todo”: 
la carta reservada que se ha agregads a fojas diez, cuader- 
no iercero, por el autor que la escribi® al Sefior Iniendente, 
la cual tiene reconocida bajo de juramento, le comunica la 
noticia que adquirid de los pliegos de Belgrano rotulados a! 
Capitan Rivero, en cuyo acto debio el Senor Intendente pre- 
suniarle el sujeto que se la did, y también !e ministra el re- 
celo en que estaba de que para e] dia veinte y cuatro se pre- 
paraba un motin en la ciudad, A presencia de las anterio- 
res deposiciones que se han puntualizado y de las otras con- 
cernientes a su vehemente propensién a los sediciosos de 
Buenos Aires, le hizo tanta fuerza que en su confesion la ad- 
miracién que le causaba, negando siempre su _ complici- 
dad en estos cargos, que, aunque no esidn plenamente com- 
probados, arguyen contra él esforzadas y eficasisimas pre- 
sunciones de que los Payardelle le entregaron las de Bel- 
grano. Sea cual fuere el contesto de ellas Cque aunque 
absolutamente se ignora) se deja entender, por todo cuanto 
se ha expuesto, que serd seductivo y aun determinado a las 
alteraciones a que aquel ha propendido en la mencionada 
caria, que en las primeras actuaciones se conservo oculto en 

pliego cerrado, se asienta que el conductor de ella era don 
Enrique Payardelle, y, conforme al reconocimiento, fué dicta- 
da en veinte y uno de septiembre de mi] ochocientos trece y 
remitida con otros pliegos de la misma fecha desde Tagna, 
gue dista; segun se sabe, ochenta leguas de Arequipa, las 

que absuelven los propios de cuatro dias y los que no lo 
son en seis, de uno u otro modo se arguye que puso en justa 
espectacion y recelo al dicho Sefior Intendente, y que-le sir- 
vié de fundamento para la cabeza de] proceso a que dio 
principio en el dia veinte y siete del mismo mes y ano. 
su tenor, expuso en su declaracién de fojas una vuelta, cua- 
-derno primero, don Antonio Ferrdndiz. (1) que en esa mis- 

(1) El alférez don Antonio Ferrandiz dio declaracién el 9 de 
Julio en Tacna, ante el Subdelegado Antonio de Rivero y 
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ma mafiana lo hizo llamar el Capitan don Manuel con un ni- 
fio pecoso, cuyo nombre ignora, que estaba enlutado por su 
madre y que tenia por apellidos Escobedo y Evia, que, ha- 

“Biendo ido con él le ofrecié hacerlo feliz y Comandante, con 
tal que diese muestras de buen patricio, y que, a su pro- 
puesta, se juramentaron ambos de oo Sigilo; que, eva- 
cuado este paso, le descubrio el proyecto que tenia de tomar 
e] mando, asaltar el cuartel que corria a su cargo, tomar las 

armas con los cafiones; que habia gente bastante y le avisa- 
tia si al dia siguiente o al inmediato; que todo esto lo pre- 
sencié el referido Escobedo y que, a este tiempo entr6o un 
Gallerito Salazar, con cuyo motivo se despidid. Por no haber 

_ parecido quedo la cita sin evacuarse y la ocultacién es muy 
digna de notarse. E] agrimensor don Antonio Gonzdlez, en 
su confesion de fojas cincuenta y siete dijo: Que con un sol- 
dado nombrado Cipriano lo llamo el] capitan don Manuel] Ri- 
vero; que aquel le pregunto qué era lo que se pensaba acer- 
ca de la sublevacion, que contestandole que él no se metia 
en eso, ni queria ir a casa de] Capitan Rivero, en el! dia vein- 
te y siete de septiembre lo buscé en la suya el ‘eferido y, mo- 
viendole conversacion sobre lo que se pensaba y el! plan que 
tenia para aquella, le repuso que el tal pensamiento no era 
de hombres de bien, que, para ponerlo en ejecucién, nece- 
sitaba de armas, plata y gente, que asi lo que convenia era 
ausentarse; que; viéndose rebatido le dijo: Pues Gonzdlez, 
ya no hay nada, y se retiro, concluyendo sobre esta materia. 
que a dicho soldado Cipriano, Alejandro Adriosola y el mu- 
lato arequipenho, que también se lo propusieron. los despididé 
disuadiéndolos con mds vigor. Examinado instructivamente 
a la foja cinco del citado Rivero, en el veinte y ocho de sep- 
tiembre Cque fué el inmediato a la cabeza del proceso) dijo: 
Que sabia por noticia la atribuciédn que se le hacia de autor 
de la conmocién, pero que era lo conirario, respecto a que 

Aranibar sobre la sublevacion de Tacna, el 20 de junio. Fe- 
rrandiz estaba de guardia, en el cuartel, cuando se pre- 
sento ante él Francisco Antonio de Zela, deteniéndolo; pe- 
ro el alférez Santiago Pastrana declar6é que él al subir a su 
cuartel fue intimado de prisi6n por el citado oficial Fe- 
rrandiz. (Ctineo Videl. Historia de laInsurrecci6n de Tacna, 

pag. 158) dice que Ferrandiz y Pastrana volvieron al ser- 
vicio del Rey en el Regimiento de Dragones. 
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dias antes le aseguro a don Antonio Gonzdlez, quien le re- 
firid lo que de é] se decia y que por eso queria retirarse de 
Arequipa; que, en la propia tarde de aquella conversacidn, 
cando iba a su tertulia, le salid al encuentro un mozo achi- 
nado, cubierto con un capoton, cuyo nombre ignora, que son 

las sefiales del cholito Adriasola, le cont6é que era uno de los 
que concurrian en la junta de Pampa, que se hacia para de- 
fender la Patria, a fin de felicitarlo como a los portefios; que 
a este le reprendio y le encargo que le despachase a los de- 
mas de la junta, y que lo propio verificO con otros tres que 
le buscaron a este propdésito en la mafiana siguiente, a los cua- 
les omitid nombrar, sin q' sus contestaciones manifestasen la 
mala opinidn que le tenian, que por ello le solicitaron tres 

de los concurrentes en los tratados sediciosos que tenian en 
la Pampa, para realizarlo; que en efecto tuvo en la materia 

con don Antonio Gonzdlez el consejo que este le did de que 
‘se ausentase de la ciudad, en produccién propia, y,. ocultan- 
do lo demds que este ha referido en su confesién, en la que 
explicd segun se ha puntualizado, aun con mds extensién 
que en su declaracién instructiva de fojas diez y nueve, re- 
catando en todo las maquinaciones de] Capitan Rivero, asen- 
tando que lo busco el sambito Barbero (que es Pedro Del- 
gado, que hizo fuga del Cuerpo de Guardia) para instarle a 
que asistiese en la dicha Pampa, afiadiendo que Rivero acor- 
do con él el que le remitiese a los demas, que fuesen a pro- 
vocarle, a quienes queria disuadir, pero, como en la confe- 

—siodn descubriéd llanamente cuanto se ha expuesto, es preci- 
so concluir que, por las deposiciones te Gonzdlez y Ferrdan- 
diz, debe reputarse por convencido en el designio o conato 
que tuvo de sublevar el motin y que, si no lo ejecutd, fué por 
habérselo rebatido Gonzdles y no haber obtenido el expreso 
consentimiento de Ferrdndiz, por e] ingreso de Salazar. — El 
cuerpo de los delitos de las expresiones que virtid en Tagna, 
como consistentes en meras palabras vertidas de afeccion a 
los insurgentes de Buenos Aires,:como igualmente el de la 
intencion sediciosa comunicada a otros, est4 probado y no 
pueden calificarse de otro modo que con las declaraciones 
de los que las oyeron y las de aquellos a quienes con reser- 
va se comunicé e] designio, sin.que en esto haya la mds li- 
gera duda— Es evidente que en las declaraciones -subsana- 
das, hechas por don Antonio Gonzdlez a fojas: una. del cua- 
derno tercero y don Antonio Ferrdndiz a fojas cuatro del pro- 
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pio, han retractado enteramente cuanto expusieron contra el 

Capitan don Manuel del Rivero las anteriores efectuadas ante 
el Sefior Intendente, atribuyendo a este y a su Asesor que 
sus aserciones contrarias fueron extraidas con amenazas, 
extorsiones e influjos, y aun dictadas en la mayor , parte, 
contra su voluntad, intentando persuadir'o asi con varias de- 
signaciones que puntualizan, mds, entretanto no las com- 
prueban, debe estarse a la notoria integridad de aquel magis- 
trado, al honor de su.persona y empleo. Estas circunstancias 
hacen impersuadible que aventurase tan estrechas obligacio- 
‘nes con unos reos de. quienes debia recatarse, aun cuando 
estuviese poseido de la aversién o encono y que lo verifi- 
case asi con cooperacién de un letrado que, por su Oficio, 
experiencia y conocimientos, tiene la presuncién a su favor, 
v. que también interviniese en tanta iniquidad el escribano 
en quien descansa la fe publica y a la.que debe deferirse. 
. capitan Rivero, en su primera confesién y en su ultima 

de fojas quince vuelta, de] cuaderno tercero, insiste en apo- 
yar esforzadamente la enemistad declarada con que le ha 
perseguido el Sefior Intendente, refiriendo con mucha exten- 
sién los motivos y causas que le han precipitado a decla- 
rarse por su mayor e implacable enemigo; ellas son redu- 
cidas en la mayor parte a competencias e irrevocables de los 
oficios que ambos han ejercido, que, no tocando en perso- 
nalidades, no inficionan ni pervierten el Gnimo, especial- 
mente en e] grado que se figura, y mucho menos pueden 
llegar al extremo de las prevaricaciones y excesos que se 
tienen rebatidos. E] objeto que lleva no es otro que el de 
desacreditar las actuaciones y de liberar las deposiciones de 
los testigos que han sido examinados, contra los cuales de- 
duce varias tachas que a su tiempo deberd calificar, y es- 
pecialmente contra Ferrdndiz, de quien afirma ser medio 
atontado, pero lo contrario manifiesta en su declaracion ins- 
tructiva y confesion subsanadas, en las cuales se explica con 
demasiado artificio, para persuadir la justicia de sus retrac- 
taciones, mas la de este y la de Gonzdlez no indemnizan al 
capitan Rivero (al menos en el actual estado del juicio), por 
ser comun opiniédn de los autores mds cldsicos que en este 
caso debe estarse y deferirse a sus primeras aserciones, por 
estar depuradas de los miramientos, persecuciones, ruegos, 
sobornos y otros arbitrios con que suele consequirse e] que 
se desdigan, y mds cuando también se interesa su propia 
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vindicacion, debiéndose igualmente tener mucha considera- 
cién al juramento que les tomo el Sesjfior Intendente y del 
que han sido en lo absoluto relevados en las gestiones que 
en este Juzgado se han tenido con él, ellos sin adoptar el 
poderoso fundamento con que su Ministerio, en su respuesta 
de ocho de abril] de] afio corriente, impetr6 que no se debia 
omitir aque] acto religioso, que afianza la verdad cuando la 
averiguacion se extiende a descubrir complices 0 excesos 
que no sean propios, como la Constitucién solo lo veda para 
con estos, y que, limitando e] juramento bajo la condicion de 
que solo corra con aquellos, quedaba salvo y cumplido el 
nuevo .Estatuto Nacional, desvanecido el dbice deducido a 
Ferrdndiz y sin que el capitan Rivero haya tildado de modo 
alguno a Gonzdlez, siendo estos, por su edad y empleos, fi- 
dedignos, pues aquel es un oficial] militar y este un agrimen- 

sor, son unos individuos que merecen toda fe. En efecto, 
con las doctrinas alegadas, combindndose ambos en e] he- 
cho sustancialisimo que fueron incitados y provocados al mo- 
tin meditado por el referido capitan, debe este graduarse 
convencido plenamente en aquel crimen, con la regravacion 
de ser la cabeza principal o el mayoral, segun la expresién 
de la Ley de Partida, entendiéndose lo propio aun cuando no 
fuesen abonados por la naturaleza del delito, en cuya com- 
probacion valen los inhdbiles, en virtud de que, conforme 
a la Ley, es de prueba privilegiada. Las juntas subversivas 
hechas en los barrios de Huanamarca y San Lecrenzo, bajo 
la nominacién de la Pampa, que los varios concurrentes a 
ella, que para ponerse en ejecucion solicitaron a don Anto- 
nio Gonzdlez y aun al capitém Rivero, resultan de las decla- 
raciones que corren de fojas doce hasta diez y siete, cuader- 
no primero, y aun de las instructivas de aquellos y sus con- 
fesiones, de] modo que ya se han axplicado. Aunque en 
estas no hay dato positivo de instigacidn o influjo de parte 
de] mencionado capitan, es de presumir que la tuviese a con- 
secuencia de los anteriores datos y ocurrencias acaecidas 
con Ferrdndiz y Gonzdlez. En las deposiciones de fojas se- 
tenta y siete a fojas sesenta y ocho, cuaderno primero, se 
puntualizan los motores de aquellos conventiculos y en efec- 
to se encontraron en sus casas pdlvora, balas y cartuchos 
en los terminos que aparece de fojas sesenta, con los papeles 
seductores de fojas ochenta y cinco y cincuenta y seis, cua- 
derno primero, bien que se dejé en blanco e] existo del re- 
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conocimiento de sus papeles, en el que corre de fojas ciento 
quince a fojas ciento diez y ocho, la de la criada Pascuala, en 
la que expresa la quema de pdlvora que se hizo en la huer- 
ta, que se sacaron a ella cinco o seis escopetas, que anterior- 

mente se fabricaron perdigones y que se rompieron papeles, 
dando al mismo tiempo sefnales ie los sujetos incdégnitos que 
buscaron a su amo en su Hacienda, y que tal vez convendré 
con las deposiciones puntualizadas ya, del ingreso a ella de 
Enrique Payardelle y su compafiero, conociendo el capitén 
Rivero lo que le grava, por los hechos de tanta considera- 
cion, que refiere, con los que, como acaecidos en lo mds 
reservado de su casa, es fidedigna, mayormente para de- 
mostrar la preparaciOn a una conspiracién, conforme al pri- 
vilegio ya sea insinuado, inculca mucho en que fue violen- 
tada por el Sefior Intendente que la examind. En cuanto a 
esta excepcion, la tiene su Ministerio ya rebatida, y, con 
todo no pasarad adelante sin convencerla de frivéla y pon- 
derada, asi porque en la tal declaracién intervino, a mayor 
abundamiento, el defensor de menores, que le debia servir 
aun de mds obstdculo que en los otros actos judiciales, que 
practicO con presencia de su asesor y escribano, como por 
las reflexiOnes naturales que ofrece este particular. La sierva 
no es dable resistiese a las amenazas y conminaciones; si 
se le hubiesen hecho, se hubiera producido y explicado en 
igual modo desde la primera declaracién y, si aquel ma- 
gistrado fuese tan abandonado que mandase escribir lo que 
no se decia y obligase a firmarlo (como Ferrdndiz lo figura, 
obligémdolo a lo que suscribid de su pufo), hubiera veri- 
ficado con menos reparo lo propio con lo de esta sierva; su 
negativa en ella convence la libertad en que se le dejdé; aun 

denunciada por dofia Petronila Rivero y dofia-Maria Anto- 
nia Cornejo, persistid con tenacidad en lo mismo, a pesar 
de las eficaces reflexiones que ambas la hicieron en el ca- 
reo, quedando la diligencia cerrada sin haber confesado 
otras cosas que una de las circunstancias con que la urgie- 
ron para recordarle la conversacién privada y reservada que 
con ellas tuvo, y, cuando, después de todas estas diligen- 
cias y gestiones, declaré Ultimamente cuando a aquellas les, 
habia comunicado, es de creer que el estimulo de su con- 
Ciencia le hizo fuerza a explicarse, como lo efectud, sinceran- 
do al mismo tiempo la pureza y legalidad, asi del Sefior In- 
tendente como de los demds concurrentes. De fojas ciento 
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treinta y seis a fojas ciento cuarenta y dos del cuaderno pri- 
meéro, con las contestes declaraciones de’ don Lorenzo Cor- 
nejo, de don Mateo del Carpio, de don Luis Cdrdenas y de’ 
don Diego del Carpio, esta plenamente comprobado que don 
Mariano Moscoso pas6 de Arequipa a Paucarpata (que solo 
dista de ella una legua) y llegd alli de tres o cuatro de la 
tarde del veinte y ocho de septiembre de mil ochocientos 
irece, a persuadirles que fuesen con él, congregando a los 
demds vecinos de aquella poblacién, que eran de la faccién 
dé] capitan Rivero, y que podian reunirse con los que esta-" 
ban preparados en la ciudad, para que pusiesen a aquél en 
libertad del arresto en que estaba, significandoles que inter- 
venia en ello por ruego de sus hijos, asi lo deponen, expre- 
san y uniformemente los cuatro concluyendoO que lo despi- 
dieron con agria repulsa, para que no fuese a inquietar’a 
aquellas gentes pacificas, porque ni estas ni ellos pensaban 
entrar én semejante faccién. Don Juan Antonio Velarde, que 
también fue examinado en la materia dijo haber visto en- 
trar 6h casa de Cornejo a Moscoso, a quien conocia mucho, 
y que trataba en secreto con aquel y con don Mateo del’ 
Carpio y que este le comunico !a pretension que llevaba. 
Examinado don Mariano Moscoso, en cuanto a este grave 
cargo, lo negdé; mds, estrechado en e] acto de su confesidn, 
careado con Cornejo, los dos Carpios y Cardenas, contesto 
cuanto aquellos habian expresado, descubriendo que el que 
le habia hecho este encargo era don Fernando Rivero, es- 
cusdndose con no haberles prevenido que llevasen armas. 
El don Fernando Rivero, en la deposicidn que se le tomd, 
contradijo la implicacién de comitente que le hacia Moscoso 
y este, en la declaracién instructiva y confesidn que, por via 

de subsanacion se le refrendaron en el cuaderno jercero, 
alegando las amenazas con que lo conmino el Sefior Inten- 
dente, asegura que, en fuerza de ellas, expuso que, pasando 
una mafiana por la calle inmediata a la de don Manuel! Ri- 
vero, se enconir6 con un hijo suyo, lleno de lagrimas, quien 
le suplicéd fuese a ver a algunas personas que pidiesen la 
soltura de su padre, que en efecto asi lo hizo, por haberle 
dicho e] nifio que e] Sefior Obispo iba también a hacer la 
misma suplica, pero muy distante de tumulto o de fuerza. Es 
de reparar la falsedad con que trastorné el tenor de su pri- 
mera confesién en e] careo y mucho mds en el de las ame- 
nazas, a presencia de cuanto se ha significado para rechazar- 
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las, como que en aquel acto. concurrieron, fuera de las otras 
aciuaciones, los cuatro individuos de la confrontacién, que 
eran unas personas de toda providad, con las cuales es casi 
imposible que dicho seflor se manejase del modo que se le 
imputa, y con tanto descaro, omitiendo pedir por ahora con- 
tra don Fernando, por la calidad de su persona y demds con- 
sideraciones que agolpan estos aniecedentes, y dejando para 
cuando se trate de Moscoso exponer !o concerniente a su 
criminalidad. Es de recelar que en estas incidencias prestase 
también su influjo el capitan Rivero, como que se decia en - 
su beneficio, especialmente atendiendo a la depravada dis- 
posicién de su amigo, y cuando es dificil] que sus hijos se 
precipitasen, sin su noticia, a dar paso para promover un 
avance tan aventurado y escandaloso La propia sospecha 
urge en e! gravisimo exceso que aparece comprobado de la 
informacién de fojas setenta vuelta a fojas setenta y cinco 
de] cuaderno primero. Ella dd& principio con el examen que 
se hizo del campanero de la catedral de Arequipa, Pedro 
Gaia, en e] mismo dia veinte y ocho de sepiiembre de mil 
ochocientos trece, con cuyo motivo declaro que, a las nueve 
de Ja noche, oyendo tocar a rebato con las campanas de la 
torre, salid a la puerta, en la que hallé parados a d0s hom- 
bres; que, dirigiéndose a] campanario, encontro con catorce 
o diez y seis, que ya bajaban de ella, armados de bocas de 
fuego y espadas; que con amenazas le exigieron las llaves; 

que en e] suelo encontré un cuchillo y que ha oido que el 
sambo Delgado fue el que verificéd el toque. En seguida de- 
pone e! Coronel don Juan Antonio Montufar. que é] y toda 
la ciudad oyeron el toque de las campanas (en e] modo, | 
hora y dia designado por el Gata); que supone habian su- 
bido a este efecto algunas personas armadas y que Delgado 
era el principal; que en la misma oportunidad le consta ser 
publico y noiorio que un grup0 de gente gritaban Viva la 
Patria ;Auxilio a ella!, y que se dispararon uno © dos tiros, 
con poca diferencia; deponen lo mismo don José Benaliz, el 
Teniente don Manue] Ruiz del Barrio, quien afiade que tam- 
bien expresaban que muriesen los sarracenos a quienes co- 
nocen por europeos. El Teniente Coronel don Matias Mora- 
les y el Capitan don José Diaz de Barreda y algunos de es- 
tos sefalan que pasaron asi por los barrios de San Francisco 
y otros. Con este mérito protesia acusar el reo ausente Del- 

gado cuando se fijen los edictos, y lo propio contra los de- 
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mds que resultaren coOmplices, teniendo presente el expresa- 
do tenor de la Ley ocho, Libro ocho, Titulo quince, de las 
Leyes de Castilla, pOr ser este suceso de conato reducido a 
acto externo de motivo y alboroto de pesimo ejemplo. Si 
Arequipa no fuese tan firme en la lealtad a la Soberania u 
émula de esta capital fidelisima y religiosa. y, si e! Sefior 
General don José Manuel de Goyeneche, eligiendo e] puesto 
de un soldado particular, no hubiese con su disposicion y 
celo, servido de norma a los principales o a la nobleza, que 
le siguid, ocurriendo todos armados a defenderla, excitada 
de] modo propuesto, y con los demds antecedentes de con- 
curso de la canalla en la Pampa (que es la mds numerosa) 
y noticias que corrian de sus convocatorias la hubieran mo- 
vido a una sedicién como la que se experimento en Tagna. 
Este reparo, al paso que ensalza mucho el mérito de aquella 
ciudad, aumenta la gravedad de la presente causa y esfuer- 
za la iniquidad y malicia de] viaje de Moscoso a Paucarpa- 
ta como acaecido en el] mismo dia, y mds se combina con 
la expresién que hizo a los prepotentes de este lugar, sobre 
que dejaba en Arequipa gente prevenida para congregarla 
con la que esperaba llevar de aauel paraje, debiendo ar- 
guirse de aquel principio que, a su regreso a ella, suscitase 

el alboroto acaecido en aquella noche, mds, cuando, por la 
corta distancia, pudo haberlo absuelto llegando antes de la 
oracion, tratando de este punto, no puede su Ministerio omi- 
tir el elogio a que son acreedores, asi a esta capital como 
Arequipa, E] Cuzco y otras ciudades de este Virreynato, las 
que no solo se han manifestado en paz, sino que han mi- 
nistrado con sus mismos naturales y vecinos tropas valero- 
sas que han contenido y reprimido las conmociones de 
Buenos Aires, Quito y Chile, no obstante que en ellos se 
han descubierto los ligeros movimientos de la baja plebe, 
debiéndose el pronto remedio al Excmo. Seftor que feliz- 
mente nos gobierna, que ha velado sobre todo, al Senor In- 
tendente don José Gabriel Moscoso, a la Rea! Audiencia y 
al Senor Presidente interino don Martin Concha. En las con- 
meociones no deben despreciarse las mds ligeras chispas, 
porque, siempre que prendan en la clase infima, hay mucho 
riesgo de opresiédn en las otras, por mds cordura y acendra- 
da lealtad que tengan; todo el defecto viene de no hacer uso 
de las sabias mdximas prescritas en la citada Ley ocho, Li- 
bro ocho, Titulo quince. Volviéndose a tomar el hilo de esta 
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causa, es visto que los excesos verificados en Paucarpata a 
esfuerzos de Moscoso, quien en ellos manifesté6 un conato 
proximo a llevar a todos los vecinos de aquella poblacidn, 
para que, a agregados con las gentes que dejé prevenidas 
en la ciudad de Arequipa, reunidos aquellos con estas, for- 
masen un grueso cuerpo, que forma en motin extrajesen de 
la prisién al capitan don Manuel Rivero, volviendo y atrope- 
llando con que estaba custodiado, y de los practicados en 
la toca de rebato a las campanas de la Catedral y vocerias 
sediciosas de grupos de hombres armados en las calles de 
San Francisco y otras, como limitados y contraidos a los 
sujetos a quienes se intento seducir en el paraje de Paucar- 
pata, y a los que en Arequipa oyeron las campanas descom- 
pasadas y las vocerias de Viva la Patria y otras de algazara 
revolucionaria, bajo del comando del reo ausente Delgado. 
No hay Otro medio de convencer e] cuerpo de ambos crime- 
nes, que e! de la recomendable deposicién de testigos ins- 
trumentales y dignos de toda fé con que quedan comproba- 
dos y convencidos los autores. En ambos actos, como obra- 
dos en favor del Capitém Rivero, est4 este indicado esforza- 
damente, de cooperante en la influencia a ellas, y Moscoso 
confes6 en Ja primera que hizo y en el careo convencido, 

de que fué el principal factor de la sedicién proyectada con 
los de Paucarpata, igualmente que presunto por los funda- 
mentos que ya quedan alegadOs en los sucesos y demds 
acaecimientos relativos al toque de las campanas, con la par- 
ticularidad de haberse ejecutado el uno en la tarde y el otro 
en la noche del propio dia. De la puntual relacion anticipada 
de hechos, resulta que el propdsito de] capitan don Manuel 
Rivero es comprendido en la tercera clase de traicion que 
declara la Ley una, Titulo diez y ocho, Libro ocho, de las 
recopilaciones de Castilla, pues su adhesion a la mala causa 
de Buenos Aires, confabulaciones testificadas y demds ur- 
gentes presunciones que contra él se acaban de producir, 
respiran que el activo conatO de que la ciudad de Arequipa, 
obediente y sujeta al actual superior Gobierno, se alzase con- 
tra 6l, negando la subordinacién en que se conservaba, a 
ejemplo de las demds providencias insurgentes, que han 
ocasionado incalculables males y perjuicios, asi a estas Amé- 
ricas como a la Madre Patria. Don Mariano Moscoso, como 
convencido de la seducciédn que verificé6 con los vecinos de 
Paucarpata, confesd en el careo que con él se hizo, sin em- 
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bargo de su retractaciOn y casualidades que para ella ha 
dado, en virtud de estas esforzadamente impugnadas, esid 
incurso en la Ley primera, Titulo quince del mismo Libro, — 
bien que en ambos deben entenderse las penas con a/guna 
modificacién, por no haber tenido éxito formal sus propdsitos 
y con la de que en el dia se halla abolida por la Constitu- 
cién Nacionaj la confiscacién de bienes; si las actuaciones 
presien mérito cOmpleto o si las posteriores gestiones des- 

vanecieren en todo o en parte sus propositos, se esclarecerg ° 
mejor a la conclusion de la causa. En cuanto el oficial don 
Antonio Ferrandiz y don Antonio Gonzdlez, tiene su Minis- 
ierio demostrado hallarse implicados en no haber dado parte 
a las justicias de cuanto les comunicdé e] capitan Rivero, lo 
que debieron haber hecho sin pérdida de momento, para 
cautelar las inicuas trascendencias que gravan y contaminan — 
con aceleracioén inexplicable, y asi exigen una pena arbitra- 
ria moderada, especialmente el segundo, en virtud de que. 
su excepcioén esta apoyada por el Administrador de la Adua- 
na a fojas doce, y por el Senior Intendente a fojas doscientas 
seis de] cuaderno primero. Ultimamente en orden al maes- 
tro de letras don Mariano Rodriguez, cuya declaracion ins- 
iructiva corre a fojas sesenta, su confesiOn a fojas ciento 
veinte, los papeles que se le encontraron a fojas ciento vein- 
te y tres, todo en el cuaderno primero, y las subsanadas y 
hechas en e] ultimo cuaderno del sumario, lo que consta es 
que reconocié llanamente los expresados papeles (que con- 
tienen expresiones de afeccién a los insurgentes de Buenos 
Aires y que confeso tenerla, aunque en esta parte se ha re- 
tractado con la escusa de fuerza que los otros reos alegan, 
disculpadndose con su ignorancia, por lo que estima que con 
el tiempo de prision que ha sufrido e incomodidades del 
viaje a esta, queda suficientemente pciradide y aun escar- 
mentado, y asi podrd ponerse en libertad llanamente, bajo 
de un serio apercibimiento. En atencién a _ todo, poniendo 
acusacion en forma a los expresados reos, pide se sirva V. 

Seficrla se sirva condenarlos a las penas en que han incu- 
trido, en el modo que lleva propuesto y, por lo que hace a 
la soltura, que, en fiado, pretende, denegarla a los que le 
correspondan corporales y aflictivas, atendiendo a !a dispo- 
sicidn de Ley, que a los de esta clase la prohiben, fran- 
queandola a los otros que no se hallan en el primer caso. 
Estudio y mayo cuatro de mil ochocientos catorce.— Otro si, 
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dice: Que, reconocidos con proligidad los nuevos documen- 
tos remitidos al Excmo. Sr. Virrey por el Sr. Gobernador— 
Intendente de Arequipa, con sus oficios de diez, once y diez 
y ocho de abril ultimo, a efecto de que se agreguen a la 
causa seguida contra don Manuel Rivero y cdmplices, y, 
aunque la sumaria recibida por el Subdelegado de Cailloma 
contra el indio Lorenzo Jaico, sobre la seducciédn que inten- 
taba en aquella provincia, no se hace mencidén alguna de don 
Manuel, sin embargo, por lo que pueda conducir al. descubri- 
miento de la verdad recibasele deéclaracién sobre e] conoci- 
miento que tenga con dicho indio, como asimismo sobre su 
relaci6n con e] Dr. Ureta y cuanto sepa en orden a la co- 
rrespondencia de este con el referido Lorenzo. Y, no resul-’ 
tando de la declaraciédn meérito para que el tal expedienie co- 
tra. agregado, vuélvase al Sr. Intendente, para que lo pase’ 
al mismo Subdelegado a fin de que lo siga y determine con- 
forme a Constituci6én y Leyes. Que, por lo que respecta a la 
carta escrita de Salta por don Buenaveniura Cantero al Dr. 
Nicolas Aranibar, informe este sobre su conocimiento y co- 
rrespondencia, calidades, ejercicio y vecindad de Cantero, y 
fecha, dirijase Oficio al Sr. Intendente, para que remita el que 
recibid del Dr. Pezuela con dicha carta, y, en orden a los 
oficios de los Ministros de las Cajas Nacionales de Tacna, 
con el respectivo oficio al Subdelegado de aque'la provincia, 
para que, dentro de] término de prueba, los reconozcan bajo 
de juramento, como también los informes que en testimonio 
corren a fojas setenta y seis hasta fojas ochenta y dos, para 
e] mismo intento, a los lugares donde se hallen los informan- 
tes, verificandose todo dentro de] término de prueba, con 
estrecho encargo al dicho sefior Intendenite de que propenda 
por su parte a! arresto de los reos ‘ausentes, incluyéndole 
copia de ellos, y al comisionado para las ratificaciones y de- 
mds diligencias, ser&4 oportuno se le prevenga que aquellas 
cuide de que den razon de sus dichos y, en especial, en la 
de don Francisco Rivero, examinando a todos los sujetos a 
quienes fuesen referentes, hasta e] descubrimiento de la ver- 
dad de sus asertos, con todo lo demds que a V. Sefioria le 
ocurra conducenie, fecha ut supra.— Urdapileta’’. 

“Auto.— Lima y mayo siete de mil ochocient0Os catorce. 
Traslado de la acusacién fiscal a los reos presentes, cuya 
soltura se declara no haber lugar, en cuanto a todos y cada 
uno de ellos, y recibase la causa a prueba, con el término 
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Ordinario, que se entenderd serlo el de la ordenanza del par- 
tido de Tacna, como superior al de la de Arequipa, que co- 
rrerad incluso en aquel, dentro de] cual se ratifiquen los tes- 
tigos de la sumaria, remitiéndose esta original, con las pre- 
cauciones de quedar testimonio, con el auxilio del Gobierno 
Politico Superior al Juez de Letras de dicha ciudad, que se 
encargaréd de que se evacuen las ratificaciones de los ausen- 
tes, ordenando las respectivas comparecencias y no perdiendo 
de vista las de los informes y declaraciones que en testimo- 
nio se han agregado a la misma sumaria, como también de 
que se absuelvan las citas que, para Arequipa o Tacna, re- 
sulten de la declaracidn que deberd recibirse a don Antonio 
Rivero, con presencia de su carta, que se agregard original 
con la propia precaucion del testimonio haciendo individua- 
lice el sujeto a que se refiere y lo demds que se considere 
oportuno, en las cuales diligencias que se tendrdn por com- 
prendidas las que con respecto a Tacna se piden en el otro- 
si, que se insertar4 en esta parte en la requisitoria que se 
libre y por lo perteneciente a las otras diligencias de que 
trata el mismo otrosi, evacuense recibiéndose la declaracién 
a don Manuel Rivero y pasdndose Oficio al senor doctor don 
Nicolas Aranibar, a quien se hard presente para el efecto que 
se solicita— Bel6én.— Manuel Malarin”. 

“Notificacion.— En Lima y mayo nueve de mi] ochocien- 
tos catorce, notifiqué e hice saber sobre e] auto que precede 
a don Manuel Sudrez, procurador en nombre de don Anto- 
nio Ferrdndiz, en su persona, doy fé— Manuel Suadrez.— 
Malarin.— Y luego hice otra a José Félix Francia, procurador 
en nombre del] capitan don Manuel] del Rivero, y firmdé de 
que doy fé.— Francia— Malarin.— En el mismo dia hice saber. 
el auto que antecede al doctor don Miguel Urdapileta, en su 
persona, doy fé.— José Gallegos Maya Receptor.— En dicho 
dia hice otra notificacién como la anterior a don Antonio Gon- 
zalez en su persona y firmd, de que doy fé.— Gonzdlez— 
Gallegos— Y asimismo hice otra en e] propio dia a don Ma- 
riano Rodriguez, en su persona, doy fé— Gallegos—:En el 
mismo dia de la fecha anterior hice saber el auto que ante- 
cede a don Mariano Moscoso en su persona, doy fé.— Ga- 
legos”. 

“Segunda vista del Fiscal. Excelentisimo Sefior.— El 
Fiscal ha visto este proceso y apelacién interpuesta por don 
Manuel Rivero y otros del auto en que se les niega la liber- 
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tad que pidieron en el Juzgado de Primera Instancia. La ma- 
teria principal que did mérito a su informacién en Arequipa, 
es una conjuracién que se tramaba cOntra el Gobierno, para 

unirlo al revolucionario de Buenos Aires, cuyo priyecto de- 
bia ejecutarse e] veinte y ocho o veinte y nueve de septiem- 
bre. Seguida la causa y remitida con les tratados como reos 
a esta capital, se ha radicado, de consentimiento de estos, y 
pronunciado auto de prueba, que es el mismo de que se ha 
apelado, en la parte que niega la soltura pedida. De su exa- 
men resulta contra el Regidor don Manuel Rivero, que Fe- 
rrandiz, Gonzdlez y Arancibia afirmaron sus designios de 
conjuracién y, examinados judicialmente después, por defec- 
ios que se notaron en el orden de proceder, se han retracta- 
do los dos primeros y el tercero se refiere a Gonzdlez y 
Adriasola, de quienes aque] niega y este no ha sido exami- 
nado; que, tratando de averiguar, por medio de Pascuala, es- 
clava de Rivero, si se habian quemado los papeles y pédlvo- 
ra en casa de éste, y si se habian enterrado municiones y 
armas, lo negdé. A fojas cincuenta y cinco, y, a fojas ciento 
doce, en careo por dos mujeres, que decian haberle oido a 
ella misma esta especie, por cuyo motivo, decretada prisién 
contra la esclava, se desdijo y afirmdé a fojas ciento diez y 
seis, refiriéndose al negro Antonio, quien niega a fojas cien- 
to diez y nueve, citando a otros varios que no se han exami- 
nado; que Rivero en Tacna hablaba en favor de los de la 
causa de Buenos Aires y en contra de la que sostenia Are- 
quipa, segun los testigos que declararon desde fojas ciento 
cincuenta y ocho; que Enrique Payardelle, que se decia emi- 
sario de Belgrano, General de los de Buenos Aires, visto en 
solicitud de Rivero, segin voz comun, y aunque esta parece 
originada después del arresto y providencias libradas contra 
e] -Regidor, como advierte el testigo de fojas veinte y ocho 
y el de fojas ciento cuarenta y cinco vuelta lo afirma posi- 
tivamente. E] propio Payardelle, sabiendo la prisién de Rivero, 
proiestaba sacarlo de ella, segtiin las declaraciones de fojas 
setenta y seis y ochenta y tres, cuaderno primero, y copia de 

informe corriente, a fojas seis del cuaderno agregado, nimero 
primero; Ultimamente consta por testimonio de una sumaria 
recibida en Tacna, que corre a fojas ciento setenta y dos, 
que muchos, con inclusiédn de Rivero tenian inteligencias 
con Belgrano, segin se decia vulgarmente, pero este hecho 
no debe sujetarse a este juicio, sino al que se habrd seguido 
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en Arequipa, donde al efecto quedo la sumaria original, 
pues, segun la Ley, no deben seguirse civersos procesos por 
un mismo crimen.— De don Antonio Ferrandiz, que es e] 
primer testigo de la sumaria y, por tanto, denunciante pre- 
sunto, dice el auto de fojas tres que quedase a precaucidén 
arrestado con centinela de vista, y ni en é] ni en el proceso 
se advierten los motivos de su arresto y de su remisién a 
esta capital; tampoco se encuentra mérito para el mandamien- 

to ae prisidn de fojas ocho vuelta, cuaderno tercero, a que 
solo precedié su instructiva de fojas cuatro, reducida a decir 
que, amenazado por el Intendente, declaro al principio lo 
que este quiso contra Rivero y que, después, cuando venia 
embarcado, temiendo morir, manifesto a varios que su decla- 
racion anterior habia sido meticulosa y forzada; tampoto ‘se 
halla en la sumaria e] decreto de prisi6n ni sus motivos con- 
tra don Mariano Rodriguez, cuyo nombre parece priméta- 
mente en su’ instructiva de fojas sesenta, donde niega tener 
parte en la conjuracién y afirma que hablaba de la justa cau- 
sa de los portefios, como otr0s varios, que refiere, a quienes 
no se ha perseguido, y, a fojas ciento y veinte dice que lo 
hacia a ciégas, sin saber lo que esto importaba, los papel¢s 
de fojas ciento veinte y tres y siguientes, que se le hallaron, 
no prueban otra cosa que sus quejas sobre el’ mal trato que 
recibia del Intendente, y su instructiva recibida aqui, a fo- 
jas dos, cuaderno tercero, como también su confesién, a fo- 
jas treinta y cinco, importan una retractacidn de 10 que antes 
habia dicho, pues afirma que solo es verdad que se habia 
escrito todo de orden del Intendente. con amenazas, y que 
éste se hizo su enemigo por haberlo queride separar de una 
preceptoria y por la intervenciédn que tuvo en las slecciones 
populares.— Coritra don Antonio Gonzdlez, citado por Rive- 
ro, a fojas cinco, de haberlo indicado que se hacian juntas en 
la Pampa, no parece otra cosa por su instructiva de fojas 
ocho vuelta, confesion de fojas cincuenta y siete vuelta, 
cuaderno primero, instructiva y confesiédn de fojas_ trein- 
ta y tres, cuaderno tercero, que el no haber sabido 
nada positivo, habérsele preso en media noche, registra- 
do sus papeles, ofrecidole apremios para que declardn- 
dose contra Rivero, y haberle mirado mal Intendente des- 
de las elecciones en que intervino. Don Mariano Mosco- 
so, seguin su respectiva sumaria, que corre desde fojas cien- 
to treinta y seis vuelta, que esta convicto, confesd de haber 
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buscado la compafila de otros para esxtraer de la prisién a 
don Manuel Rivero, y, aunque, a fojas tres y a fojas treinta 

y siete, cuaderno tercero, retracta su confesiédn anterior, no 

debe ser creido, rodando su retractacién sobre hecho propio 
y estando vigentes las declaraciones citadas, especialmente 
las de don Mateo Carpio, don Luis Cardenas y don Diego 
Carpio, a fojas ciento treinta y ocho y ciento treinta y nueve. 
Es cierto que este delito quedé solo en los primerog actos 
‘preparaiorios, sin haber Ilegado a los préximOs del conaio, 
cuya circunstancia debe disminuir la pena, pero no débe 
quedar sin alguna arbitranza. Seguin lo que queda expuesto, 
parece que no debe tener lugar la solicitud de don Manuel 
Rivero, sin embargo que el Ministerio hubiese sido de sentir 
en veinte y cinco de febrero de que se le podia poner en 
libertad bajo de fianza, cuando debia irse a presentar a Are- 
quipa; para la secuela de esta causa, pues entonces, ‘a dis- 
tancia de cuatrocientas cincuenta leguas y los ningunos arbi- 
trios para costear su transporte, hacian necesaria esta medi- 
da’ y estas causas han cesado c0On la radicacién del juicio én 
esta capital. No debe oponerse a las solicitudes de Ferrandiz, 
Rodriguez y Gonzdlez, entendiéndose la de Rodriguez con 
apercibimiento y que se tendrd presente lo que le resulta, en 
Caso de reincidir en conversaciones ligeras e indebidas: si 
en cuanto a la de Moscoso en los términos generales en aue 
se ha concebido, mas sobre todo e] Tribunal hard justicia.— 
Lima y mayo diez y siete de mil ochocientos catorce.— Otro- 
si, ha notado el Fisca] que, sin esperarse el resultado de la 
prision decretada contra 10s ausentes, ai de los edictos man- 
dados fijar en subsidio, se ha procedido a la acusacién de 
fojas cuarenta y tres, cuaderno tercero y al auto de prueba 
que, si corre, sera preciso seguir otro proceso. contra dichos 
ausentes, lo que es directamente opuesto a la Ley. Anotado 

igualmente que se han pedido varias diligencias en el otrosi 
de dicha acusacién y, se han mandado practicar por e] de- 
creto consiguiente, sin advertir que, siendo sobre hechos 

pertenecientes a distintas causas, no deben insertarse en es- 

ta, donde solo servir4n para invertir el orden, confundir los 
procesos y consumir tiempo, tal vez sin suceso, lo que debe 
tenerse presente por el Juez aquo, en su tiempo, para que sé 

arregle a las disposiciones de derecho, fecha ut supra.— 

Fizaguirre’’. 
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"Buto de la Sala Criminal. — Vistos, revocaron el auto 
apelado de fojas cuaderno corriente, pronunciado por e] se- 
fior Juez de Letras, doctor don Cayetano Belon, en la parte 
que denegé la soltura de los reos presentes en esta causa, y 
mandaron se les extienda a todos la carceleria al recinto de 
esta ciudad y sus arrabales, bajo de la fianza ofrecida por don 
Manuel] Rivero; que, verificado que sea, se vuelvan los autos 
para e] ulterior progreso de la causa, en el que se tendrdn 
presentes los reparos que hace el sefior fiscal don Miguel de 
Eizaguirre, en el otrosi de su respuesta ce fojas setenta y sie- 
te del mismo cuaderno. Lima y julio trece de mil ochocientos 
catorce. —- Cinco rubricas. — Benavente’”’. 

"Notificacién. — Incontinente, yo el escribano de cdma- 
ta notifiqué e hice saber lo contenido en el auto que antece- 
de a don Antonio Gonzdlez que, instruido, firmd, de que cer- 
tifico. — Antonio Gonzdlez. — Benavente”’. 

“Otra— Seguidamente hice igual] notificacién a don Ma- 
riano Moscoso, del auto anterior, en su persona, que, instrui- 
do, firm6, de que certifico— Mariano Moscoso.— Benavente”’. 

. "Otra. — Al] instante, hice otra a don Mariano José Ro- 
driguez, preso en la cdrce] de Corte, que, inteligenciado, fir- 
m6, de que certifico. — Mariano José Rodriguez. — Bena- 
vente”. 

‘Otra. — Inmediatamente, yo el escribano de cdmara, no- 
tiliqué e hice saber a don José Francia, procurador a nombre 
de don Manuel! Rivero, e, instruido, firmdé, de que certifico. — 
Francia. — Benavente”’. 

"En el mismo dia hice igual notificacién del auto que 
precede a Manuel Sudrez, procurador a nombre de don An- 
tonio Ferrdndiz, e, inteligenciado, firmdé, de que certifico. — 
Suarez. — Benavente’’. 

"Otra.— Al punto hice otra, del mismo auto, a José Gu- 
tiérrez, procurador en nombre de don Mariano Moscoso, que, 
insiruido, firmd, de que certifico. — Gutiérrez — Benavente”’. 

“Otra. — En catorce de julio de mil ochocientos cator- 
ce, yo, el escribano de cdmara, hice presente el auto que pre- 
cede al sefior doctor don Miguel de Eizaguirre, Ministro Fis- 
ca] de esta Excelentisima Audiencia, de que certifico. — Be- 
navente.” 

“Otra. — Al instante hice presente el indicado auto al 
sefior doctor don José Pareja y Cortés, Caballero de la Or- 
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den de Carlos tercero, Ministro Fiscal de esta Excelentisima 
Audiencia, de que certifico. -- Benavente.” 

"Concuerda este iraslado con sus originales ,con les que 
correyi y concerté, a que en lo necesario me refiero, y para 
que conate, doy el presente en la ciudad de los Reyes de! 
Pert, el veinte y dos de agosto de mil ochocientos catorce. 
—_ Manuel! Malarin, escribano publico de provincia. ( Rubri- 
cado)”. 

Estes testimonio tiene tambien muchas equivocaciones de 
escritura en el original, del amanuense que le escribid en 
1814, como “dominacion’’ por denominacién, ‘‘menos’’ por 
meneor, “mi‘’ por sus, ‘porcién’’ por prisioén, “adhiriendo’”’ por 
aludiendo, “jactando’ por jactandose, ‘“Sancio’ por Gamio, 
"Pablo" por Pedro, ‘‘resultando” por resu.tado, ‘Honora’’ por 
Honorato, “se’’ por le y “‘Je’’ por se, ‘‘del’’ por de y “de” por 
en, “autor’’ por Antonio, ‘“administracién” por admiracidn, ‘’a- 
sensiones’’ por aserciones, ‘‘e!los’’ por ella, “sus casas’’ por 
su casa, ‘‘convino’’ por conmins, “providencias’’ por provin- 
clas, ‘“casualidades” por causailidades, ‘‘presten’’ por prestan, 
"saduccién” por sedicién, “informacion” por tormacion, ‘’de- 
clarandose’’ por declararse, ‘declaraciones’’ por declamacio- 
nes, “esco'tados’’ por escudados, “'concertar” por conservar, 
"aunque’’ por aun, “han” por ha, ‘sea’ por se ha, “Rivero” 
por cuadernc, “setentisiets’’ por sesentiocho, 'Francisco” por 
Manuel; y palabras de mds y de monos que observe al leer 

-el microfilm, resultando claros errores de! caligrafo de aque- 
lla @poca. 

El Diputade en las Cortes, por Arequipa, don Mariano 
Rivero, padre del précer don Manue! Rivero —e! 10 de no- 
viembre de 1812— hizo una exposicion. sobre que, en las ape- 
laciones de los asuntos contenciosos de Arequipa, entendiess 
la Audiencia del Cuzco, en vez de la de Lima, por motivo del 

téermino de la distancia. Asi se formd un interesantisimo ex- 
pediente de la materia, que por falta de espacio, y, razon eco- 
nomica, no insertamos (A.G.I. Lima 1016—Legajo 112—3—8). 

Sobre las expresiones con que don Mariano habia ataca- 
do en las Cortes al Virrey Abascal, que did motivo a una 
carta de éste acusando a! padre de aquél de la conspiracién 
fraquada en Arequipa, francamente por las mismas razones 
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expresadas adelante tampoco creemos necesario insertar, pe- 
ro puede verse en A.G.I. Lima 1016 — Legajo 112 — 3—8.. 

El Rey contesté la carta del Virrey en los siguientes tér- 
minos: Wage 3 

“Excemo: Sefior: 

“Se ha enterado el Rey de lo que V.E. expone en su car- 
ta de 30 de noviembre ultimo acerca de los sucesos de Are- 
quipa en la proyectada conspiracion de don Manue! Rivero 
y demds cémplices que le ayudaban con inteligencia de ios 
rebeldes de Buenos Aires sobre cuyo delicado negocio es la 
voluntad de S.M. que averiguado e] delito en debida forma, 
proceda V. E. como dice con arreglo a lo que previenen las 
leyes. Lo aviso a V. E. de real orden, para su cumplimiento. 
Dics guarde a V. E. muchos afios. — Madrid, 3 de Julio de 
{814, — Seftor Virrey del Pert’. 

En el ‘Manifiesto’ de Rocafuerte a] referirse, al regreso 
del Rey de su cautividad, en la reunion que los diputados 
americanos en las Cortes tuvieron en la casa de] Conde de 
Vista Florida don José Baquijano y Carrillo, para acordar un 
homenaje al Rey Fernando VII, habiéndoseles concedido au- 
diencia el expresado Monarca, y a pesar de los votos forma- 
les a la concurrencia que »%xpresaban los Ministros Larrizabal 
y San Carlos y Vista Florida, y otros; Rocafuerte y Mariano 
de Rivero declararon que no asistirian al besamanos del dés- 
pota; y agregaba Rocafuerte Diputado por Guayaquil —que 
estaba entonces anexado a] Peri—: El] dia que la Diputacion 
‘peruana fue a Palacio,-Rivero y yo fuimos por la tardé a la 
carcel de la Corona a visitar a nuestros amigos y compafie- 
ros, los sefores Joaquin Lorenzo Villanueva, Arispe, Ma- 
nian, Felia, Campero y otros varios; éllos sabian ya que los 
-Diputados peruanos habian ido por la mafiana a ver al Rey, 
y se enternecieron al abrazarnos y felicitarnos por habernos 
negado a semejante acto de humillacién, pero también nos 
pronosticaron que muy pronto seriamos castigados, como e- 
los por la liberalidad de nuestros sentimientos. En efecto, 
-pasados algunos dias, recibi una esquela reservada de mi 
amigo Urquinona, Secretario privado de] Ministro Larrizabal, 
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en la que me anunciaba que habiendo llegado ncticias del 

Ministro de Indias y del Rey la resistencia que Mariano Ri- 
vero y yo habiamos hecho para ir a Palacio, estaba fulminado 
el Decreto de nuestro atresto, y que me avisaria el dia que 
se llevara a ejecucién. Desde ese momento se lo comunique 
a Rivero, que no Jo creyo, y me dispuse a la fuga”. 

Rocafuerte recibid aviso de que esa misma noche los 
apresarian para conducirlos a Ja cdrcel de Corte de Madrid. 

Y al comunicdrselo a Rivero, éste que habia enviudado, hacia 
tiempo, debia coniraer segundas nupcias esa misma noche. 

En Perpignan donde se refugid Rocafuerte tuvo noticias de 
que esa misma noche habian apresado a Rivero, y conducide 
a una lébrega prisién en donde 'a tirania le tuvo hasta 182¢ 
en que resucité la Constitucion de Cddiz No se respeto ques 
habfa contraido matrimonio Rivero esa misma noche, urtia 
hora antes de su prisién. 

Para dar a conocer cronolégicamenie e] curso del proce- 

sc seguido en la Real Audiencia de Lima, debemos comenzar 
por recordar que en junio de 1811 ya era Alcalde ordinario 
de primer voto en Arequipa el Précer don Manuel de Rivero. 
fn e] Libro de "Conocimientos de Procuradores” de las cau- 
sas sacadas de oficio de la Sala de! Crimen de la Real Au- 
diencia correspondiente a 1809 — 1815, a Fs. 193 enconiramos 
la siguiente razon: 

"En 26 de mayo de 1814. Recibi en Fs. 221, Fs. 9G 
y Fs. 78 los tres cuadernos principales de ia causa 
seguida contra e] Capitén don Manuel de Rivero, 
clon Antonio Ferrdndiz, don Mariano Rodriguez, 
don Mariano Moscoso, don Antonio Gonzdlez y o- 
tros, sobre levantamiento intentado, en Arequipa en 
el que corren unidus tres expedientes mds con Fs. 
5, Fs. 13, y Fs. 10 qus todo se componen de seis 
cuadernos; los que saco por Rivero, para que den- 
try de] tercero dia se instruya de Sllos su abogade 
y pueda informar a ’a vista de la causa la soitura 
que tiene solicitada”’. 

Dr. Pérez de Tudela Francia. 

Al madraen: “Se devolvieron en une de junio de 
1814”. 
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"Fs, 198 v." 

* “Pr 3° de agosto 5 doe 18. 14. - Recibt como actuario en 
la causa que pence en el Juzgado de Letras del: se- 

~~ -fier ‘don Cayetano Belén seguida -contra don Ma- 
nuel Rivero, don Antonio~Ferrdndiz,’ don Anto- 
nio Gonzdlez, don: Mariano Rodriguez. don Mariano 
Moscoso, Alejandro Adriazola,’ Urbano Gamio, Pe- 
dro Delgado y otros: por ‘el intentado levantamiento 
de la ciudad de ‘Arequipa, los autos seguidos en 
seis cuadernos en Fs. 220, ‘Fs. 99, Fs.-104 y los que 
corren agregados en Fs. 13, Fs. 5 y Fs. 10 que son 
los seis que se mandaron devolver al Juzgado por 
los sefiores de la Sala crimina!, en auto de 13 y 28 
de julio, absuelto’él grado de apelacién porque ha- 
bian pasado a dicho Superior: Tribunal,-en el] pri- 
mer cuaderno’ se encuentra el sumario y en é! la 
“Real provision librada en ‘fuerza de la apelacidn: 
En el segundo varios oficios, y actuaciones posterio- 
res, y en el tercero las otrag en’ esta ciudad, todo 

"* completo”. 
“Rukricas alecibles. 

"Fs. 199 v.”' 

“En 9 de agosto de 1814. “Recibi en Fs. 6 el recur- 
“so presentado por don Manuel] Rivero, y también 
por don Juan Antonio Valdez y demds diligencias 
puestas. Los saco como Procurador de don Manuel 
Rivero para responder al traslado del término de 
tres dias. | 

Francia”. 

“Fs. 202 v. 

"En 24 de satetibre oe 1814 ‘Recibi en Fs. 16 el ex- 
pediente seguido por don: Manuel Rivero pidiendo 
se certifique por e] escribano de cdmara e informe 

“> del Relaior sobre el informe que hizo el Dr. Val- 
dez. Los saco como Procurador de don Manuel Ri- 
vero para responder el traslado que me ha confe- 
rido. 
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Al mdrgen; “Hoy 7 de enero de 1815 volvié el Pro- 
curador Francia los autos sin escrito, expresando no 
tener que producir algo. 

Francia { 

"Fs. 222. “En 24 de abril de 1815. Recibi en Fs. 
220 el cuaderno primero de los autos que de oficio 
Se siguen conira don .Manuel Rivero ¥, ciros por la 
intentada sublevacién ‘de Arequipa’ ‘los que evo 
confidencialments, por solo el iérmino‘del dia de 
hoy, para interponer cierto. recurso, por estar la cau- 
sa regibida a prueba. 

Dr. Tudela. 
Francia’” 

“Fs. 226. En 22 de junio de 1815. Recibi en Fs. 293, 
Fs. 107, Fs, 99, Fs. 92 y Fs. 10, los cinco cuadernos 
de que se compone la catisa seguida contra el Ca- 
pitan don Manuel Rivero, don Mariano Moscoso y 
don Mariano Rodriguez, por atribuirséles la suble- 
vacion inientada.en la ciudad de Arequipa, los que 
saco por Moscoso _por estar la causa recibida a 
ein y para su inspeccién, pedir To “conveniente, 

Dr. Bedoya. 

Gutiérrez”. 

Al matgen: “Tolvid con escrito en 30 de junio de 

i321 ae 

_ "Fs. 226 v. En § de julio de 1815. Recibi los cinco 
_cuadernos de que se compone la causa seguida 
contra don, Manuel Rivero, don Mariano Rodriguez, 
don Mariano Moscoso y otros co-reos, sobre impu- 
tdrseles la sublevacién intentaca en la ciudad de A- 
requipa, los que saco por Rodriguez como Procura- 
dor de pobres para hacer por su parte los recursos 

_que correspondan por hallarse la causa recibida a 
prueba, en Fs, 293, Fs. 99, Fs. 16 de suerte que por 
todos ‘son cinco cuadernos. 
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“Fs. 217. En 14 de febrero de 1815. Recibi e! cua- 
derno cuarto de los autos contra Manuel Rivero y 
otros por la insurreccién de Arequipa en Fs. 2 .. 
llevo pare hacer las respectivas providencias a] se- 
fior Fiscal. 

Ayala”. 

Al margen: “Devolvié en 20 de febrero de 1815 to- 
do lo que consta en este recibo”’. 

En e] Cuaderno: ‘‘Asiento diario de ‘as causas y nego. 
cina de Camara de cargo de don Manuel de Benavente que- 
daron pendientes en la Real Sala del crimen y reos que se 
hallan presos a fin del afio 1816". Expedientes y causas que 
estan pendientes por las que no hay reos presos con especi- 
ficacién de su naturaleza y demds circunstancias, leemos: 

“2 de setiembre de 1815. La seguida contra don 
Manue] Rivero natural y vecino de la ciudad de A- 
requipa en la que es Capitan de milicias y hacen- 
dado, viudo, de 57 afios de edad. 
“Don Mariano Rodriguez, natural y vecino de Are- 
quipa, espafiol, soltero, preceptor de primeras le- 
iras, de mds de 47 afios”. 
“Don Mariano Moscoso, natural y vecino de Arequi- 
pa, blanco, soltero, de ejercicio labrador, de 27 afios 
de edad”. 
“Causados por intentado levantamiento de la expre- 
sada ciudad de Arequipa en que se hallan sindica- 
dos don Antonio Ferrdndiz y don Antonio Gonzé 
lez, con respecto a los que se halla resuelta y deter- 
minados diversos articulos, promovidos por Rivero, 
Rodriguez y Moscoso, que, ultimamente, con las 
pruebas que han producido han contestado a la acu- 
sacién, y, para resolverse en definitiva, la causa se 
halla en el] Relator citadas lag partes desde el Z8 de 
noviembre de 1816. 

_ En el cuaderno “Relacién de las causas que por !a Ofi- 
cios que se han despachado en la Reaj Sala del crimen el 
ano 1816 ante la escribania de Manuel de Benavente”, se lee: 
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"En miércoles 7 de febrero de 1816: Con Palome- 
que, Castell Bravo, Osma, de la Iglesia y Casa Cal- 
derén, se vid la causa seguida de oficio contra el 
Capitan don Manuel Rivero y otros co-reos por la 
intentada sublevacion de la ciudad de Arequipa y, 
con lo expuesto por el sefior Fiscal] se declaréd no 
haber lugar a la solicitud de] expresado Rivero, re- 
lativa, a que el escribano de Camiara y Relator cer- 
tificase el primero e informase el segundo acerca 
de varios puntos de infraccién a la abolida constitu- 
cidn, mandando se cumpla con responder derecha- 
mente al traslado que se le tiene conferido de la 
acusacion”. 

En el Libro en que se apuntan los reos condenados por 
la Sala del crimen a los presidios de su destino. Corre desde 
1779, intercalandose 1815 y 1816: © 

“En.19 de enero de 1816. Recibi en Fs, 220, Fs. 295, 
Fs, 99, Fs..107, Fs. 123, Fs. 16; Fs. 145 y Fs. 77 los 
ocho cuadernos de que se compone la causa se- 
guida de oficio contra el Capitan don Manuel Rive- 
ro y otros co-reos por la intentada sublevacién de 
Arequipa, los que saco por Rivero para contestar el 

_ traslado de la acusacién del Sefior Fiscal, 

Pérez Tudela. 
. Francia”. 

"Fs. 52 v. En 27 de setiembre de 1816. Recibi los 
nueve cuadernos de que se compone la acusacién 
seguida de oficio de la rea] justicia contra e] Capi- 
t4n don Manuel] Rivero y don Mariano Rodriguez y 
don Mariano Moscoso por.la proyectada subleva- 
cién de Arequipa, los que saco por dicho Moscoso 
para contestar a la acusacién del sefior Fiscal con 
las pruebas que por é] tengo producidas en Fs. 
220, £8. 29d. £8.09 Eee ice, bo, f onigen woe 0: 
Fs. 79, Fs. 211, de manera que todos son los nue- 
ve cuadernos relacionados. 

Dr. Bedoya. tat 
peschinoe Gutiérrez”. 
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Al margen: “Volvid con escrito en 5 de octubre de 
1816". 

“Fs. 53. En 10 de octubre de 1816. Recibi en Fs. 
220, 293, 99, 107, 20, 23, 77, 223, los nueve cuader- 
nos de que se compone la causa seguida de oficio 
contra e] Capitan don Manuel] de Rivero, don Ma- 
riano Moscoso, don Mariano Rodriguez: por la pro- 
yectada sublevacién que se iba a experimentar en 
la chudad de Arequipa los saco por Rodriguez para 
contestar la acusaci6n del sefior Fiscal, 

Dr. Quiroz. 
Grados”. 

Ai madrgen: ‘Volvidse con escrito de 23 de octubre 
de 1816”. 

Compleja debi6 ser esta causa, pues, cuando los intere- 
sados la extraen de la Rea] Audiencia, para contestar el tras- 
lado de la acusacién Fiscal los cuadernos alcanzaban el N° 
de 9, segtin aparece del recibo de 19 de enero de 1810, en 
Fs. 220, 293, 123, 107, 145, 77, 59, 36, y 20, para ser entrega- 
dos a} abcogado Dr. Pérez de Tudela abocado 4 la defensa de 
los reos, lo mismo que e] Dr. Quiroz defensor de Mariano Ro- 
driguez, y e] Procurador Francia. 

Para que e] Dr. Bedoya pudiera contestar la acusacidén 
Fiscal los interesados extrajeron los nueve cuadernos de los 
autos, el 27 de setiembre de 1816; y, el 5 de octubre fueron 
devueltos por e! Procurador Gutiérrez. Parece increible que 
nuéve, valiosos autos, de un proceso célebre. se hubieran he- 
cho desaparecer. 

Las partidas de estado civil las custodian los funciona- 
rios, y la ciudadania es severa de esa custodia. Iqualmente 
la ciudadania y los funcionarios son severos custodios de los 
registros notariales que conservan e] patrimonio de muebles 
e inmuebles, ges posible que e] patrimonio histdrico, que 
conserva, para la Patria, los momentos en que sus proceres 
son llevados a los Tribunales realistas hubieran sido saquea- 
dos en forma tal que si no fuese por estas “razones de causas”, 
se crseria que estos movimientos separatistas, estos conatos 
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revolucionarios no existieéron sino én la imaginacién de los his- 
toriografos de] Peru? 

En el libro: “Rozon de las Causas’’ que quedan pendien- 
tes hasta fines dei afic de 1817 en la segunda Sala de la Real 
Audiencia de Lima: ‘En martes 4 de febrero de 1817 con los 
Oidores Palomeque, Villoia, Casa Calderén, Aldunate y Con- 
de de Valle Humbroso, se empezé a ver én definitiva la cau- 
sa que de Oficio se sigue contra e] Capitan don Manue! Ri- 
vero, don Mariano Rodriguez y don Mariano Moscoso, por 
atribuirseles el crimen de infidencia”, 

En 5 de febrero de 1817 ‘se continudé viendo la 
causa seguida de oficio contra el Capitan don Ma- 
nuel Rivero, don Mariano Rodriguez y don Mariano 
Moscoso, por atribuirseles el crimen de infidencia”’. 

En 8 de febrero de 1817 "se continudé viendo la 
causa seguida de oficio contra e] Capitan de mili- 
cias don Manue' de Rivero, don Mariano Rodriguez 
y don Mariano Moscoso, por atribuirseles el crimen 
de infidencia”. 

En 26 de febrero de 1817 “se continud viendo 
la causa seguida de oficio contra e] Capitan de mi- 
licias don Manue] Rivero, y consortes por atribuir- 
seles quererse sublevar en la ciudad de Arequipa”. 

En 19 de marzo de 1817 “se continud viendo la 
causa seguida de oficio contra e] capitan de milicias 
don Manuel Rivero y consortes, por atribuirseles 
querer sublevarse en !a ciudad de Arequipa”. 

En 13 de marzo de 1817 ‘'se continudé viendo la 
causa seguida de oficio contra el capitan de milicias 
don Manuel Rivero, don Mariano Rodriguez y don 
Mariano Moscoso por atribuirseles el crimen de in- 
fidencia”’. 

En 14 de marzo de 1817 ‘se continud viendo la 
causa seguida de oficio contra e] capitan don Ma- 
nue! Rivero, don Mariano Moscoso y don Mariano 
Rodriguez por atribuirseles el crimen de infidencia”. 

En 15 de marzo de 1817 ‘se continuo viendo la 
causa seguida de oficio conira don Mauel Rivero, 
don Mariano Rodriguez y don Mariano Moscoso, 
por atribuirseles el crimen de infidencia”. 
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En 17 de marzo de 1817 "se continud viendo la 
causa seguida de oficio contra el capitan de milicias 
don Manuel Rivero, don Mariano Rorlriguez y don 
Mariano Moscoso por atribuirseles el crimen de in- 
fidencia”’. 
En 18 de marzo de 1817 “se continud viendo la 

causa seguida de oficio contra el capitan de milicias 
don Manuel Rivero, don Mariano Rodriguez y don 
Mariano Moscoso por atribuirseles el crimen de in- 
fidencia’’. 

En 20 de marzo de 1817 "se continud viendo la 
causa seguida de oficio contra el capitan de milicias 
don Manuel Rivero, don Mariano Rodriguez y don 
Mariano Moscoso por atribuirseles el crimen de in- 
fidencia”. 

En 22 de marzo de 1817 ‘se continud viendo la 
causa seguida de oficio conira el capitan de milicias 
don Manuel Rivero, don Mariano Rodriguez y don 
Mariano Moscoso por atribuirseles el crimen de in- 
fidencia”’. 

En 24 de marzo de 1817 "se continuo viendo la 
causa seguida de oficio contra el capitan de milicias 
don Manuel] Rivero, don Mariano Rodriguez y don 
Mariano Moscoso por atribuirseles el crimen de in- 
fidencia”’. 

En 15 de abril de 1817 ‘se continud viendo la 
causa, sin e] Oidor Caspe Rodriguez Casi dice la 
constancia porque ese dia estuvo presente en la Sa- 

la pero seguramente no voto en la causa) la cau- 
sa que de oficio se sigue contra el capitan de mili- 
cias don Mariano Rivero, Mariano Rodriguez y don 
Mariano Moscoso, por aitribuirseles e] crimen de in- 
fidencias”’. 

_ Dicen los supersticiosos que e] domingo 7 es muy mal 
dia; pero ese dia en el] mes de Julio de 1816 ceso en sus fun- 
eiones el Virrey Abascal y llegé a Lima el nuevo Virrey Pe- 
zuela tomando posesidn de Palacio. Tenia como asesor a 
don Francisco Paula Pruna. 

A pesar de la intempestiva presencia de don Manuei Pld- 
cido Berriosaval, Alcalde de] Crimen de la Real Audiencia 
que fue recibido por este Alto Tribunal, con gran solemnidad, 
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era preciso que los Oidores en un régimen de justicia dirigi- 
da (que ha sido una de las mds nefastas supervivencias co- 
loniales), alguna vez fuesen mds cautos y humanos. Se tra- 
taba de un Capitan de milicias, de una familia numerosa y 
bien relacionada, y esto hizo pensar mucho al nuevo Virrey 
que venia de Arequipa y Moquegua en donde la familia Ri- 
vero Bustamante era muy reputada. 

“En viernes 9 de mayo de 1817, asistieron a la Real 
Sala los sefores: Palomeque Villota (Gobernador 
de la Sala), Castel Bravo, de Rivero Casa Calderén, 
Aldunate, y Valle Hermoso”. 

iDos Marqueses y un Conde! Ellos por las indicaciones 
del nuevo Virrey extendieron: 

“Sentencia definitiva. Se acabé de ver, con los se- 
ficres Palomeque, Villota, Casa Calderon, Aldunate 
y Valle Hermoso, la causa seguida de oficio contra 
e] capitan de milicias, don Manuel Rivero, don Ma- 
riano Moscoso y don Mariano Rodriguez presentes, 
Cesto es en la Real Carcel)) y contra Alejandro Adria- 
zola, Urbano Gamio, Pedro Delgado, Ignacio Escobe- 
do y Hevia, y el mozo José Maria, ausentes, sobre 
imputdrseles ser el primero, autor de una sedicién, 
que se intentaba hacer en la ciudad de Arequipa 
en que eran los demds complices la que vino en 
consecuencia de la apelacién de las providencias 
del sefor Gobernador Intendente de dicha ciudad 
la cual retenida y sustanciada por todos sus térmi- 
nos, con lo alegado y probado por las partes y lo 
expuesto Uultimamente por e] senor Fiscal, por sen- 
tencia definitiva y se resolvid, atendiendo a] mérita 
de dicha causa y a lo que de autos resulta, absol- 
viéndose y ddndose por libre al capitan don Ma- 
nuel Rivero del delito de meditada sedicion de que 
en ella fue acusado, sin embargo de lo que perma- 
necerd por ahora, en esta ciudad, hasta tanto que ej 
Excmo. sefior Virrey tenga por conveniente se resti- 
tuya a la de Arequipa, cuya medida se ha tomado 
por justas consideraciones que se han tenido pre- 
sentes (lo que) no le perjudique ni pueda perjudi- 

— 139 —



carle en su opinion y adelaniamientos de su carre- 
ra. Se absuelve también a don Mariano Moscoso, 
de] delito de que fue acusado en la misma causa. 
Se reserva el pronunciamiento conira los ausentes: 
Alejandro Adriozola, Urbano Gamio, Pedro Delga- 
do, Ignacio Escobedo y Hevia y el mozo José Ma- 
ria, para cuandce sean aprendidos; y, con respecto 
de don Mariano Rodriguez, se declara compurgado 
su delito en la forma que resulta del proceso con el 
tiempo que ha sufrido de prision apercibiéndosele 
seriamente, para que arregle su conducta, poco re- 
flexiva dando en lo sucesivo decididas pruebas de 
su fidelidad, sobre lo que se encargard estén a la 
mira las justicias de su residencia, canceldndose la 
fianza, bajo de !as cuales los tres ya nominados fue- 
ron puesios en libertad, pagando cada uno las cos- 
tas que hubiese causado y, de mancomun los 147 
pesos suplidos en la Real Hacienda de Arequipa, 
para los gastos de escribiente”’. 

El jueves 22 de mayo ce 1817 no asisie el Oidor Palome- 
“que, pero si concurre el Oidor Antonio Caspe Rodriguez, que 
‘en union de los otros cuatro Oidores dictaron ‘auto definitivo 
de revista”. Se vid la causa seguida de oficio contra e] capi- 
tan de milicias don Manue] Rivero, don Mariano Moscoso y 
don Mariano Rodriguez, presentes y contra Alejandro Adrio- 

_zola, Urbano Gamio y otros co-reos ausentes, sobre imputdr- 
seles ser, e] primero autor de una sedicidn. que se intentd 

hacer en la ciudad de Arequipa, y que estaban comprendidos 
los demds; y, por auto definitivo de’revista se declaré por 
consentida y pasada en autoridad de cosa juzgada, la senten- 
cia de vista pronunciada a 9 del corrienie. la que se mando 

_Hevar a puro y debido efecto”. 
En el Cuaderno titulado ‘‘Relacién de las Causas que por 

la oficina de cdmara de don Manuel de Benavente quedaron 
pendientes en la Real Sala del crimen de la Audiencia, y reos 
que se hallan presos a fines de 1816”, consta, como hemos 
visto entre éstos, al capitén Manuel de Rivero 

En e] Cuaderno "Lista de los negocios fenecidos y cau- 
sas resueltas en Ja Real Sala del Crimen de !a Audiencia des- 
de enero de 1819, en la escribania de Camara de Benavente 
Yy Medina” se lee: “En 23 de enero de 1819 con los Oidores 
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Villota, Castel Bravo, Osma, Casa Calderén, Caspe y Valle 
Hermoso se vid la causa seguida de oficio sobre 'a intentada 
sublevacién que en la ciudad de Arequipa conira don Manue! 
de Rivero y otros, ya absueltos, en que incide la solicitud de 
don Alejandro Adriozola sobre que se le declare por compren- 
dido en la gracia del indulto Uultimamente concedido por S.M., 
y con previa audiencia de! sefior Fiscal por auto se resolvié 
manddandose remitir conira-orden al sefior Gobernador Inten- 
dente para que otorgando fianza, de tener en esa ciudad por 
carcel, y la calidad de preseniarse en su Juzgado cada ocho 
dias, dé cuenta para proceder a lo demds que corresponda”’, 
(Al mdrgen se lee: ‘’Articulo .ordinario”). 

Ya tendremos oportunidad de. observar la subsiguiente 
conducta de] Précer Manuel Rivero Aranibar que, por orden 
virreynal, quedaba en realidad con la orden de tener la civ 
dad de Lima por prisidn. 

Es indudab'e que, como reflexiona e] historiador Mendi- 
buru, el plan de Rivéro Aranibar de levantarse en Arequipa, 
conjuntamente con la revolucién de Zela, fue abandonado por 
la noticia del desastre de los portefios en Huaqui. Las actas 
de] Cabildo de Areauipa, en 26 y 27 de junio de 1811, ofre- 
cen bastante fundamento para pensar con el mismo criterio 
que el erudito autor de] Diccionario Biogrdfico. 

El nombramiento de! Alcalde y Capitan Manuel de Rive- 
ro, como Jefe de las Compafilas de Caballeria e Infantes Vo- 
luntarios, era un acto disimuladamente preparatorio, y des- 
tinado a no abandonar en caso necesario y oportuno, la linea 
que se habia sefialado .en el cumplimiento de un deber ame- 
‘ricano, j 

Goyoneche antes de la ae de Huaqui, sin duda, du- 
daba si é] podia ser simbolo de la redencién separatista del 
Peru, pues bien conocia los ideales de Rivero Aranibar y de 
otros cde sus compairiotas americanos. Su pariente intimo el 

Brigadier Tristdn, fue algo. mds que vacilante de estas ideas, 
al perderse Jas batallas de Tucumdn y Salta, Goyoneche pi- 
did la subrogacién de! Alto Comando, funddndose en las de- 
serciones que habia sufrido su eijército, en la simpatia que la 
revolucién americana tenian los pueblos cada vez que los 
portenos se acercaban a las ciudades limitrofes; pero acica- 
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teado por el poderosc cerebro de Abasca}, y por la propia 
ambicién prefirid luchar por e] tituio de vencedor y de Con- 
de de Huaqui, y defender, asimismo, su cuantiosa fortuna. 
.. Rivero Aranibar prefirid el camino dificil de prdédcer, de 
madrtir por la libertad de] Peru, y trabajo por esta libertad 
junto con los hombres humildes que se le acercaron, llenos 
de la misma fé y entusiasmo que é!. 

Nada mejor que el manifiesto que publicd con el titule 
de 'Manifestacion Ligera ds los sentimientos nacionales del 
antiguo patriota de Areqipa Manue}] Rivero”: 

 Arequipefios, mis amados paisanos, amigos y com- 
pafieros. La primera vez es esta que escucharéis |! 
voz del anciano Manuel Rivero. Este amigo vuestro 

‘que desde las primeras centellas de la revolucidn, 
se puso al frente del partido de su Patria. Sepultado 
en e] olvide, y bendiciendo solamente los favores 
de] cielo por el término de 15 afios de infortunio, 
yo habia pensado descender a la tumba con el dul- 
ce consuelo de dejar a mis hijos, y a todos mis her- 
manos en los brazos de su libertad Mas hay senti- 
mientos imprescreptibles en e! hombre, que no pue- 
de reprimir jamds, y en el memento actual, yo me 
lleno de un noble orgullo, cuando pienso que voy 
a trasmitir a mi posteridad hechos que la llenardn 
de honor, y cuando no pudiendo contener los im- 

i pulsos de mi a'ma agradecida me es forzoso hablar 
i, _ de Bolivar. 
fe, "iHa!l El que no haya sentido las lagrimas de la gra- 
ere titud que la inmensa distancia que hay de ser tris- 

tes colonos, a ser hombres libres en dignidad, o! 
que no haya llorado !os males de su suelo por 15 
anos constantes, y el] que no sienta en su corazon 

todo e] fuego de su Pairia al ver que se levanta del. 
polvo esta nacién humillada por trescientos afios, 
ese solo serd e! infeliz que no me acompafie a ben- 
decir al hombre grande que nos ha dado una exis- 
tencia politica a quien todos !os americanos debe- 

‘mos la vida, el honor, patria y una posteridad sin 
término. 
"Los asombrosos aconiecimientos reservados a la 
generacion actual, empezaron su marcha por el afio 
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de 1809, época en que existia ya una comunicacién 
grande entre los principales vecinos de las ciuda- 
des. El progreso rapido de la civilizacién, y las lu- 
ces, nos demarcaban las nuevas ideas que !a Ame- 
rica debia adoptar, y yo tuve el honor de contarme 
desde entonces entre los que habian de sostener e] 
grito de la Independencia.—- La explosiédn de la 
Paz (17 de julio) digna por si, de numerarse enire 
la heroicidad de los pueblos atrevidos por su liber- 
tad, nos empefié en la lucha antes del tiempo pre- 
fijado; y desde esta época es que !a cuchilla homi- 
cida de los tiranos y parricidas, empezé a derramar 
torrentes de sangre sobre esta tierra infortunada.— 
La Junta de Buenos Aires (25 de mayo de 1810) 
proclamo el estandarte de la Patria, y fiid desde en- 
tonces en el] Pert e] gorro de la libertad sobre la lan- 
za argentina: se me concediéd en aquellos momen- 
tos el honorable dictado de patriota que yo creo no 
haberlo desmentido jamas. El] senor Balcarce es- 
tableci6 poco después una combinacion entre las 
Provincias, y a mi me toco la satisfacciodn de ser el 
érgano de sus instrucciones. jCudntas esperanzas 
no difundiéd en.el Peri la venida de] General Caste- 
llil El baj6 como un iorrente impetuoso hasta e] De- 
sagliadero con la consolante perspectiva de que se- 
ria nuestro salvador. Grandes y pequefios se alis- 
taron bajo sus banderas, y no hay quien no se com- 
prometiese.— Guaqui nos fue contrario en la suer- 
te, y yo quedé expuesto a todas las venganzas, por- 
gue no era el que menos hab‘a trabajado por esta 
parte de la costa. Mis comunicaciones fueron inter- 
ceptadas, y en aque] tiempo de terrorismo una ca- 
sualidad me salvo.— Vuelta-la campafa bajo el 
mando del justificado sefior. Belgrano, llené sus or- 
denes exactamente ventajosas. Las jornadas de Vil- 
capuquio (Villa de] Puquio), y Ayllo Uma (CAyllo- 
Umac, tierra del Sumo Sacerdcte), me envalvieron 
en aqueilas dos batallas desgraciadas Arrancado de 
mi hogar y cargado de prisiones, y, al paralelo de 
los delincuentes, yo fui presentado al Visir del Peru 
(Virrey) para recibir los ultrajes mas desgradantes 
que la misma muerte. 
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"Encerrado en los calabozos ¢el Callao, y acompa- 
frando a las ilustres victimas de Casas-matas, he su 
frido cuatro afios de prision. Deportado de mi Pa- 
iria, abandonados mis intereses; y mi numerosa fa- 
milia eniregada a una larga orfandad, pregunto ¢Ha 
dado pruebas este anciano americano, de su verda- 

dero patriotismo? Yo invito a mis paisanos para que 
me reprochen, y me impugnen, si aiguna vez he 
desmentido mi sistema en medio de las mayores 
persecuciones y trabajos. Si acaso algun dia se me 
ha visto sometido a los tiranos, a esos generales, y 
jefes del Rey Fernando. 
‘Vosotros compafieros de mi smigracion en Lima, 
cuando por no sufrir e! despdtico semblante de los 
espaficles, abandonamos casa y familia, e tbamos 
buscando un asilo entre nuestros hermanos —de- 
cid— mi corazé6n no vacil6 jamds contra !a Patria 
a pesar de habernos encontrada mal vencidos y mds 
abatidos, que en e] pais de que ibamos huyendo. 
“Nuestras quejas es verdad se prolongaban hasia 
©] cielo, pero eran contra esos monstruos de infa- 
mia, que abusando del poder y de la inocencia de 
los pueblos, no contentos con haber entronizado la 
anarquia y ‘a inmoralidad en todos los ramos de su 
administracion, entregaban a la Madre Patria en ma- 
nos de sus verdugos ;Por qué motivo no seguimos 
e] destino de los defensores de nuestra Pairia?. Los 
que desesperados habian sacrificado: todo por no 
volver a ver a esos inhumanos espafoles, j;querrian 

quedarse gustosos a_ sufrir, su furcr y venganza? 
jAh! La situacion mds cruel de nuestra vida fue 
cuando entre la sublevacién de los Castillos del Real 
Felipe, traicidn de Tagle, y !a aparicién de los ejér- 
citos enemigos, no encontrdbamos una mala bestia 
para fugar. ni e] menor recurso para salir de ese in- 
fierno de iniquidades, y do maldad. 
“Todavia, no deteniéndose hasta aqui mis padeci- 
mientos, un pairiota fingido: un espia de los espa- 
fioles, puso en boca de] manddén Garcia Camba la 
expresion de “que Bolivar aun no habia muerto, y 
que poco durarian los triunfos de les espafioles de 
quienes él era azote’’ expresidn que me costd un 
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calabozo y ademds la sentencia de ser fusilado si 
se me justificaba, ese dicho, con algun otro testigo. 
“A mi vuelta de Lima he permanecido en un verda- 
dero sepulcro. De aqui salgo ahora para ver la luz 
de mi Patria. Salgo a respirar y dar un nuevo en- 
sanche a mis cansados anos y a presenciar e] dia 
mds feliz de mi vida. Yo vuelvo de la tumba para 
felicitar a todos mis paisanos, amigos y a aquellos 
que constantes en los reveses jamds desesperaron 
en da salvacion de la Patria jJunin! y jAyacucho! 
iCampos eliseos peruanos a donde sucumbid para 
siempre el dominio espajyiol! Tu solo nombre ha 
bastado para recompensar 15 anos de fatiga, y de in- 
certidumbre fatal. Pueb.os heroicos que habéis su- 
frido los incendios y la desvastacién de los vdnda- 
los que han tomado el océano por asilo; ilustres vic- 
timas de la revolucién —sobre e] altar de vuestras 
cenizas sobre los escombros y iorrenites de sangre 
que han corrido por esi¢ inmenso pais, mi corazon 

lacerado, pero altivo se yergue, lleno de amor pa- 
trio para decir en coro con vosotros ;Viva e] Pert!”’. 

Tenia entonces el précer 69 afios de edad. Sus hijos Ma- 
riano Eduardo, el valiente oposiior a los principios de la mo- 
narguia, como ya lo hemos visio en anterior pasaje de este 
estudio se caso en Espafia en un dia de agosto de 1815, el 
mismo dia en que los soldados del Rey de Espajia lo apresa- 
ron. Debid tener magnificos amigos, cuando, después de lar- 
ga prisién fue indemnizado co’ocadndolo en el cargo de Oi- 
dor en Puerto Principe. Falleciéd subitamente en Madrid en 
1845. Su hermano don Francisco Tadeo sirvid a la causa de 
la Independencia de] Peru. 

éCudl de la familia, y llamado también Manuel Rivero 
firm6 e] Acta de la Jura de la Independencia en Lima el 15 
de Julio de 1821? Me refiero al Acta primera, suscrita por 308 
personas: Rivero Besoain o Rivero Ustdriz? 

Manuel] Rivero y Aranibar es un Procer que debe ser co- 
locado en lugar prominente; pero hay que recordar también 
al joven Mariano Rivero, segin se dice de 17 afios de edad, 
y de esta misma familia, el cua] fue hecho prisionero en Ica, 
después de la batalla de Moquegua, y que muridé en el cami- 
no a la isla de Esteves, donde estaban sepultados en vida otros 
ilustres patriotas. 
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FE DE ERRATAS 

La nota de la pagina 6, por error se ha colocado en ese lu- 

gar, por lo que se ha repetido en ta pagina 93, donde corres- 

ponde, 
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‘ 14 de Agosto de 1934 - 1961. 

a
 

“El hombre debe volver a la fuente origi- 
nal de su vida moral e intelectual. Debe 

. examinar su conciencia. Hallara que mu- 
“ chas veces, la indiferencia ha tomado ws 

lugar de la fraternidad’”’. 

(Discurso en la Universidad de “Lo- 
yola”, en la ciudad de San Francisco 
U.S. A.). 

La Ley N° 1034, promulgada por el Congre- 
so, declaré: que, “sdlo desde el 6 de noviem- 
bre de 1945 recuperaba la plenitud de su 
imperio la Carta Fundamental de 1933”.   

  

Emp. Graf. T. Scheuch, S. A., Lima 

 


